
Ветеринары 
переходят 
на детское 
питание
В его импорте могут 
возникнуть перебои

Вводимое с апреля ужесточе-
ние мер ветеринарного контр-
оля за ввозом в страну продук-
тов угрожает рынку лечебного 
и детского питания, предупре-
дили крупнейшие производите-
ли Danone и Nestle. Сегодня на 
импорт в этих категориях прихо-
дится до 90% продукции. Адап-
тироваться к новым правилам 
участники рынка не успеют, это 
может привести к перебоям по-
ставок и дефициту, опасаются 
они. В Минсельхозе настаивают, 
что расширение ветеринарного 
контроля необходимо для борь-
бы с фальсификатом.

Об угрозе обеспечения россий-
ского рынка продуктами лечебно-
го и диетического питания, в том 
числе детского, „Ъ“ сообщила реги-
ональный вице-президент по кор-
поративным отношениям Danone 
в России и СНГ Марина Балабано-
ва. Danone — один из крупнейших 
производителей детского питания 
в стране (бренды «Тема», «Растиш-
ка»). Как рассказала госпожа Бала-
банова, риски связаны с проектом 
изменений решения комиссии Та-
моженного союза, который уже-
сточает требования к ввозу продук-
ции, подлежащей ветеринарному 
контролю. 

Согласно проекту (документ опу-
бликован на правовом портале ЕА-
ЭС), на такие товары должны офор-
мляться ветеринарные сертифика-
ты, разрешения на ввоз, а произво-
дители обязаны включаться в реестр 
предприятий третьих стран. Уже-
сточение требований обосновыва-
ется необходимостью контроля за 
импортом «сыроподобной» продук-
ции, в которой животный жир за-
менен на растительный, продолжа-
ет Марина Балабанова. Но под огра-
ничительные меры попали и другие 
товары той же таможенной группы, 
в их числе пищевые продукты лечеб-
ного и профилактического питания, 
в частности детского, а также ряд би-
ологически активных добавок к пи-
ще, перечисляет она.

Решение самым серьезным обра-
зом повлияет на их поставки в Рос-
сию, притом что доля импорта таких 
товаров в зависимости от категории 
доходит до 90%, опасаются в Danone. 
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Газ в обход Петра Порошенко
В избирательную гонку на Украине включилась Москва

В преддверии президент-
ских выборов 31 марта Мо-
сква впервые открыто обо-
значила свое отношение 
к избирательной гонке на 
Украине, сделав неожи-
данный ход. Два ведущих 
оппозиционных полити-
ка — борющийся за кресло 
главы государства Юрий 
Бойко и глава политсове-
та «Оппозиционной плат-
формы — За жизнь» Виктор 
Медведчук провели в Мо-
скве переговоры с премь-
ер-министром Дмитри-
ем Медведевым и главой 
«Газпрома» Алексеем Мил-
лером. Визит политиков, 
которых в Киеве  считают 
пророссийскими, накалил 
страсти: Петр Порошен-
ко расценил поездку как 
предательство, а Служ-
ба безопасности Украи-
ны пообещала провес-
ти расследование. Между 
тем визит стал посланием 
российского руководства 
украинскому избирателю: 
нормальные отношения 
с Россией выгодны Украи-
не и Москва стремится к их 
нормализации, но готова 
вести диалог только с пра-
гматичными лидерами. 
Идущего на второй срок 
Петра Порошенко в Москве 
к таковым не причисляют.

За неделю до президент-
ских выборов на Украине 
Москву неожиданно посе-
тили гости из Киева: Юрий 
Бойко и Виктор Медведчук, 
известный как личный друг 
Владимира Путина.

Незадолго до их приезда, 
который стал единственным 
за последние годы посеще-

нием российской столицы 
влиятельными украински-
ми политиками, хоть и оп-
позиционными, свою оцен-
ку предвыборной ситуации 
на Украине дал российский 
президент Владимир Путин. 
Выступая 18 марта в Крыму, 
Владимир Путин сказал, что 
«русский и украинский на-
роды никогда не ссорились», 
а проблемы есть «только с се-
годняшним руководством 
Украины, с которым вряд ли 
можно сварить кашу». 

Это заявление не осталось 
незамеченным его главным 
адресатом — Петром Поро-
шенко, добивающимся пе-
реизбрания на второй срок. 
«Когда Путин говорит, что го-
тов работать с любым канди-
датом, кроме Порошенко,— 
это знак качества для украин-
ского верховного главноко-
мандующего», а «варить ка-
шу» с господином Путиным 
он и не собирается, париро-
вал украинский президент.

В отличие от Петра Поро-
шенко, Юрию Бойко и Вик-
тору Медведчуку в Москве 
дали понять, что с ними об-
щаться в Москве готовы 
и в целом ситуация в отно-
шениях с Украиной по-преж-
нему не безнадежная — во-
прос лишь в том, кто будет 
говорить от лица Киева. Под-
тверждением этого стали пе-
реговоры, которые Юрий 
Бойко и Виктор Медведчук 
провели с премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым 
и главой «Газпрома» Алексе-
ем Миллером. 

мировая 
политика — с6

Прокуроры затягивают 
транспортный узел
Генпрокуратура критикует  
московские стройки Росжелдора и ОАО РЖД

Как выяснил „Ъ“, Росжелдор и ОАО РЖД 
подверглись жесткой критике Генпро-
куратуры в отношении плана развития 
Московского транспортного узла (МТУ): 
агентство и монополия якобы наруша-
ют законодательство, а стоимость про-
ектов взлетела втрое. Часть проблемы 
прокуроры видят в том, что полномочия 
по включению в план новых мероприя-
тий от правительства перешли к совету 
директоров ОАО РЖД. Детальный план 
вернется в компетенцию правитель-
ственной комиссии, обещают в Мин-
трансе, но претензии к росту стоимости 
проектов участники рынка и эксперты 
считают необоснованными.

Как стало известно „Ъ“, 2 марта Владимир 
Путин поручил премьеру Дмитрию Медве-
деву «рассмотреть и принять меры» в отно-
шении письма генпрокурора Юрия Чай-
ки, направленного президенту 26 февраля. 
В письме (есть у „Ъ“) господин Чайка пишет 
о нарушениях, допущенных Росжелдором 
и ОАО РЖД при заключении и выполнении 
в 2012–2018 годах договоров на строительст-

во железнодорожной инфраструктуры МТУ.  
«Вследствие ненадлежащей организации ра-
бот, отсутствия контроля со стороны уполно-
моченных органов власти стоимость и сро-
ки реализации проекта существенно возро-
сли»,— пишет генпрокурор. Он отмечает, 
что на МТУ распоряжением правительства 
в 2014 году было запланировано выделить 
236 млрд руб. до 2020 года. Но из-за «необо-
снованной» передачи полномочий по согла-
сованию дополнений в план стройки после 
2015 года от правкомиссии по транспорту 
к комитету совета директоров ОАО РЖД срок 
завершения работ был перенесен с 2020 на 
2025 год, а финансирование увеличилось 
до 691 млрд руб. По мнению Юрия Чайки, 
договоры Росжелдора и ОАО РЖД с Росиму-
ществом о предоставлении средств не соот-
ветствуют законодательству, что позволяет 
«Росжелдору самоустраниться от осущест-
вления эффективного контроля», а в догово-
рах нет целевых показателей, что не позво-
ляет выставить штрафы.
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У «Роскосмоса» нашлась 
лишняя земля
Основная часть участка ГКНПЦ им. Хруничева 
может отойти Москве

Как стало известно „Ъ“, мэрия Москвы 
готовится получить более 80 га земли 
в Филях на западе столицы, принадле-
жащие ГКНПЦ им. Хруничева. Взамен 
власти города обещают  инвестировать 
44 млрд руб. в создание технопарка 
и Национального космического  центра: 
для этого будет создано СП с блокпа-
кетом у «Роскосмоса». На новой земле 
 возможно строительство коммерческой 
 недвижимости — исходно мэрия  хотела 
выкупить площадки за 25 млрд руб. 
под жилье, но сделку, по данным „Ъ“, за-
блокировал лично президент Владимир 
Путин. Но эксперты все равно называют 
сделку выгодной для Москвы, оценивая 
площадку центра в 100–130 млрд руб.

О том, что большая часть московской пло-
щадки ГКНПЦ им. Хруничева будет застроена 
коммерческой недвижимостью, рассказали 
источники „Ъ“ в ракетно-космической отрасли 
и в правительстве. По их словам, речь идет о бо-
лее 80 га, высвобождаемых в Филях на западе 
Москвы. Исходно эти участки планировались 
под переезд дочерних структур «Роскосмоса». 

Источник „Ъ“, близкий к мэрии, говорит, 
что обсуждается возможность передачи зе-
мель в уставный капитал совместного пред-
приятия (СП), создаваемого «Роскосмосом» 
и одной из компаний города для строитель-
ства на базе ГКНПЦ научно-производствен-
ного кластера с инжиниринговым центром. 
«Но решения (по землям.— „Ъ“) пока нет»,— 
уточняет собеседник „Ъ“. По его словам, если 
участки и перейдут в собственность города, 
то исключительно как резервные площадки, 
где «в среднесрочной перспективе массовой 
застройки не будет».

В пресс-службе «Роскосмоса» пояснили 
„Ъ“, что доклад о будущем площадки в Фи-
лях за двумя подписями — гендиректора 
госкорпорации Дмитрия Рогозина и мэра 
Москвы Сергея Собянина — был направ-
лен президенту Владимиру Путину. Эту ин-
формацию подтверждают в правительстве 
Москвы.

Сейчас в распоряжении ГКНПЦ более 
150 га земли, из них цеха занимают 50,8 га.
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Неожиданные заявления главы «Газ-
прома» Алексея Миллера о готовности 
начать поставки напрямую Украине 
по сниженной цене, войти в консорциум 
по управлению ее газотранспортной си-
стемой и продлить транзитный контракт 
обусловлены политическим моментом 
и на деле малореализуемы, считают 
источники „Ъ“ и эксперты. Контракты 
на поставку и транзит газа нуждаются 

в полном обновлении. Причем ключевой 
вопрос транзита невозможно рас-
сматривать в отрыве от долгосрочной 
концепции развития самого «Газпрома», 
по которой сохранение существенных 
объемов прокачки через Украину — 
лишь временное решение.

Россия готова предложить Украине деше-
вый газ и продление транзита при условии 
улучшения отношений — таков главный посыл 

встречи 22 марта украинских политиков Виктора 
Медведчука и кандидата в президенты Укра ины 
Юрия Бойко с премьером РФ Дмитрием Мед-
ведевым. Присутствовавший на встрече глава 
«Газпрома» Алексей Миллер заверил, что готов 
продлить транзитный контракт с Украиной, 
снизить цену на газ в рамках прямых поста-
вок минимум на 25% и войти в консорциум 
по управлению газотранспортной 
системой страны (ГТС).

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев обсудил с украинскими гостями Юрием Бойко 
и Виктором Медведчуком «целый ряд вопросов, которые являются особенно актуальными» —  
в первую очередь вопрос о газе  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125

с9



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 25 марта 2019 №51/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,9

процента составил уровень безработицы в РФ в феврале 2019 года, по данным Росстата (без учета 
сезонности),— показатель не изменился с начала года. Общая численность трудоспособного населения стар-
ше 15 лет составила 75,1 млн человек, из них 3,7 млн — были безработными (по критериям МОТ). Число без-
работных, зарегистрированных в органах службы занятости, оказалось в 4,6 раз меньше — 798 тыс. человек 
(рост 8,8% к январю 2019 года). 46,7% незанятых составили женщины, 66,6% — городские жители, 18,1% — 
молодежь, 24,1% — лица без трудового стажа. К расчету сезонно-сглаженных показателей безработицы по 
новой методике в Росстате собираются приступить с января 2020 года, накопив 36-месячный ряд данных.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Инвесттовары  
не спешат в Россию

По предварительным данным ФТС, 
в феврале 2019 года импорт товаров 
из стран дальнего зарубежья (ДЗ) 
оценивался в $15,5 млрд, сократив-
шись к февралю 2018 года на 5,4%. 
Снижался ввоз товаров всех основ-
ных групп: на 2% — продовольствия, 
на 3,2% — текстиля и обуви, на 3,7% 
— химической продукции, сильнее 
же всего, на 8,8%,— продукции 
машиностроения. Всего из 5,4% 
сокращения ввоза 4,2 процентного 
пункта пришлось на машиностро-
ение, отмечает аналитик Райф-
файзенбанка Станислав Мурашов. 
По данным ФТС, закупки средств 
наземного транспорта (10,2% всего 
импорта из дальнего зарубежья) 
упали на 4,3%, электрооборудования 
(с долей 12,7%) — на 6,6%, инстру-
ментов и аппаратов оптических (2,8% 
импорта) — на 7,8%, механического 
оборудования (18,1% импорта) — 
на 10,9%, летательных аппаратов 
(1,5% импорта) — на 33,7%. Росли 
лишь поставки судов (0,2% всего 

импорта, в 1,7 раза) и локомотивов 
(также 0,2%, в 1,5 раза). «Статистика 
не вполне соответствует достаточно 
позитивным цифрам по инвестициям 
(инвестиционный импорт занимает 
самую большую долю во внешнем 
спросе экономики)»,— констати-
рует господин Мурашов, отмечая, 
что нестыковку можно было бы 
объяснить падением доли импорта 
в инвестспросе — но такая ситуация 
характерна для кризисов. В 2018 
году кризиса в РФ не наблюдалось — 
но доля инвестимпорта сокращалась. 
В деньгах это сокращение за 2018 
год господин Мурашов оценил 
в 200 млрд руб.— что «близко к объ-
ему пересмотра Росстатом данных 
по инвестициям за 2018 год». 

При этом доля потребительского 
импорта, по оценкам аналитика, 
оставалась стабильной. Росли закуп-
ки молочной продукции (0,4% всего 
импорта из ДЗ, на 65,6%), мяса 
(0,7% импорта, на 30%). Сильнее 
всего сократился ввоз овощей (1% 
всего импорта, спад на 1,3%), фрук-
тов и орехов (2,3% импорта, спад 
на 1,9%), масла растительного (0,7% 
и 3,6% соответственно) и рыбы (0,8% 
и 21,5%). В группе текстильных из-
делий и обуви сильно росли закупки 
сырья, падал же ввоз готовой продук-
ции — обуви (2,3% импорта, на 2,7%) 
и одежды трикотажной и текстильной 
(совокупно 3,2% импорта) — на 4,9% 
и 9,8% соответственно. Среди то-
варов химпрома также рос импорт 
химической продукции на 4,5% (3,3% 
всего импорта из ДЗ), падал же ввоз 
фармпродукции (5,6% всего объема, 
на 3,1%) и полимеров и каучука (6% 
ввоза, на 3,4%).

Олег Сапожков

ДОЛИ ИНВЕСТИЦИОННОГО 
И ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО ИМПОРТА В РФ
(ПРОЦЕНТ ИМПОРТА ТОВАРОВ)
ИСТОЧНИКИ: ФТС, РАЙФФАЙЗЕНБАНК.
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Росприроднадзор обнаружил 
снижение поступлений платы 
за негативное воздействие на 
окружающую среду с 30,8 млрд 
руб. в 2013 году до 13 млрд руб. 
в 2018-м, для некоторых круп-
ных плательщиков она вовсе об-
нулилась. Причина — реформа 
экологического регулирова-
ния: Белый дом эксперименти-
рует с платежами с целью сти-
мулировать и экологические 
методы хозяйствования, и инве-
стиции. Увеличения природоох-
ранных капвложений, по данным 
Росстата, пока не наблюдает-
ся. В Росприроднадзоре ищут 
способы повысить поступления 
фискального платежа, а в РСПП 
ждут его скорого обнуления.

Вице-премьер Алексей Гордеев 
поручил Росприроднадзору про-
анализировать динамику плате-
жей за негативное воздействие на 
окружающую среду (ПНВОС), ад-
министратором которых он явля-
ется. По результатам анализа (дан-
ные Росприроднадзора есть у „Ъ“) 
поступления (они распределяют-
ся между федеральным, регио-
нальным и местными бюджетами 
— 5%, 40% и 55%) устойчиво снижа-
ются — с 30,8 млрд руб. в 2013 году 
до 13 млрд руб. в 2018 году. С 2014-
го по 2018-й платежи за размеще-
ние отходов снизились с 14 млрд 

руб. до 8 млрд руб., за сбросы в вод-
ные объекты — с 4,5 млрд руб. до 
2,6 млрд руб., за выбросы в атмос-
феру — с 5,6 млрд руб. до 1,9 млрд 
руб., за сжигание попутного газа — 
с 3,1 млрд руб. до 0,4 млрд руб. 

Такая динамика — результат ре-
формы экорегулирования, всту-
пившей в активную фазу в 2014 го-
ду. В Минприроды (МПР) и Роспри-

роднадзоре „Ъ“ называют несколь-
ко причин катастрофического сни-
жения ПНВОС, среди которых сни-
жение коэффициентов, торможе-
ние мусорной реформы, зачет эко-
инвестиций и возможность авансо-
вых платежей (подробнее см. „Ъ“-
Online). По данным Росприроднад-
зора, плата ряда крупнейших пред-
приятий в 2017–2018 годах по срав-

нению с 2013 годом уменьшились 
в десятки раз (среди них ООО «ЛУ-
КОЙЛ—Западная Сибирь», ООО 
«Газпромнефть-Хантос», ОАО «Газ-
промнефть НПЗ»), а некоторых про-
сто обнулились (среди них — ООО 
«РН-Юганскнефтегаз», ОАО «Евраз 
ЗСМК», ПАО «ГМК „Норильский ни-
кель“», Беловская ГРЭС ПАО «Куз-
бассэнерго»). На просьбу „Ъ“ объяс-
нить обнуление платежей компа-
нии ссылаются на разные обстоя-
тельства. В «Норникеле» и «Юганск-
нефтегазе» сослались на большую 
переплату в предыдущие перио-
ды. Кроме того, «был задействован 
механизм корректировки платы за 
НВОС в счет затрат на реализацию 
природоохранных мероприятий, а 
они были гораздо больше, чем рас-
четная плата»,— заявили в «Норни-
келе». Источник же в одной из ком-
паний списка говорит, что «инфор-
мация некорректна и вызвала не-
доумение». 

Происходящее не укладывает-
ся в концепцию реформы — «за-
грязнитель платит». По крайней 
мере, Росстат фиксирует сниже-
ние экологических капвложений 
со 158,6 млрд руб. в 2014 году до 
154 млрд руб. в 2017 году, который 
был годом экологии (в 2016 году 
— 139,7 млрд руб.). В то же время 
число случаев высокого загрязне-
ния воздуха выросло в 2018 году на 

41,2% (за 2017 год не изменилось), 
а экстремального высокого загряз-
нения вод — на 1,4% после сниже-
ния в «год экологии». Впрочем, от-
четность некоторых компаний 
(«Роснефть», «Норникель») фикси-
рует рост таких инвестиций за тот 
же период. Источник „Ъ“ в РСПП 
заверяет, что данные Росстата не-
достоверны, а компаниям сложно 
добиться признания их вложений 
природоохранными в том числе 
из-за того, что чиновникам придет-
ся вернуть часть платы. 

Росприроднадзор предлагает 
вернуть часть повышающих коэф-
фициентов к плате и заменить ПН-
ВОС налогом (президент Влади-
мир Путин попросил не торопить-
ся с его введением). В МПР „Ъ“ зая-
вили, что официальных предложе-
ний от подведомственной службы 
пока не получали. В РСПП убежде-
ны, что после 2019 года, когда ком-
пании, отвечающие за 60% загряз-
нений, начнут переход на новую 
систему нормирования, база пла-
тежа начнет сокращаться еще быс-
трее, так как компании, соответст-
вующие требованиям, перестанут 
его платить совсем. „Ъ“ будет сле-
дить за развитием событий.

Алексей Шаповалов,  
Анна Васильева,  
Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов

Плата за регулирующее бездействие
Экологическая реформа лишает бюджеты платежей за промышленные загрязнения
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Финальные обсуждения законо-
проекта «О защите и поощрении 
капиталовложений и развитии 
инвестиционной  деятельности 
в РФ» прошли в пятницу на со-
вещании у премьер-министра 
Дмитрия Медведева — теперь 
 документ должен быть доработан 
и к середине апреля внесен в Бе-
лый дом, а затем — в Госдуму. 
В правительстве рассчитывают, 
что проекты, опирающиеся на со-
глашения о защите и поощрении 
капвложений (СЗПК), стартуют 
до конца года — предваритель-
ные заявки в общей сложности 
оцениваются в 76 трлн руб. 

Совещание по законопроекту «О 
защите и поощрении капиталовло-
жений» в пятницу, как отметил пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев, 
стало «завершающей точкой дискус-
сии» по этому вопросу — как при-
знал глава правительства, «строго го-

воря», все сроки для подготовки доку-
мента уже вышли. Как пояснили „Ъ“ 
в пресс-службе Белого дома, к середи-
не апреля документ должен быть до-
работан «с учетом обсуждения» и вне-
сен в правительство для дальнейшего 
направления документа в Госдуму. По 
данным источника „Ъ“ в финансово-
экономическом блоке Белого дома, 
документ «проработан с основными 
фракциями в Госдуме и с Советом фе-
дерации, и в правительстве рассчи-
тывают на его рассмотрение обеими 
палатами еще в весеннюю сессию».

По сути, этот законопроект дол-
жен стать новым инвестиционным 
кодексом, заменив три закона об ин-
вестициях 1990-х годов, а также ре-
гулировать СЗПК как инструмент 
стабилизации условий работы кон-
кретных проектов. Изначально ме-
ханизм СЗПК воспринимался про-
мышленным блоком правительст-
ва, работавшим над обновлением 

специнвестконтрактов (СПИК 2.0 — 
подробнее см. материал на стр. 9), 
как конкурирующий, но теперь они 
позиционируются как дополняю-
щие друг друга. 

Законопроект предполагает два 
режима — универсальный и инди-
видуальный (версию документа от 
25 февраля, которую планировалось 
обсуждать на совещании у премье-
ра, „Ъ“ подробно описывал 27 фев-
раля). В рамках первого инвесторам 
предлагается зафиксировать неиз-
менность стандартного набора усло-
вий для проектов — предполагается, 
что такие соглашения можно будет 
заключать в заявительном порядке. 
«Нужно еще продумать, как это обя-
зательство будет гарантировано, по-
тому что мы с вами понимаем: госу-
дарство имеет право на все — в пре-
делах, установленных Конституцией 
и законами»,— подчеркнул премьер-
министр в пятницу. По его словам, 

в ряде случаев соглашение должно 
сопровождаться обязательством по 
компенсации затрат инвестора на 
строительство необходимой инфра-
структуры за счет уплачиваемых им 
налогов. Индивидуальный режим 
предполагает возможность инвесто-
ра договориться с государством о ста-
бильности условий регулирования, 
которые критичны для конкретно-
го проекта, например о тарифной по-
литике госмонополий: в этом случае 
в соглашение может быть вписан по-
рядок компенсации пересмотра госу-
дарством правил игры. 

Все эти новации должны создать 
новый инвестиционный режим, не-
обходимый для привлечения инвес-
торов к реализации нацпроектов (на-
помним, для этого, по оценкам Мин-
фина, до 2024 год требуется до 26 тр-
лн руб. частных инвестиций). Все 
проекты, претендующие на поддер-
жку в рамках СЗПК, должны реализо-

вываться в реальном секторе эконо-
мики (в числе исключений Минфин 
указал нефтегазовую, табачную и ал-
когольную отрасли, финансовую де-
ятельность и игорный бизнес). До-
ля собственных средств для соци-
альных проектов должна составлять 
250 млн руб. при общем бюджете от 
1 млрд руб., а для промышленных — 
не менее 1 млрд руб. при стоимости 
проекта от 5 млрд руб. Среди иных 
требований — проект должен быть 
новым и реализовываться на терри-
тории РФ. В рабочую группу, отбира-
ющую предварительные заявки, по-
ступило около тысячи инициатив на 
76 трлн руб. «Нужно, конечно, смо-
треть на реалистичность этих ини-
циатив»,— подчеркнул премьер. По 
его словам, в правительстве рассчи-
тывают, что к концу года начнется ре-
ализация «нескольких десятков» про-
ектов в рамках СЗПК.

Евгения Крючкова

Защита инвестиций показала себя правительству
Законопроект о СЗПК прошел финальное обсуждение у премьер-министра

Минфин предлагает не торопить-
ся с либерализацией ОСАГО, ко-
торую страховщики ждут после 
начавшегося в январе процесса 
падения средних цен на полисы 
и роста выплат. Новая версия по-
правок министерства переносит 
на 2020 год отказ от коэффици-
ента мощности. При этом проект 
предлагает увеличить выпла-
ты по ущербу жизни и здоровью 
с 500 тыс. до 2 млн руб. На рын-
ке опасаются, что, вопреки преж-
ним обещаниям Минфина, выход 
к свободным тарифам к 2023 году 
не состоится.

Российский союз автостраховщи-
ков (РСА) в пятницу сообщил, что за 
первые два месяца 2019 года сред-
няя премия по ОСАГО снизилась к 
тому же периоду 2018 года на 3,1%, 
до 5,6 тыс. руб., а средняя выплата — 
выросла на 3,2%, до 65,8 тыс. руб. Это 
результат стартовавшей в январе та-

рифной реформы ОСАГО, в ходе ко-
торой на 20% расширен тарифный 
коридор и добавлены новые града-
ции возраста и стажа водителя. 

На рынке возлагают большие 
надежды на дальнейшие измене-
ния. «Чем быстрее будет запущена 
реформа по индивидуализации та-
рифов ОСАГО, тем быстрее аккурат-
ные водители (а их около 80%) нач-
нут платить меньше за полисы», — 
говорит глава РСА Игорь Юргенс. 
Ранее Минфин планировал отме-
нить коэффициент мощности (КМ) 
авто при расчете полиса с 1 сентя-
бря 2019 года, а коэффициент терри-
тории (КТ) — с 1 сентября 2020 года 
(см. „Ъ“ от 30 января) — взамен ком-
паниям обещали расширять тариф-
ный коридор сначала на 30%, по-
том на 40%. Однако, как следует из 
новой версии поправок Минфина, 
представленных в Совет по кодифи-
кации и совершенствованию гра-

жданского законодательства (есть 
у „Ъ“), министерство решило более 
чем на год, на 1 октября 2020 года, 
сдвинуть отказ от КМ, а отказ от КТ, 
напротив, ускорить на девять меся-
цев — с 1 января 2020 года. С 1 ян-
варя 2020 года Минфин предлагает 
и вчетверо, до 2 млн руб., увеличить 
выплаты по ущербу жизни и здоро-
вью в ОСАГО. Кроме того, внутри та-
рифного коридора Минфин предла-
гает дать компаниям учитывать в це-
нах факторы вероятного причине-
ния вреда — манеру езды (опция бу-
дет доступна при установке телема-
тического оборудования на автомо-
биль, проект Минфина не уточняет, 
за чей счет), а также факты привле-
чения к административной ответст-
венности за проезд на красный свет, 
превышение скорости более чем на 
60 км/ч, выезд на «встречку» и «иные 
факторы, существенно влияющие 
на вероятность причинения вреда». 

Последний пункт поправок попал 
под критику совета по кодификации. 
«Ничем не ограниченное указание 
может привести к необоснованному 
и не всегда предсказуемому увеличе-
нию тарифов, что является недопусти-
мым с учетом обязательного характе-
ра страхования»,— говорится в его за-
ключении. Юристы указывают, что за-
мечание «тем более актуально» для но-
вого текста поправок — из него исчез-
ли абзацы о мониторинге ЦБ приме-
нения страховщиками «недопусти-
мых факторов при установлении ве-
личины тарифа» и выдача предписа-
ний страховщикам об их устранении. 
Также Минфин отказался указывать в 
перечне факторов, влияющих на це-
ну полиса, привлечение к ответствен-
ности за «пьяное вождение». «В зако-
нопроекте учитываются только адми-
нистративные правонарушения. Кро-
ме того, за „пьяное“ вождение лиша-
ют прав больше, чем на год»,— пояс-

нил агентству ТАСС замглавы Мин-
фина Алексей Моисеев. «Подобное 
противоправное поведение является 
фактором, напрямую влияющим на 
увеличение степени риска»,— не со-
глашаются юристы в заключении на 
поправки Минфина.

В итоге проект не поддержан Сове-
том по кодификации. Отметим, что ра-
нее юристы указывали министерст-
ву на возможные сложности для авто-
мобилистов, связанные с выбором ли-
мита ответственности по полису (Мин-
фин предлагал три лимита выплат). В 
новой версии поправок этой нормы 
уже нет. На рынке опасаются, что труд-
ности с согласованием дальнейшей 
реформы ОСАГО и перенос сроков от-
каза от ряда коэффициентов в обмен 
на дальнейшее расширение коридора 
могут затянуть выход к свободным та-
рифам — ранее Минфин обещал либе-
рализовать ОСАГО к 2023 году.

Татьяна Гришина

Реформе ОСАГО добавили срок
Страховщики опасаются затягивания перехода на свободные тарифы
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Эксперименты правительства с нормативными актами и про-
медление мусорной реформы резко снизили платежи компаний 
за негативное воздействие на окружающую среду   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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По сведениям „Ъ“, в ближай- 
шее время в исполком «Единой  
России» перейдет бывший  
заместитель главы исполкома 
ОНФ Ольга Добрина. Она зай-
мет должность замначальника 
управления информации и мас-
совых коммуникаций. В феврале 
из ОНФ в партию перешли коор-
динатор Центра общественного 
мониторинга ОНФ по проблемам 
экологии и защиты леса Дмит-
рий Миронов с двумя коллегами 
из движения. Политолог говорит, 
что пока администрация прези-
дента (АП) не определит «пути 
трансформации ОНФ», с движе-
нием «будет происходить нечто 
непонятное».

Заместитель главы исполкома по 
информационным вопросам Оль-
га Добрина, ушедшая в конце янва-
ря из ОНФ, перейдет на работу в пар-
тию «Единая Россия». Она станет за-
мначальника управления информа-
ции и массовых коммуникаций и бу-
дет взаимодействовать с регионами 
по медийному направлению. В нача-

ле февраля в «Единую Россию» пере-
шел координатор Центра обществен-
ного мониторинга ОНФ по пробле-
мам экологии и защиты леса Дмит-
рий Миронов. В пресс-службе ОНФ 
„Ъ“ объяснили уход господина Ми-
ронова его желанием «заниматься 
более широким проектным направ-
лением»: «Это (переход.— „Ъ“) под-
тверждает высокий класс и востре-
бованность экспертов ОНФ». В пар-
тии Дмитрий Миронов занял долж-
ность начальника департамента ин-
фраструктурных проектов. Он ска-
зал „Ъ“, что «после смены команды в 
ОНФ ориентир, по какому пути раз-
вивать направления работы, так и 
не был выбран». После двух месяцев 
ожидания ему поступило предложе-
ние о работе в партии. Сейчас госпо-
дин Миронов вместе с ушедшими из 
ОНФ коллегами Сергеем Мосолико-
вым и Алексеем Бардаковым зани-
мается 15 партийными проектами 
— например, разрабатывает систе-
му мониторинга национальных про-
ектов. Секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак переход лю-

дей из ОНФ в «Единую Россию» объ-
яснил „Ъ“ тем, что «в партии всегда 
рады новым квалифицированным 
кадрам и специалистам». 

Отметим, что в АП ОНФ куриру-
ют начальники сразу двух управле-
ний — Андрей Ярин (по внутрен-
ней политике) и Сергей Новиков 
(по общественным проектам). Анд-
рей Ярин отвечает за движение как 
оргструктуру — кадры, региональ-
ные отделения. 18 марта „Ъ“ писал, 
что спустя три с половиной месяца 
после съезда ОНФ обновление реги-
ональных штабов не завершилось 
практически в половине субъектов 
РФ. Медийные проекты движения 
курирует Сергей Новиков и его под-
чиненные. 

В конце января ОНФ презенто-
вал доклад о ходе мусорной рефор-
мы. Дмитрий Миронов называет его 
«несодержательным с точки зрения 
экспертной проработки»: «Основной 
упор в нем сделан на оценку регио-
нальных операторов по размеру их 
уставного капитала». По его мнению, 
«для того чтобы понимать, в каком 

направлении идет регион при реа-
лизации мусорной реформы, нужно 
брать в расчет порядка 30 показате-
лей: например, завышен или зани-
жен норматив накопления отходов, 
дифференцирован ли он для прожи-
вающих в сельской местности, идет 
ли начисление в квадратных ме-
трах или по каждому проживающе-
му». По словам господина Мироно-
ва, «основная аналитика» Центра об-
щественного мониторинга ОНФ по 
проблемам экологии в доклад не во-
шла. В пресс-службе ОНФ „Ъ“ сказа-
ли, что над докладом «работали ты-
сячи человек»: «Люди, которые при-
сылали нам свои платежки, звонили 
на горячую линию, десятки экспер-
тов проекта „За честные закупки“, 

которые анализировали проведен-
ные торги, конкурсную документа-
цию, юристы, экологи. „Молодежка 
ОНФ“, которая провела десятки рей-
дов и собирала информацию в поле-
вых условиях, на местах».

Кроме того, ежегодный медиа-
форум ОНФ в этом году перенесли 
на конец мая. В пресс-службе дви-
жения возражают, что он «не пере-
несен»: «В 2015, 2016, 2017 годах фо-
рум проходил в апреле, в прошлом 
году — в феврале. В этом году форум 
запланирован на вторую половину 
мая». Собеседник „Ъ“ во внутриполи-
тическом блоке АП называет проис-
ходящее с ОНФ перезагрузкой: «Идет 
нормальный рабочий процесс. Про-
сто Михаил Развожаев, как настоя-

щий русский человек, долго запря-
гает, чтобы потом быстро поехать». 

Политолог Андрей Колядин счи-
тает, что АП «не совсем понятен спо-
соб капитализации ОНФ»: «Внутри-
политический блок еще не опреде-
лился, что с ним делать. Может быть, 
сделать новой кузницей депута-
тов будущей Госдумы? Или основой 
партийных преобразований в стра-
не? Или одной из кадровых лестниц 
госуправления? Или надпартийно 
контролирующим институтом?» Го-
сподин Колядин говорит, что «пока 
не будет принято решение о пути 
трансформации ОНФ, будет проис-
ходить нечто непонятное». 

Софья Самохина,  
Всеволод Инютин

Кадры ОНФ пригодились партии власти
В «Единую Россию» переходят участники президентского движения

Как стало известно „Ъ“, Россия 
заключила контракт на капиталь-
но-восстановительный ремонт 
и частичную модернизацию ше-
сти самолетов-топливозаправ-
щиков Ил-78МКИ, поставленных 
в Индию в начале 2000-х годов. 
По условиям соглашения, кото-
рое оценивается в $80 млн, рос-
сийские специалисты проведут 
замену всех двигателей и про-
длят машинам эксплуатацион-
ный ресурс. Параллельно Индии 
предлагаются новые топливоза-
правщики типа Ил-78М-90, раз-
работка которых ведется в ин-
тересах воздушно-космических 
сил России (ВКС).

О подписании соглашения на ка-
питально-восстановительный ре-
монт шести Ил-78МКИ „Ъ“ расска-
зали два источника в авиационной 
промышленности. По их информа-
ции, контракт, заключенный ин-
дийскими военными с ПАО «Иль-
юшин», оценивается примерно в 
$80 млн: в эту стоимость входит за-
мена всех двигателей Д-30КП2 (про-
изводятся в рыбинском НПО «Са-
турн»), а также небольшая модер-
низация отдельных систем и агре-
гатов самолета. «Это позволит про-
длить ресурс эксплуатации парка 
топливозаправщиков Ил-78МКИ, 
находящихся в распоряжении ВВС 
Индии, на десятилетия»,— сказал 
один из собеседников „Ъ“ в про-
мышленности. Он уточнил, что ис-
полнителем работ может быть опре-
делен либо филиал «Ильюшина» в 
Жуковском (там находится летно-
испытательная и доводочная база 
предприятия), либо 123-й авиаза-
вод в Старой Руссе. В «Ильюшине» и 
Федеральной службе по военно-тех-
ническому сотрудничеству (ВТС) от 
комментариев „Ъ“ воздержались.

Впервые интерес к этой машине 
в Дели проявили в 1993 году, твер-
дый контракт между Миноборо-
ны Индии и Ташкентским авиаци-
онно-производственным объеди-

нением имени Чкалова (Узбекис-
тан) был подписан лишь в 2001 го-
ду. По его условиям, предприятие 
должно было модернизировать рос-
сийскую версию Ил-78М до вариан-
та Ил-78МКИ путем установки изра-
ильских агрегатов заправки и ряда 
французских систем. В итоге взлет-
ная масса самолета возросла с 190 
до 210 тонн, а в его фюзеляже распо-
ложились баки вместимостью до 30 
тонн топлива. Сам контракт был пол-
ностью выполнен в декабре 2004 го-
да, а полученные самолеты вошли в 
состав 78-й эскадрильи ВВС Индии, 
дислоцированной в Агре. За эти го-
ды машины крайне активно исполь-
зовались, что не могло не сказаться 
на истощении летного ресурса, гово-
рит собеседник „Ъ“ в авиапромыш-
ленности: несмотря на постоянное 
техническое сопровождение, к 2016 
году из шести самолетов в боегото-
вом состоянии находились лишь 
два, оставшиеся находились в ожи-
дании запасных частей.

Отметим, что Ил-78МКИ остает-
ся единственным топливозаправ-
щиком, состоящим на вооружении 
ВВС Индии, хотя последние неод-
нократно присматривались к ана-
логичным самолетам европейского 
производства. Еще в 2006 году был 
открыт тендер на закупку шести са-
молетов-заправщиков, основными 
конкурентами в котором выступа-
ли российский Ил-78 и Airbus А330 
MRTT. По итогам сравнительных ис-
пытаний, проведенных в 2008–2009 
годах, индийские военные объяви-
ли победителем европейский са-
молет: как отмечали тогда местные 
СМИ, командованию ВВС пригля-
нулась большая топливная вмести-
мость Airbus A330, а также меньшая 
расчетная стоимость эксплуатации. 
Контракт, впрочем, подписан не 
был: Министерство финансов Ин-
дии тогда трижды отклонило запро-
сы индийских ВВС на выделение 
средств на закупку А330, считая их 
приобретение слишком затратным 

и вносящим еще один тип машин в 
парк ВВС при наличии в их составе 
Ил-78МКИ. В 2010 году тендер был 
объявлен вновь, A330 вновь был 
признан победителем. Но и здесь 
заключить контракт не удалось из-
за финансовых разногласий. Третья 
попытка Airbus прорваться на ин-
дийский рынок была предприня-
та в 2015–2016 годах, но и она бы-
ла неудачной. По сообщению авто-
ритетного военного издания Jane’s 
Defence Weekly, на финальном эта-
пе тендер вновь был аннулирован 
из-за финансовых расхождений за-
казчика с производителем. Тогда же 
СМИ уточняли, что ВВС Индии рас-
сматривают возможность закупки в 
России новых заправщиков Ил-78 
из-за их более низкой стоимости.

Россия действительно готова 
предложить Индии экспортную мо-
дификацию заправщика Ил-78М-
90А, разработка которого ведется в 
интересах Минобороны РФ, говорит 
источник „Ъ“, близкий к российско-
индийской межправительственной 
комиссии. Немаловажным услови-
ем для реализации сделки являет-
ся принятие этого самолета на воо-
ружение российских ВКС, добавля-
ет он (пока единственная машина 
находится на стадии заводских лет-
ных испытаний, начавшихся в де-
кабре 2018 года). По информации 
„Ъ“, потенциальный контракт на 
Ил-78М-90 оценивается в сумму до 
$1,8 млрд (закупка шести A330 MRTT 
обошлась бы индийским военным 
более чем в $2 млрд). Точная стои-
мость будет определена в ходе ком-
мерческих переговоров с заказчи-
ком, говорит источник „Ъ“ в систе-
ме ВТС: «В любом случае для того же 
„Авиастара-СП“ это было бы очень 
серьезной поддержкой: модерниза-
ция производства рассчитана на из-
готовление 18 самолетов на базе Ил-
76МД-90 в год, поэтому экспортные 
заказы могли бы дать загрузку завод-
ским мощностям».

Иван Сафронов

Россия выиграла цену на заправку
Подписан контракт на ремонт шести индийских Ил-78МКИ

Мещанский суд Москвы отменил ре-
шение президиума ЦК КПРФ о пере-
даче мандата депутата Госдумы биз-
несмену Павлу Грудинину, которому 
ранее в этом уже отказал Центризбир-
ком (ЦИК). В последние годы партии не 
сталкивались в ЦИКе с подобными про-
блемами при передаче мандата, а суды 
неизменно становились на их сторону в 
спорах с кандидатами, считавшими се-
бя более достойными места в Госдуме, 
чем выбранные партией. Юристы счита-
ют, что избирком и суд своими действи-
ями в «деле Грудинина» могут «изменить 
сложившуюся практику», и надеются, 
что Верховный суд (ВС), где КПРФ обжа-
ловала решение ЦИКа, установит «чет-
кие правила» передачи мандатов.

Мещанский суд 22 марта признал неза-
конным решение президиума ЦК КПРФ о 
передаче думского мандата Павлу Грудини-
ну, удовлетворив иск экс-кандидата в депу-
таты Госдумы Бориса Иванюженкова к пар-
тии. По словам главы юридической службы 
КПРФ Вадима Соловьева, господин Иваню-
женков считал, что имел приоритетное пра-
во на мандат по сравнению с Павлом Груди-
ниным. Истец ссылался на то, что занимал 
шестую строчку в подмосковной региональ-
ной группе партии на думских выборах, а го-
сподин Грудинин — лишь девятую, при этом 
решение о передаче мандата именно ему 
президиум не объяснил. Господин Соловьев 

сказал, что партия, «конечно, обжалует» это 
решение, но признал, что оно может услож-
нить начинающуюся сегодня тяжбу в ВС по 
иску партии к ЦИКу. КПРФ пытается обжало-

вать решение комиссии, 21 марта отказав-
шей партии в передаче думского мандата го-
сподину Грудинину. «ВС может приостано-
вить разбирательство, до того как решение 
Мещанского суда вступит в законную силу 
либо будет оспорено»,— объяснил госпо-
дин Соловьев. Помимо тяжбы в судах, ком-
мунисты пытаются надавить на ЦИК с помо-

щью протестных акций. В субботу на митин-
ге КПРФ на проспекте Сахарова лидер пар-
тии Геннадий Зюганов заявил, что избирком 
«должен быть немедленно распущен». Впро-
чем, зампред ЦИКа Николай Булаев в ответ 
посоветовал господину Зюганову «читать за-
коны, за которые голосует». 

Ситуация с отказом Павлу Грудинину для 
ЦИКа необычна. В последние годы обсужде-
ние передачи мандатов в комиссии обычно 
сводилось к формальному докладу члена ЦИ-
Ка от партии, замещающей мандат, едино-
гласному голосованию в поддержку переда-
чи и торжественному вручению главой ЦИКа 
удостоверения новому депутату. К примеру, 
26 сентября 2018 года мандат получил дру-
гой представитель подмосковной региональ-
ной группы КПРФ — шедший в ней четвер-
тым Михаил Авдеев. Очередность передачи 
мандата тогда тоже была нарушена: мандат 
господину Авдееву достался после ухода в Со-
вет федерации второго номера группы Алек-
сея Русских, а третьим в группе шел вице-
спикер Мособлдумы Константин Черемисов. 
Однако Николай Булаев тогда спросил члена 
комиссии от КПРФ Евгения Колюшина не об 
этом, а о том, почему партия не передает ман-
дат «активному политику» Павлу Грудинину. 
В ответ господин Колюшин сослался на «вну-
трипартийные дела», и зампред ЦИКа этим 
удовлетворился. Еще раньше, в октябре 2017 
года, мандат «Справедливой России» вместо 
возглавившего Омскую область Александра 

Буркова получил депутат свердловского зак-
собрания Дмитрий Ионин, шедший в реги-
ональной группе пятым. В решении прези-
диума центрального совета справороссов не 
было мотивировки такого решения, но это 
не привлекло внимания ЦИКа. «Значит, ра-
ботало правило „не пойман — не вор“. Вот, 
Грудинина поймали, теперь партиям следу-
ет быть внимательнее при подготовке доку-
ментов»,— сказал „Ъ“ член Центризбирко-
ма от «Справедливой России» Николай Ле-
вичев. Он отметил, что ранее суды в подоб-
ных спорах становились на сторону партий. 
«В 2016 году замещали место лишенного пол-
номочий Ильи Пономарева. Наш президиум 
передал его Данилу Иванову с указанием на 
высокую степень его участия в деятельности 
партии после выборов. Стоявшая выше него 
в группе кандидат Алена Попова попыталась 
оспорить это решение в Верховном суде, но 
получила отказ»,— напомнил он.

ЦИК и суд своими решениями могут из-
менить «сложившуюся практику передачи 
мандатов» по всей стране, считает президент 
Ассоциации политических юристов Роман 
Смирнов: «Важно, чтобы КПРФ дошла до Вер-
ховного и Конституционного судов, чтобы 
уже они указали, по каким правилам нужно 
распределять мандаты в таких случаях. Воз-
можно, после этого последуют и изменения 
в законодательстве, и правоприменители не 
смогут по-разному их трактовать».

Всеволод Инютин

Павла Грудинина поставили в очередь
Мещанский суд решил, что КПРФ не могла передать ему думский мандат 

Геннадий Зюганов борется  
за мандат Павла Грудинина  
(слева) на улице и в судах 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
завершил расследование ре-
зонансного уголовного дела 
о должностных злоупотребле-
ниях, допущенных при созда-
нии интеллектуальной систе-
мы обеспечения деятельности 
(ИСОД) МВД и обернувшихся 
для ведомства потерей 1,4 млрд 
руб. Предполагалось, что разби-
рательство вскроет коррупцион-
ные связи предпринимателей в 
министерстве, однако обвинять 
во взяточничестве не стали да-
же главного фигуранта дела — 
заказчика ИСОД от МВД Андрея 
Нечаева. По версии следствия, 
он принял и оплатил незавер-
шенные работы, чтобы просто 
выслужиться.

Расследование стартовало с боль-
шой помпой: в октябре 2017 года 
сотрудники управления «М» ФСБ 
РФ приехали к открытию между-
народной выставки «Интерполи-
тех-2017», в которой принимали 
участие руководители МВД РФ, и 
прямо на торжественной церемо-
нии задержали одного из почетных 
гостей — руководителя головного 
научно-технического подразделе-
ния министерства НПО «Спецтех-
ника и связь» Андрея Нечаева. Днем 
позже, когда чиновник был аресто-
ван Басманным райсудом Москвы, 
выяснилось, что он обвиняется 
главным управлением по расследо-
ванию особо важных дел СКР в зло-
употреблении должностными пол-
номочиями с тяжкими последстви-
ями (ч. 3 ст. 285 УК РФ).

При этом близкие к следствию 
источники „Ъ“ уже тогда давали по-
нять, что в перспективе речь может 
пойти о коррупционных схемах, в 
которые помимо обвиняемого мо-
гли быть вовлечены руководители 
МВД РФ. В частности, еще один вы-
сокопоставленный гражданский 
специалист полицейского ведомст-
ва, замминистра по тылу Александр 
Махонов, который пришел в МВД 
вместе с обвиняемым Андреем Не-
чаевым и, по мнению следствия, ку-
рировал своего протеже.

Александра Махонова вызвали 
на допрос в качестве свидетеля, по-
сле чего он, не дожидаясь резуль-
татов, написал рапорт об отставке. 
Прошение сразу удовлетворили — 
главный тыловик, как пояснили в 
ведомстве, понес персональную от-
ветственность за своего арестован-
ного подчиненного. К началу сле-
дующего года МВД, по сути, окон-
чательно признало правоту СКР и 
ФСБ, вчинив своему бывшему со-
труднику Андрею Нечаеву матери-
альный иск.

Претензии следствия были свя-
заны с работами по монтажу и от-
ладке ИСОД, которые проводились 
в 2014–2016 годах. Андрей Нечаев 
был главным конструктором систе-
мы и одновременно ее заказчиком: 
МВД поручило ему нанять специа-
листов, поставить перед ними зада-
чи, проверить качество выполнен-
ных работ и рассчитаться с испол-
нителями. Заказчик, как полагает 
следствие, с расчетом поторопил-
ся. СКР посчитал, что остались недо-
деланными три наиболее важных 
компонента ИСОД — система «Сле-
допыт М», позволяющая оператив-
но проверять подозрительных, сер-
вер «Мост» закрытой связи с проку-
ратурой и общеполицейская интег-
рированная база данных «Модерни-

зация». Между тем МВД предъяви-
ло обвиняемому претензии на всю 
сумму контракта — 1,4 млрд руб.

Для полноты картины следст-
вию между тем не хватало важной 
составляющей — доказать корыст-
ную заинтересованность обвиняе-
мого в досрочном расчете с подряд-
чиками. Поэтому СКР пришлось ог-
раничиваться в обвинении малоу-
бедительной формулировкой, что 
Андрей Нечаев пошел на должност-
ное преступление из «ложно по-
нятых им интересов службы». Гра-
жданский специалист МВД якобы 
хотел побыстрее отчитаться перед 
своим руководством о выполнении 
ответственного задания и таким 
образом обеспечить себе карьер-
ный рост. При этом коммерсанты, 
как полагает следствие, лишь сим-
волически отблагодарили заказчи-
ка, устроив на работу в свои струк-
туры его жену.

Прорыв в расследовании вро-
де бы наметился весной прошлого 
года, когда был задержан крупней-
ший в России специалист по инфор-
мационным технологиям, основа-
тель и глава ООО «AT Consulting» 
Сергей Шилов. Он был одним из суб-
подрядчиков при монтаже ИСОД, и, 
как полагает следствие, убедил за-
казчика Нечаева поскорее оплатить 
незавершенные работы. Сергей Ши-
лов попал в СИЗО по обвинению в 
пособничестве злоупотреблению 
должностными полномочиями, од-
нако сумел выдержать всего три не-
дели содержания под стражей. Он 
признал вину, раскаялся и даже на-
чал гасить вмененный фигурантам 
дела ущерб. Затем сообщил следст-
вию некие «дополнительные детали 
совершенного преступления» и вы-
шел из СИЗО под домашний арест. 
По данным источников „Ъ“, уголов-
ное дело в отношении Сергея Шило-
ва должны были выделить из обще-
го и вынести ему приговор в рамках 
досудебного соглашения с Генпро-
куратурой.

Благодаря показаниям Сергея 
Шилова состав обвиняемых по уго-
ловному делу пополнился. Под аре-
стом оказался бывший первый за-
меститель гендиректора автори-
тетнейшего в стране профильного 

НИИ автоматической аппаратуры 
имени академика Семенихина Ген-
надий Купинский, который высту-
пал генподрядчиком ИСОД. Следст-
вие тогда заявило, что госслужащий 
Геннадий Купинский, как и Андрей 
Нечаев, злоупотребил должностны-
ми полномочиями, однако источни-
ки „Ъ“ утверждали, что в перспекти-
ве их взаимоотношения могут быть 
квалифицированы как дача и полу-
чение особо крупной взятки.

Наконец, в СИЗО попал и еще 
один специалист по IT-технологи-
ям, гендиректор ООО «Националь-
ные телематические системы» Алек-
сей Нащекин. Предполагалось, что 
коммерсант, выполнявший, как по-
лагает следствие, роль посредни-
ка между отличающимся сложным 
характером Андреем Нечаевым и 
остальными участниками проекта, 
поможет выявить коррупционную 
составляющую в их отношениях.

Однако ничего этого не прои-
зошло. Расширить обвинения фи-
гурантам дела на показаниях Сер-
гея Шилова не удалось, а трое дру-
гих фигурантов от сотрудничества 
со следствием отказались, настаи-
вая на своей непричастности к пре-
ступлениям. В итоге СКР пришлось 
уравнять в правах единственного 
раскаявшегося и троих упорствую-
щих — все они вышли из СИЗО под 
домашние аресты и сейчас знако-
мятся с материалами завершенно-
го расследования.

Как рассказал „Ъ“ защитник од-
ного из фигурантов, в уголовном де-
ле чуть более 200 томов и фигуран-
там пока удалось изучить пример-
но половину. Ничего принципиаль-
но нового в материалах дела обви-
няемые и их защитники не увиде-
ли, поэтому планируют завершить 
ознакомление уже к апрелю. Инте-
ресно, что соискатель досудебного 
соглашения Сергей Шилов по-преж-
нему фигурирует в общем деле. 
«Сведений о заключении им сдел-
ки с Генпрокуратурой в материалах 
нет»,— сообщил собеседник „Ъ“, да-
вая, таким образом, понять, что по-
казания раскаявшегося следствию 
не пригодились. Нет претензий у 
СКР и к бывшему замминистра МВД 
Александру Махонову. Как поясни-
ли „Ъ“ его представители, бывший 
чиновник проходил по делу свиде-
телем, дал следствию «исчерпываю-
щие показания» и в итоге сохранил 
за собой этот статус.

Сергей Машкин

Полтора миллиарда 
исчезли в службу
Закончено дело о злоупотреблениях в МВД

Премьер-министр Дмитрий  
Медведев поручил Министерст-
ву юстиции и Минэкономразви-
тия разработать до 1 июня этого 
года концепцию нового Кодекса 
об административных правона-
рушениях (КоАП). Депутаты Гос-
думы прошлого созыва уже пред-
принимали попытку разработать 
не только концепцию, но и новую 
версию КоАП, но она так и не бы-
ла принята. В нынешнем созы-
ве Госдумы полагают, что «нара-
ботки» предшественников могут 
быть использованы и теперь. Се-
рьезного пересмотра, в частно-
сти, требуют результаты декри-
минализации статей Уголовного 
кодекса (УК), которые были пере-
несены в КоАП, но не приспосо-
блены к его особенностям, гово-
рит эксперт.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев поручил разработать концеп-
цию нового КоАП до 1 июня этого 
года. Разработкой займутся два ве-
домства — Минюст и Минэконо-
мразвития. Координировать рабо-
ту по подготовке концепции пре-
мьер поручил своему заместителю 
— руководителю аппарата прави-
тельства Константину Чуйченко. Го-
сподин Медведев на заседании пра-
вительства в пятницу отметил, что 
действующий кодекс сложно при-
менять на практике. «Это документ, 
который тяжело применять, и на 
него невозможно уже смотреть без 
слез»,— сказал он, имея в виду, что 
в КоАП постоянно вносятся правки 
и дополнения. 

Напомним, сейчас применяется 
версия КоАП, которая была приня-
та в конце 2001 года. С тех пор Гос-
дума приняла более 600 законов о 
внесении поправок в КоАП, 12 раз 
изменения вносились постанов-
лениями Конституционного суда 
(КС). Всего КС вынес с 2002 года 812 
определений и 24 постановления 
по жалобам на КоАП. Этот кодекс, 
устанавливающий все возможные 
штрафы, и сейчас остается самым 
популярным документом у депута-
тов: ни одно пленарное заседание 
Госдумы не обходится без законо-

проектов, связанных с КоАП. С та-
кой же интенсивностью законода-
тели и правительство правят толь-
ко Уголовный кодекс (УК).

Глава думского комитета по гос-
строительству Павел Крашенинни-
ков согласен, что «подготовка но-
вого КоАП нужна», но напоминает, 
что этот кодекс «действует в системе 
законодательства». «Действующий 
КоАП — это, действительно, без-
образие, которое может сравниться 
только с Уголовным кодексом»,— 
считает господин Крашенинни-
ков. Однако, по его мнению, «нуж-
на комплексная ревизия» обоих ко-
дексов, которые «необходимо со-
гласовать между собой». А «за месяц 

и за год это очень сложно сделать», 
считает он. «Я сейчас вижу желание 
подготовить концепцию, а вопрос 
нужно ставить так: что мы хотим от 
нового КоАП? — говорит господин 
Крашенинников.— Может быть, 
все-таки задача в том, чтобы посмо-
треть тот уровень ответственности, 
который есть, соответствует ли он 
тем деяниям, которые происходят».

Основная проблема КоАП, по 
мнению вице-президента феде-
рального Союза адвокатов Сергея 
Попова, заключается в том, что при 
его изменении в 2001 году, по сути, 
была оставлена старая структура 
кодекса, который состоит из норм 
материального и процессуального 
права. Эксперт считает, что процес-
суальная часть должна быть пол-
ностью реформирована: правила 
судебного привлечения к ответст-
венности должны быть приближе-
ны к действующим процессуаль-
ным кодексам РФ, а внесудебные 
процедуры выделены в отдельную 
главу. Серьезного пересмотра тре-

буют и результаты декриминализа-
ции статей УК, которые были пере-
несены в КоАП, но не приспособле-
ны к его особенностям, говорит го-
сподин Попов.

Госдума прошлого созыва уже 
предпринимала попытку ревизии 
КоАП, проведя в 2016 году постатей-
ное обсуждение проекта нового ко-
декса с участием юристов, предста-
вителей МВД, бизнес-сообщества, 
правозащитников. Новая версия Ко-
АП была подготовлена тогдашним 
главой думского комитета по кон-
ституционному законодательству 
Владимиром Плигиным и его заме-
стителем Дмитрием Вяткиным. Кон-
цепцию нового КоАП одобрили Вер-

ховный суд, правительство, МВД, в 
«Деловой России» проект называли 
«избыточно репрессивным». Одна-
ко провести официальное согласо-
вание со всеми властными структу-
рами до конца созыва депутаты не 
успели, а избраться в следующий 
созыв Госдумы не смогли многие из 
авторов проекта новой версии Ко-
АП. Но смогли подготовить коллек-
тивную монографию «Реформа ад-
министративной ответственности», 
которая «опубликована в декабре 
прошлого года», сообщил „Ъ“ Дмит-
рий Вяткин, который в новом созы-
ве занимает пост первого зампреда 
комитета по развитию гражданско-
го общества. Он подчеркивает, что 
по итогам постатейного обсужде-
ния КоАП в прошлом созыве «общая 
часть кодекса была проработана до-
статочно подробно» и без «использо-
вания тех предложений будет край-
не сложно за два месяца выполнить 
поручение премьера».

Виктор Хамраев,  
Анна Пушкарская

КоАП дождался пересмотра 
Над его концепцией поработают  
Минюст и Минэкономразвития

Как стало известно „Ъ“, быв-
ший полковник ФСБ Сергей Ми-
хайлов, недавно осужденный 
на 22 года за шпионаж, может 
стать фигурантом нового уголов-
ного дела. Его подельник вла-
делец IT-компании Chronopay 
Павел Врублевский написал ген-
прокурору Юрию Чайке заявле-
ние о том, что бывший чекист 
в свое время избавил от реаль-
ной ответственности програм-
миста Игоря Артимовича, полу-
чившего несколько лет назад два 
с половиной года колонии-посе-
ления за хакерскую атаку на «Аэ-
рофлот», но так и не явившегося 
для отбытия наказания.

Сведения о том, что Игорь Арти-
мович находится в розыске, содер-
жатся на сайте МВД РФ. Инициато-
ром является московское управле-
ние Федеральной службы исполне-
ния наказания (ФСИН). По данным 
„Ъ“, господин Артимович так и не 
появился в колонии-поселении, к 
содержанию которой он был приго-
ворен в свое время на два с полови-
ной года.

Во ФСИН „Ъ“ подтвердили, что го-
сподин Артимович был объявлен в 
розыск 16 января 2014 года. За не-
сколько дней до этого программист 
«в нарушение действующего законо-
дательства» не явился «в территори-
альный орган УИС за предписани-
ем о направлении в колонию-посе-
ление», где должен был отбывать на-
казание. Это предписание вручается 
в течение десяти дней после получе-
ния копии приговора. Номер коло-
нии, куда должен был отправиться 
программист, во ФСИН не называют.

Затем, как следует из ответа, 
Игорь Артимович не отреагировал 

«на направленное ему уведомле-
ние о явке за предписанием», вновь 
не явился в управление ФСИН, а «на 
многочисленные телефонные звон-
ки сотрудников спецотдела УФСИН 
он ни разу не ответил», после чего 
программиста объявили в розыск.

Напомним, что Игорь Артимович 
вместе со своим братом Дмитрием и 
владельцем IT-компании Chronopay 
Павлом Врублевским были основны-
ми фигурантами дела о хакерской 
атаке на сервер «Аэрофлота». Дело 
было возбуждено в 2011 году, а два 
года спустя все трое были пригово-
рены Тушинским судом к двум с по-
ловиной годам колонии. Их призна-
ли виновными по редко применяе-
мой на практике статье — «Неправо-
мерный доступ к компьютерной ин-
формации» (ч. 2 ст. 272 УК).

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда затем смягчила наказание — 
в итоге обвиняемые были пригово-
рены к двум с половиной годам ко-
лонии-поселения. Причем господи-
на Врублевского, отсидевшего год в 
СИЗО «Лефортово», взяли под стражу 
в зале суда, а братьям Артимовичам 
было разрешено добираться до коло-
нии самостоятельно.

При этом Игорь Артимович, в от-
личии от своих подельников, при-
знал вину, дал показания, но во время 
судебного процесса отказался от них.

Дело о хакерской атаке на круп-
нейшего российского авиаперевоз-
чика вела ФСБ, а руководил гром-
ким расследованием глава 2-го 
управления Центра информаци-
онной безопасности (ЦИБ) полков-
ник Сергей Михайлов, для которо-
го оно стало самым ярким в его ка-
рьере. Недавно, как сообщал „Ъ“, во-
енный суд приговорил офицера к 22 

годам за передачу ЦРУ оперативных 
материалов именно этого расследо-
вания. За переданные сведения че-
кист рассчитывал получить от аме-
риканцев $10 млн.

Брат программиста, Дмитрий Ар-
тимович, который сидел вместе с го-
сподином Врублевским в одной ко-
лонии в Рязанской области, в разго-
воре с „Ъ“, отметил, что знает, что его 
родственник находится в розыске. 
«Я с братом отношения давно не под-
держиваю, поэтому мне эта история 
неинтересна — все прошло».

Однако основной фигурант ха-
керского дела — Павел Врублевский 
считает по-другому. Бизнесмен, ко-
торого в США называют киберпре-
ступником номер один, считает, 
что «без посторонней помощи» про-
граммист не мог «скрываться в тече-
ние пяти лет». По мнению бизнесме-
на, основную роль в этой истории 
играл полковник Михайлов, обла-
дающий «тогда огромным влияни-
ем и возможностями, который, ви-
димо, и посоветовал Игорю не ехать 
колонию, пообещав решить этот во-
прос», считает господин Врублев-
ский. А учитывая «высокий уровень 
профессиональных навыков», госпо-
дину Артимовичу «взамен, видимо, 
предложили выполнять специфиче-
ские задания ЦИБа, держа на крюч-
ке розыска», полагает бизнесмен. 
«Но, надеюсь, Игорь хотя бы не ло-
мал сайт Демократической партии, 
как шутил затем в своем твиттере»,— 
иронизируют владелец Chronopay.

Узнав о розыске своего подель-
ника, господин Врублевский обра-
тился в Генеральную прокуратуру с 
просьбой провести проверку обсто-
ятельств этого инцидента.

Владислав Трифонов

Бывшему чекисту 
программируют новое дело
Заявление генпрокурору  
написал осужденный айтишиник

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель руководителя Федераль-
ного агентства по печати и массовым коммуникациям 
Владимир Григорьев:
— Юрий Владимирович! Поздравляю Вас с 65-летним 
юбилеем! Большую часть своей жизни вы посвятили 
любимому делу — журналистике. И в «Ленинской сме-
не», и в секторе печати ЦК ВЛКСМ, а последние 30 лет 
в «Собеседнике» вы ежедневно доказываете «городу и 

миру», как важно для руководителя СМИ быть не толь-
ко высокопрофессиональным и компетентным лиде-
ром, но еще и отзывчивым человеком. В этот замеча-
тельный юбилей желаю Вам и Вашим близким здоро-
вья и благополучия, а издательскому дому под Вашим 
началом новых творческих прорывов и высоких рей-
тингов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
главному редактору еженедельника «Собеседник»  
Юрию Пилипенко

Этот кодекс, устанавливающий все 
возможные штрафы, и сейчас остается 
самым популярным документом  
у депутатов: ни одно пленарное 
заседание Госдумы не обходится  
без законопроектов, связанных с КоАП

По версии следствия, 
Андрей Нечаев принял  
и оплатил незавершенные 
работы, чтобы просто 
выслужиться 
ФОТО МВД РОССИИ
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светская 
жизнь

Объем полезности
На прошлой неделе чего только не 
было в светской жизни и не только. 
На Троекуровском кладбище разные, 
но известные люди простились с ме-
диаменеджером Игорем Малашен-
ко, певицей Юлией Началовой и ре-
жиссером Марленом Хуциевым. Но 
жизнь продолжалась. В «Пионере» Бо-
рис Гребенщиков представил спро-
дюсированный Александром Мали-
сом клип к песне «Темный, как ночь». 
Тем же вечером Резо Гигинеишвили 
праздновал день рождения премье-
рой своей новой комедии «Трезвый 
водитель», а следующим вечером Ми-
хаил Друян отпраздновал свой кон-
цертом Анжелики Варум. Благотво-
рительный фонд «Друзья» собрал 
лучших своих волонтеров и друзей 
для похвалы, награждения и битвы 
умов. Журнал Esquire низверг собст-
венных апостолов и им сочувствую-
щих под землю, а именно в метро. 
Миранда Мирианашвили и Дмит-
рий Аксенов собрали у рояля и хача-
пури Российский клуб друзей Заль-
цбургского фестиваля.

Небольшой фильм к песне го-
сподина Гребенщикова называет-
ся «Темная как ночь. Анна Карени-
на’19». Снят он по сценарию Алек-
сандра Цыпкина, которого господин 
Гребенщиков представил как «гени-
ального автора малой формы», и рас-
сказывает о том, как Анна Каренина 
нынешнего времени, в исполнении 
Юлии Пересильд, иглам мужского 
одобрения предпочитает засажива-
ние различных метафизических игл 
под кожу врагам. Пока господин Гре-
бенщиков давал интервью, называя 
утверждение Льва Толстого о схоже-
сти счастья и разности несчастья в се-
мейной жизни «полной х***», в «Пио-
нере» под одобрительным взглядом 
господина Малиса перебывали все 
занятые в съемках клипа кинозве-
зды: Ингеборга Дапкунайте, Юлия 
Пересильд, Михаил Горевой, а вме-
сте с ними Андрей Шаронов, Дарья 
Повереннова, Марианна Максимов-
ская и Михаил Лабковский. Гости 
и артисты приходили и уходили, му-
зыкальный фильм показывали не-
сколько часов безостановочно.

Учредители фонда «Друзья» Иван 
Ургант, Гор Нахапетян и Ян Яновский 
решили впервые отметить участни-
ков платформы ProCharity, создан-
ной фондом для тех, кто готов помо-
гать словом, делом и своим недеше-
вым временем. Тех, кого отправлять 
мыть полы в медучреждении, было 
бы непростительной расточительно-
стью, а вот поручить написать кон-
цепцию развития, разработать брен-
дбук или еще что-то неординарное — 
приемлемо и полезно. Платформа 
как раз связывает желающих помо-
гать с нуждающимися в помощи. При-
шли, впрочем, не только лауреаты но-
вой премии, но и многочисленные 
друзья «Друзей». Им предстояло сра-
зиться в интеллектуальную игру от 
проекта «Квиз, плиз!». Ведущим был 
актер Никита Кукушкин, и был весь-
ма в этом хорош, а участники разби-
лись на команды и делали вид, что не 
просят подсказок у интернета. Архи-
тектура пространства Community не 
позволяла уследить за всеми сразу, но 
и времени на долгие поиски ответа 
тоже не было, так что самые азартные 
работали головой, а не пальцами. По-
бедителем стала команда компании 
КПМГ. Вручая награды, член правле-
ния «Друзей» Светлана Миронюк под-
вела теорию под всеобщее доброе де-
ло: «Есть в математике такой закон — 
закон Меткалфа. Полезность людей, 
объединенных сетью, прямо пропор-
циональна половине квадрата числа 
участников. Если один человек может 
принести одну единицу пользы, де-
сять человек поодиночке могут при-
нести десять единиц. А когда они объ-
единены в платформу, то десять чело-
век принесут пятьдесят единиц поль-
зы, а сто человек — пять тысяч еди-
ниц. ProCharity — это интеллекту-
альная платформа, в которой тысяча 
участников и 150 фондов. Мне даже 
страшно посчитать тот объем полез-
ности, который мы делаем».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Участники разбились 
на команды  
и делали вид, что 
не просят подсказок  
у интернета

Президентский Совет по правам 
человека (СПЧ) в своем обраще-
нии к премьеру Дмитрию Мед-
ведеву выступил против при-
менения городах уменьшенных 
дорожных знаков. Совет про-
сит не включать такие указатели 
в новый национальный стандарт, 
называя инициативу «непрора-
ботанной» и отмечая возможное 
«лоббирование интересов» про-
изводителей знаков. В Белом 
доме планируют собрать мнения 
всех сторон, оценкой которых 
займется Росстандарт. Агентст-
во угроз в новых знаках не видит, 
ГИБДД призывает к «рациональ-
ному» их применению. Мэрия 
Москвы, которая инициировала 
нововведение, по данным „Ъ“, 
настаивает на ускоренном при-
нятии нового стандарта до 1 мая 
2019 года.

Обращение СПЧ к премьеру 
Дмитрию Медведеву опубликова-
но на сайте совета в пятницу ве-
чером. «Инициатива об уменьше-
нии типоразмеров знаков не была 
проработана. Имеются основания 
полагать, что подобные реформы 
приведут к увеличению аварийно-
сти»,— считают в совете. Идея при-
менять небольшие знаки для улуч-
шения облика города возникла 
у столичного Центра организации 
дорожного движения (ЦОДД) и экс-
пертного центра Probok.net в 2015 
году. По поручению Белого дома 
ряд городов провели эксперимент 
по применению таких указателей. 
Для его юридического обоснова-
ния в ноябре 2017 года Росстандарт 
ввел в действие предварительный 

национальный стандарт, в ноябре 
2018 года вице-премьер Максим 
Акимов поручил подготовить из-
менения уже в национальный стан-
дарт (ГОСТ-Р), чтобы окончатель-
но узаконить новую практику. Но 
в марте 2019 года выяснилось, что 
у ГИБДД есть замечания по поводу 
применения нововведения в Мо-
скве (в городе знаки появились бо-
лее чем на 100 улицах). Госавтоин-
спекция подала в суд на ЦОДД, и ве-
домство оштрафовали на 200 тыс. 
руб. за использование нестандарт-
ных указателей «Пешеходный пе-
реход» и «Уступи дорогу» на одной 
из улиц в СВАО (см. „Ъ“ от 15 марта).

СПЧ в обращении ссылается на 
представленную в суде статистику 

ГИБДД: из нее следует, что с февра-
ля 2017 года по апрель 2018-го в ре-
зультате эксперимента на улицах 
Балчуг, Большая Никитская, Мяс-
ницкая и в Никитском переулке 
произошло семь наездов на пеше-
ходов, двое из которых погибли 
(до появления маленьких знаков 
инцидентов не было). Совет про-
сит господина Медведева отме-
нить поручение Максима Акимо-
ва об изменении стандарта. «У нас 
есть подозрение, что уменьшен-
ные указатели — это форма лоб-
бирования интересов их изготови-
телей, ведь замена потребует бюд-
жетных затрат,— пояснил „Ъ“ гла-
ва Национального антикорруп-
ционного комитета, член СПЧ Ки-

рилл Кабанов.— Аргументы в сти-
ле „мы хотим, чтобы город выгля-
дел лучше“, нам непонятны. Дейст-
вующие стандарты писались, что-
бы знаки были видны с разных рас-
стояний и людям с разным зрени-
ем. Для уменьшенных знаков ме-
дицинского обоснования нет».

«Вопрос был проработан,— за-
явил „Ъ“ глава экспертного сове-
та Probok.net, соавтор ПНТС Алек-
сандр Шумский.— Пилотное вне-
дрение знаков было в Санкт-Пе-
тербурге, Саратове, Калининграде, 
Владимире и других городах. Сот-
ни улиц участвовали в пилоте, уг-
роз безопасности нет». Статистику 
ГИБДД господин Шумский назвал 
«сомнительной». «Мы проверили. 
В одном случае человек выходил 
на дорогу из-за двух машин, во вто-
ром на улице проводились ремонт-
ные работы. Знаки ни при чем,— от-
мечает он.— Доказательств опасно-
сти уменьшенных указателей я не 
вижу. Кто-то явно хочет эту инициа-
тиву задушить». «Не зафиксировано 
ни одного ДТП,— подтвердили „Ъ“ 
в ЦОДД.— Уменьшенные знаки — 
давно принятый стандарт европей-
ских мегаполисов». В ГИБДД России, 
по сведениям „Ъ“, удивились пози-
ции СПЧ. Госавтоинспекция никог-
да не выступала категорически про-
тив маленьких знаков, призывая 
использовать их «разумно и рацио-
нально», говорит источник „Ъ“: на 
улицах с небольшой скоростью дви-
жения они допустимы, при интен-
сивном движении, на перекрестках 
лучше оставить крупные знаки.

В правительстве России с выво-
дами не спешат. Поручение по из-

менению стандарта прорабатыва-
ют МВД, Минпромторг и прави-
тельство Москвы, заявил „Ъ“ офи-
циальный представитель Макси-
ма Акимова (срок поручения истек 
1 февраля). «Итоговые предложе-
ния будут рассмотрены Росстан-
дартом с учетом мнения всех заин-
тересованных сторон»,— отметил 
собеседник „Ъ“. Росстандарт еще 
15 марта направил в СПЧ ответ на 
запрос совета по поводу сложив-
шейся ситуации: за время приме-
нения уменьшенных знаков с 2017 
года «уровень безопасности движе-
ния не изменился, а качество го-
родской среды улучшилось», счи-
тают в ведомстве. При этом «по-
всеместная замена существующих 
знаков знаками уменьшенного 
размера не предусмотрена», пояс-
няют в Росстандарте.

Мэр Москвы Сергей Собянин, 
в свою очередь, попросил ускорить 
коррекцию стандарта другого ви-
це-премьера Виталия Мутко, кури-
рующего нацпроект «Жилье и го-
родская среда» (письмо есть у „Ъ“). 
Господин Собянин ссылается не 
только на «улучшение восприятия» 
уменьшенных знаков, но и на воз-
можность «сократить бюджетные 
расходы»: за счет уменьшения раз-
мера и общего количества указате-
лей (с 2017 года в Москве активно 
применяются совмещенные зна-
ки вместо нескольких отдельных) 
затраты города на их производст-
во и обслуживание сократились на 
30%. Мэр Москвы просит Виталия 
Мутко поручить Росстандарту из-
менить ГОСТ до 1 мая.

Иван Буранов

Правозащитники пожаловались премьеру 
на неразличимые знаки
СПЧ выступил против идеи мэрии Москвы уменьшить дорожные указатели

Специально к заседанию президиума Госсовета по эко-
логии эксперты НИУ ВШЭ поинтересовались мнением 
россиян о состоянии окружающей среды. В распоря-
жении „Ъ“ оказались результаты исследования, прове-
денного экспертно-аналитическим центром Института 
экологии НИУ ВШЭ, которые значительно отличают-
ся от результатов регулярных опросов ВЦИОМа. Авто-
ры выяснили, что проблема загрязнения окружающей 
среды беспокоит абсолютное большинство населения 
РФ и лишь 1% опрошенных считает, что такой пробле-
мы нет. В свою очередь, результаты последних опро-
сов ВЦИОМа говорят о растущем проценте населения, 
довольного экологией в своем регионе.

Экспертно-аналитический центр Института экологии 
НИУ ВШЭ провел исследование (есть в распоряжении „Ъ“) 
для «формирования целостной картины восприятия населе-
нием РФ проблем экологии и загрязнения окружающей сре-
ды» к заседанию президиума Госсовета (пройдет в апреле). 
Опрос проводился с конца февраля по середину марта 2019 
года, в нем приняли участие 10,4 тыс. человек. Согласно ре-
зультатам, 94% россиян считают острой проблему загрязне-
ния окружающей среды, и лишь 1% населения полагает, что 
в регионе его проживания такой проблемы не существует, 
а 5% признают ее наличие, но считают ее неважной. При-
мечательно, что последние опросы ВЦИОМа говорят о ро-
сте количества россиян, довольных экологией в своем реги-
оне: в 2009 году положительно оценивали состояние окру-
жающей среды 39% респондентов, а в 2018 году — уже 61%. 

Больше всего россияне недовольны мусорными свалка-
ми: 83% респондентов оценивают ситуацию, связанную с по-
лигонами, как «плохую» и «критически плохую». Следом рос-
сияне называют состояние водных объектов, лесов и атмос-
ферного воздуха в регионе. Больше всего недовольны каче-
ством воздуха жители Москвы, Тувы, Красноярского и Забай-
кальского краев, а также Астраханской, Кемеровской, Ли-
пецкой, Омской и Челябинской областей.

В то же время, согласно опросу, свалки находятся лишь на 
третьем месте по степени влияния на их здоровье. По мне-
нию респондентов, максимальное влияние на здоровье ока-
зывают загрязненный воздух и загрязненная питьевая во-
да. Среди жителей столицы абсолютное большинство (91%) 
отмечают влияние на здоровье загрязненного воздуха и по-
чти каждый второй (47%) жалуется на загрязненные продук-
ты питания. Влияние загрязненной питьевой воды на здо-
ровье чаще отмечают в Центральном (59%), Приволжском 
(60%), Уральском (60%), Южном (60%) и Северо-Кавказском 
(63%) федеральных округах.

Главное в опросе — это данные из регионов, считает ди-
ректор Института экологии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 
«Большинство опросов показывают „среднюю температуру 
по больнице“, хотя и состояние окружающей среды в регио-
нах, и, как следствие, мнения граждан о нем могут серьезно 
различаться. Например, 88% жителей Кемеровской области 
оценивают качество воздуха как критически плохое, а в Ре-
спублике Алтай таких 3%. О какой общей картине по России 
может идти речь в таком случае?» — говорит он.

Большинство (66%) респондентов отметили ухудшение 
состояния экологии в регионе проживания за последние 
пять лет, и лишь около 30% россиян заявляют, что она не из-
менилась. Только 4% опрошенных говорят об улучшении 
экологической обстановки в своем регионе. 

В последнем опросе ВЦИОМа об улучшении экологии за-
являли 23% россиян, а об ухудшении — 31%. По мнению ген-
директора ВЦИОМа Валерия Федорова, значительная раз-
ница в результатах связана с методом исследования: спе-
циалисты НИУ ВШЭ проводили опрос в интернете, а ВЦИ-
ОМ — классический телефонный опрос. «Методическая за-
дача обеспечения репрезентативности общенационально-
го опроса в интернете пока не решена, в России тем более 
(у нас в сети регулярно бывают только около 70% взрослого 
населения),— сообщил „Ъ“ господин Федоров.— Поэтому 
репрезентативные опросы в нашей стране пока осуществля-
ются методом квартирного либо телефонного интервью. Се-
годня интернет-опросы подходят только для маркетинговых 
исследований, где вопрос репрезентации всего населения 
не стоит». По мнению господина Федорова, данные опросов 
ВЦИОМа «ближе к действительности». 

Ранее „Ъ“ уже писал (см. „Ъ“ от 24 августа 2018 года) о су-
щественных различиях в результатах опросов по экологиче-
ской тематике, проведенных ВЦИОМом, фондом «Общест-
венное мнение» и «Левада-центром». Тогда социологи объяс-
няли разницу в результатах, в частности, формулировками 
вопросов, методом исследования и выборкой респондентов.

Анна Васильева

Россияне позеленели
ВШЭ нашла лишь 1% граждан, довольных состоянием экологии

СПЧ заподозрил интерес  производителей в уменьшении 
дорожных знаков и их массовой замене   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В Санкт-Петербурге начинается судебный процесс 
против программиста Виктора Филинкова и промыш-
ленного альпиниста Юлия Бояршинова. По версии 
ФСБ, они входили в «террористическое сообщество 
„Сеть“», созданное в 2015 году для «свержения влас-
ти». Подсудимые настаивают, что не готовились к на-
сильственным действиям, а лишь обсуждали обста-
новку в стране и овладевали навыками самообороны 
на случай «агрессии праворадикалов». Заявивший 
о пытках электрошокером Виктор Филинков вину пол-
ностью отрицает, его защита считает, что достоверных 
и допустимых доказательств в деле нет. Юлий Бояр-
шинов с обвинением согласился и признал, что про-
шел курс боевой подготовки в официально действую-
щем центре «Партизан».

Виктор Филинков и Юлий Бояршинов сегодня предста-
нут перед Московским окружным военным судом вслед за 
уже осужденным на три с половиной года лишения свобо-
ды Игорем Шишкиным, который заключил сделку со след-
ствием. По версии УФСБ по Санкт-Петербургу, все они вхо-
дили в ячейки «межрегионального террористического со-
общества анархистского толка с условным наименовани-
ем „Сеть“», созданного в 2015 году для «свержения власти». 
Сам господин Филинков ранее заявил о применении к нему 
пыток оперативниками ФСБ во время задержания, вину не 
признал. Юлий Бояршинов, которому кроме участия в тер-
рористическом сообществе (ч. 2 ст. 205.4 УК) вменяют неза-
конное хранение 408,9 г дымного пороха (ст. 222.1 УК), сдел-
ки со следствием не заключал, но с обвинением согласился. 
Его дело может быть рассмотрено в особом порядке без ис-
следования доказательств, при этом адвокат Ольга Криво-
нос направила в Европейский суд по правам человека жало-
бу на пыточные условия содержания подзащитного в СИЗО.

Из дела следует, что расследование началось с явки с по-
винной 18 октября 2017 года студента Егора Зорина, одного 
из семи фигурантов дела «Сети» в Пензенской области (еще 
не передано в суд). Егору Зорину кроме участия в террори-
стическом сообществе вменяется незаконное хранение на-
ркотиков, что, как считают родственники обвиняемых, из-
начально могло способствовать признаниям. ФСБ связыва-
ла создание сообщества «Сеть» с целями «расшатывания си-

туации» перед выборами президента и чемпионатом мира 
по футболу в 2018 году. По версии следствия, «Сеть» объеди-
няла активистов в Пензе и Санкт-Петербурге, ячейку Москве 
и одного участника из Белоруссии. ФСБ считает создание ор-
ганизации результатом ряда встреч в 2016 году в лесах Лено-
бласти и Подмосковья, где проводились идеологические бе-
седы и тренировки (в том числе отрабатывали навыки вла-
дения оружием, оказания первой помощи и инженерной 
подготовки, включая минно-взрывное дело), а также «съе-
зда» в петербургской квартире в 2017 году. В деле фигури-
руют электронные документы, в которых, по версии след-
ствия, отражены «цели боевого движения, способного на-
сильственными методами свергнуть власть в России», струк-
тура организации, псевдонимы обвиняемых и распределе-
ние ролей («сапер», «медик», «связист» и т. д).

24-летний Виктор Филинков и 27-летний Юлий Боярши-
нов в своих показаниях объясняют участие в сообществе 
иначе. По их словам, оба после окончания школы (Филин-
ков — в Омске, Бояршинов — в Санкт-Петербурге) нашли 
в молодежной среде друзей с антиавторитарными и анти-
фашистскими взглядами. Юлий Бояршинов читал Мишеля 
Фуко, Эриха Фромма, Петра Кропоткина и «Настольную кни-
га по консенсусу», стал заниматься социальными проекта-
ми и фримаркетами. Виктор Филинков, который, по мне-
нию врача СИЗО, страдает «шизотипическим расстройст-
вом», считает себя «либертатным коммунистом». Обвиняе-
мые утверждали, что проекты объединения для противосто-
яния ультранационалистам и праворадикалам действитель-
но обсуждались в их среде, как и необходимость овладеть 
навыками самообороны на случай массовых протестов, со-
пряженных с насилием, «чтобы отвечать на агрессию воору-
женных людей». Занятия проводились с макетами автома-
тов Калашникова и страйкбольными приводами, псевдони-
мы в тусовке и названия ячеек были элементами молодеж-
ной анархокультуры, а не террористической организации, 
следует из показаний.

Адвокат Виктора Филинкова Виталий Черкасов не счита-
ет документы, фигурирующие в деле, допустимыми доказа-
тельствами: по его мнению, нет подтверждений их проис-
хождения и содержания на момент изъятия. Адвокат счита-
ет, что в деле вообще нет достоверных и допустимых доказа-

тельств. Так, сообщение матери Виктора Филинкова о том, 
что он, переехав из Омска в Петербург, женился, но не по-
звал на свадьбу родственников, следствие интерпретиро-
вало как свидетельство «уклонения от включения в пози-
тивные общественные отношения, пренебрежения соци-
альными связями и скрытности» обвиняемого. Аналогич-
ным образом следствие интерпретирует показания родите-
лей Юлия Бояршинова о том, как он, уходя из дома, запи-
рал свою комнату на ключ: ФСБ считает это доказательством 
«нацеленности умысла на хранение взрывчатого вещества 
в условиях, исключающих доступ и визуальное обнаруже-
ние». Сам подсудимый утверждал, что нашел банку с дым-
ным порохом в «закутке» на крыше одного из домов во вре-
мя работы по сбрасыванию снега.

Вопросы у защиты вызывает и интерпретация ФСБ уча-
стия подсудимых в «отработке тактики и методики разве-
дывательно-диверсионных и боевых действий», приемов 
владения оружием, минно-взрывного дела и оказания пер-
вой медицинской помощи. Таким навыкам, включая «веде-
ние боя в городе», обучает гражданских лиц в Санкт-Петер-
бурге с выездом на полигоны и в лес на случай «локальных 
вооруженных конфликтов и социальной нестабильности» 
патриотический центр тактической и огневой подготовки 
«Партизан»: в 2016 году там прошел тренировки Юлий Бо-
яршинов. Согласно сайту центра, эта «уникальная органи-
зация помогает государству поднимать уровень своей наци-
ональной безопасности и входит в объединение ДОСААФ». 
По данным «Картотеки.ру», руководитель центра Денис Га-
риев является председателем и соучредителем санкт-петер-
бургской региональной общественной организации ДНД 
«Резерв-дружина», учрежденной в 2013 году господином Га-
риевым, Юрием Мерным и волонтером Александром Жуч-
ковским, который рекламировал курсы «Партизана» добро-
вольцам ополчения в Донбассе. Сам господин Гариев в апре-
ле 2018 года стал учредителем ООО «Эврика», которое ранее 
получило 36 госзаказов на сумму более 10 млн руб. от струк-
тур ФСБ, ФСО, МВД, Главной военной прокуратуры, судебно-
го департамента и комитета по законности Смольного на по-
ставку папок для личных дел и проверочных мероприятий, 
а также мишеней.

Анна Пушкарская

В деле «Сети» выявлен «Партизан»
Обвиняемый в подготовке переворота учился боям в городе официально 



Не забудем, но простим
Как Сербия встретила 20-летие бомбардировок НАТО

Впервые после бомбардировок Союз-
ной Югославии авиацией НАТО в 1999 
году высшее руководство Сербии скор-
ректировало свой подход к событиям 
20-летней давности. Если прежде Бел-
град однозначно и жестко осуждал на-
товскую агрессию, то на сей раз прези-
дент Александр Вучич высказался за то, 
чтобы Сербия простила НАТО бомбар-
дировки, хотя и не забывала о них. Впро-
чем, извинения альянса готовы принять 
лишь треть сербов, а оппозиция, четвер-
тый месяц организующая протесты, об-
виняет президента в предательстве на-
циональных интересов и сдаче Косово. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Двадцать лет спустя
Новый взгляд на натовские бомбардировки 
Югославии президент Сербии Александр Ву-
чич предложил в канун их 20-летней годовщи-
ны, выступая на международной конферен-
ции «Белградский стратегический диалог». 
Этот форум стал центральным в череде меро-
приятий, посвященных событиям, годовщи-
ну которых Сербия неизменно отмечает.

Авиаудары НАТО продолжались 78 дней — 
с 24 марта по 10 июня 1999 года. Точное чи-
сло жертв неизвестно. По оценкам серб-
ских властей, погибли около 2,5 тыс. чело-
век. Международные организации говорят 
о 754 погибших — 300 военных и 454 гра-
жданских лиц. Материальный ущерб, по 
разным данным, оценивается в сумму от 
$30 млрд до $100 млрд. В НАТО считают, что 
авиаудары предотвратили геноцид косов-
ских албанцев и гуманитарную катастрофу 
в крае, находившемся тогда в составе Сер-
бии. Белград все эти годы однозначно ква-
лифицировал бомбардировки как необо-
снованную агрессию.

Схожая квалификация сохраняется 
в оценках сербского руководства и сегодня. 
Однако в ней появились новые оттенки. «Мы 
не были тогда безгрешны, но Сербия не за-
служила агрессию НАТО, это был незакон-
ный акт, противоречащий международно-
му праву»,— заявил Александр Вучич на бел-
градской конференции. Вместе с тем он вы-
сказался за то, чтобы Сербия простила НАТО 
бомбардировки и строила с альянсом нор-
мальные отношения. «Мы пережили очень 
много тяжелого 20 лет назад, чтобы забыть 
об этом. Наша обязанность — простить, хотя 
забыть не можем никогда,— пояснил прези-
дент Сербии.— Мы хотим иметь хорошие от-
ношения с альянсом, но не вступать в НАТО».

Предложенная господином Вучичем фор-
мула почти в точности совпадает с позици-
ей, которую изложил генсек НАТО Йенс 
Столтенберг в интервью белградскому те-
левидению Prva в канун 20-й годовщины 
бомбардировок Югославии. Ранее он лич-
но извинился за жертвы и страдания, выз-
ванные авиаударами НАТО, а на этот раз за-
явил: «Я не требую от сербов забыть то, что 
произошло в 1999 году, но хочу, чтобы Сер-
бия и НАТО сотрудничали».

Куда более жесткой по сравнению со сло-
вами президента Сербии оказалась позиция 
российских участников белградского фору-
ма. Заместитель главы Совета федерации Ан-
дрей Турчак назвал бомбардировки Югосла-
вии «актом военной агрессии против суве-

ренного европейского государства, совер-
шенной под сомнительными предлогами» 
и посетовал, что виновные не понесли заслу-
женного наказания. А член комитета Госду-
мы по международным делам Евгений При-
маков потребовал от НАТО выплатить ком-
пенсацию за нанесенный ущерб.

Между тем президент Сербии сделал еще 
один примирительный жест — буквально 
в последний момент перенес на 9 мая плани-
ровавшийся 24 марта военный парад в горо-
де Нише. Этот парад, приуроченный ко дню 
начала натовских бомбардировок, должен 
был стать крупнейшим за последние годы. 
Для участия в нем были заявлены 4 тыс. во-
еннослужащих армии Сербии, 1,5 тыс. бой-
цов спецназа, от 8 до 10 истребителей МиГ-
29 и новые боевые вертолеты.

Однако на минувшей неделе Александр 
Вучич объявил, что «попросил перенести па-
рад на 9 мая и в тот день продемонстриро-
вать, насколько прогрессировали сербская 
армия и полиция». А 24 марта в Нише прези-
дент предложил «вспомнить всех пострадав-
ших и смотреть в будущее, строя мир».

С НАТО, но без членства
Примирительные жесты в сторону НАТО, 
сделанные сербским президентом в канун 
20-летия бомбардировок Югославии, вряд 
ли можно назвать абсолютно неожиданны-
ми. Несмотря на постоянные заверения о со-
хранении нейтралитета и нежелании всту-
пать в альянс, Белград активно и продуктив-
но взаимодействует с ним.

Начиная с 2006 года, когда Сербия при-
соединилась к натовской программе «Парт-
нерство во имя мира», сербская армия уча-
ствовала в 149 военных учениях с армия-
ми стран НАТО и членов партнерства. С во-
енными из России и других стран ОДКБ за 
тот же период было всего 12 учений. Да и фи-
нансовая помощь Белграду со стороны НА-
ТО значительно превосходит поступления 
от других государств. В последние годы на-
товские дотации сербской армии превыси-
ли €40 млн.

Со своей стороны, Сербия, которую Рос-
сия считает ключевым союзником на Балка-
нах, предприняла ряд заметных шагов в сто-
рону НАТО. В марте 2015 года Белград подпи-
сал с альянсом План индивидуального парт-
нерства (IPAP), по которому предоставил НА-
ТО право использовать свою военную ин-
фраструктуру и открыл для членов альянса 
военно-тренировочный центр «Юг». А год 
спустя сербский парламент ратифицировал 
соглашение с НАТО, которое вывело взаимо-
действие с альянсом на качественно новый 

уровень: натовцы получили свободу пере-
движения по сербской территории, доступ 
практически ко всем объектам, а главное, 
дипломатический иммунитет.

Удовлетворения высоким уровнем вза-
имодействия с НАТО президент Сербии не 
скрывал и на минувшей неделе. «Уверен, что 
НАТО, которое всегда говорит, что нейтрали-
тет — это выбор Сербии, с большей охотой 
приняла бы Сербию, чем другие страны ре-
гиона,— заявил Александр Вучич.— Но мы 
всегда и везде говорим, что не хотим в НАТО, 
и делаем это открыто».

Битва за Косово
Формула «максимальное взаимодействие, 
но без членства», которую сербское руко-
водство реализует в отношениях с НАТО, 
отражает в целом негативное отношение 
к альянсу в республике. Согласно исследо-
ванию белградского Института европей-
ских проблем, приуроченному как раз к го-
довщине натовских бомбардировок, толь-
ко треть граждан Сербии готовы принять 
извинения НАТО за события 1999 года и по-
чти половина считают, что время для при-
мирения пока не пришло. С учетом таких 
настроений неудивительно, что вступле-
ние страны в НАТО поддерживают лишь 
10% населения Сербии, против — почти 
80%. Правда, около трети сербов не имеют 
ничего против сотрудничества с бывшим 
агрессором.

Такие настроения учитывают, безуслов-
но, не только руководство Сербии, но и оп-
позиция. Уже четвертый месяц, начиная 
с 8 декабря, во многих городах республи-
ки каждую субботу проходят массовые про-
тесты с требованием отставки президента 
Вучича, всего высшего руководства стра-
ны и проведения до конца года свободных 
выборов. Причем любопытно, что проте-
сты, начавшиеся как гражданские, все бо-
лее смещаются в сторону политических, на 
которых доминируют не требования типа 
«больше демократии, меньше авторитариз-
ма», а обвинения президента и правитель-
ства в предательстве национальных инте-
ресов и сдаче Косово. Ключевые же роли 
в ходе протестов постепенно перетягива-
ют на себя националисты типа лидера дви-
жения «Двери» Бошко Обрадовича, что на-
глядно проявилось в прошлые выходные, 
когда демонстранты сначала ворвались 
в здание «Радио и телевидения Сербии», 
а потом блокировали президентский дво-
рец (см. „Ъ“ от 18 марта).

Бошко Обрадович объявил, что «темой 
над темами» для Сербии остаются борьба 
за возвращение Косово и «забота обо всех 
сербах в регионе». А еще один лидер «Со-
юза за Сербию», который пытается возгла-
вить протесты, Драган Джилас открыто по-
требовал от сербского президента прекра-
тить все переговоры с Косово о нормализа-
ции отношений. 

«Сегодня становится ясно, что главной 
целью антиевропейского и антизападно-
го „Союза за Сербию“ является обструкция 
и срыв переговоров с Косово»,— заявил „Ъ“ 
известный белградский политолог Мили-
вой Бешлин.

Двадцатая годовщина натовских бом-
бардировок идеально подходит для реали-
зации этой цели.

Президент Сербии Александр Ву-
чич признает, что бомбардиров-
ки Югославии «были незаконным 
актом, противоречащим меж-
дународному праву», но призы-
вает простить их НАТО и строить 
с альянсом «хорошие отношения»  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Газ в обход Петра Порошенко

«Мы могли бы в настоящий момент обсу-
дить целый ряд вопросов, которые являют-
ся особенно актуальными,— сказал, привет-
ствуя гостей, Дмитрий Медведев.— Я имею 
в виду и газовую составляющую, поскольку, 
как известно, в этом году истекает срок дей-
ствия соглашений в газовой сфере, и необхо-
димо определиться, что делать дальше».

«У нас заканчивается большой транзит-
ный (газовый.— „Ъ“) контракт, и мы видим, 
что сегодняшняя власть должной активно-
сти не проявляет. А это более 50 тыс. рабо-
чих мест в нашей стране, более $3 млрд до-
ходов в бюджет,— подхватил Юрий Бой-
ко.— И мы не можем позволить, чтобы этот 
контракт был остановлен».

Со своей стороны Алексей Миллер за-
явил, что готов к переговорам по этому во-
просу (напомним, что с начала конфликта 
2014 года на Украине он неоднократно ут-
верждал, что не имеет «никакого интереса» 
сотрудничать с Киевом).

Глава «Газпрома» не забыл продемонстри-
ровать заботу и о жителях Украины. «Зная 
запредельный уровень цен для конечного 
потребителя, который есть на украинском 
рынке сегодня, можно абсолютно точно ска-
зать: по новому контракту цена будет при-
мерно на четверть ниже»,— бросил Алексей 
Миллер на стол главный козырь Москвы.

Понизить цену на газ обещают многие 
кандидаты в президенты Украины, однако 
их за это обвиняют в популизме.

Юрий Бойко отстает от тройки лиде-
ров президентской гонки, претендую-
щих на выход во второй тур,— Владими-
ра Зеленского, Петра Порошенко и Юлии 
Тимошенко, однако его явно нельзя при-
числить к аутсайдерам. Согласно послед-
ним опросам, господин Бойко, которого 
в основном поддерживает юго-восток Ук-
раины, идет на четвертом месте с рейтин-
гом около 10%. По данным социологиче-
ской группы «Рейтинг», на первом месте 
идет Владимир Зеленский (24,9%), второе 

и третье места делят Юлия Тимошенко 
(18,8%) и Петр Порошенко (17,4%).

Понимая, что он не сможет выиграть пре-
зидентские выборы, Юрий Бойко в то же 
время рассматривает эту избирательную 
кампанию как генеральную репетицию пе-
ред парламентскими выборами на Украи-
не, намеченными на осень. Перед вылетом 
в Москву в эфире телеканала NewsOne он за-
явил, что не исключает создания парламент-
ской коалиции с партией Юлии Тимошенко 
«Батькивщина», если она «будет делать шаги 
для мира в стране».

Реакция Петра Порошенко на поездку 
Юрия Бойко и Виктора Медведчука в Мо-
скву оказалась предсказуемо жесткой. «Те, 
кто побежал к Путину „обговаривать эконо-
мику“, в то время когда наши парни гибнут 

на фронте, обговаривают, как снова поса-
дить Украину на российскую газовую иглу. 
И они сами подтверждают, что они объеди-
няются. Против кого? Против Украины. Про-
тив каждого из нас. Кремль уже не стыдится 
подрывать наше единство изнутри»,— зая-
вил Петр Порошенко.

На эти слова главы государства отреаги-
ровал другой участник переговоров в Мо-
скве Виктор Медведчук, причем он предпо-
чел сделать это в эфире одного из россий-
ских телеканалов. Выступая в субботу вече-
ром в программе «Право знать», выходящем 
на канале ТВЦ, Виктор Медведчук проком-
ментировал высказывание президента Ук-
раины про «газовую иглу».

«По словам президента Порошенко, мы 
„соскочили с российской газовой иглы“. Он 
этим гордится. Но есть миллионы граждан, 
которые за это время обнищали, страдают от 
тарифов, платят эти тарифы по космическим 
объемам»,— напомнил господин Медведчук.

Между тем страсти в Киеве продолжали 
накаляться. Глава Службы безопасности Ук-
раины Василий Грицак заявил, что его ве-
домство «в сжатые сроки даст правовую 
оценку как визиту граждан Украины к одно-
му из лидеров страны-агрессора, так и их за-
явлениям». «На встрече в Москве мы отстаи-
вали интересы Украины и ее граждан»,— от-
ветил на это Юрий Бойко.

«На рейтинг Юрия Бойко визит в Москву 
вряд ли сильно повлияет,— предположил 
в беседе с „Ъ“ директор киевского Институ-
та глобальных трансформаций Алексей Се-
мений.— Одна часть избирателей после это-
го будет готова за него проголосовать, а дру-
гая, наоборот, передумает, учитывая, что для 
многих любой сигнал из Москвы в поддер-
жку кандидата играет против него».

Другой эксперт по Украине автор Мос-
ковского центра Карнеги Константин Скор-
кин также считает, что московский визит 
Юрия Бойко и Виктора Медведчука может 
быть выгоден как им самим, так и укра-
инскому президенту. «Порошенко полу-
чает зримый образ „пятой колонны“ для 
предъявления своему электорату,— отме-
тил господин Скоркин.— Но с другой сто-
роны, у Медведчука есть большие планы 
на парламентские выборы, и этот шаг мо-
жет пригодиться тогда. Цель Медведчука 
и Бойко — реанимировать Партию регио-
нов в новом виде».

«Приглашение в Москву накануне выбо-
ров двух оппозиционных украинских по-
литиков имеет несколько целей. Во-пер-
вых, это послание украинским избирате-
лям: нормальные отношения с Москвой воз-
можны, и они принесут Украине реальные 
экономические дивиденды. Во-вторых, это 
сигнал всем участникам президентской гон-

ки: после выборов Москва готова говорить 
с любым прагматичным политиком в Кие-
ве, кроме действующего президента Поро-
шенко, которого больше не считает партне-
ром для диалога»,— пояснил „Ъ“ генераль-
ный директор Российского совета по между-
народным делам Андрей Кортунов.

«Продемонстрировав готовность к кон-
структивному диалогу с новым президен-
том Украины, кто бы им ни стал, в случае 
его готовности дистанцироваться от кур-
са Порошенко, Москва при этом дает по-
нять: на данный момент на эту роль в наи-
большей степени подходит именно Юрий 
Бойко. Не имея шансов победить на пре-
зидентских выборах, бывший вице-пре-
мьер и лидер „Оппозиционной платфор-
мы — За жизнь“, представляющий элек-
торат юго-востока, тем не менее способен 
показать на президентских выборах не-
плохой результат, если ему отойдут голоса 
других кандидатов, имеющих ту же элек-
торальную базу. Пусть и теоретически, он 
даже имеет шанс выйти во второй тур или 
финишировать третьим, а это может позво-
лить ему в будущем создать сильную оппо-
зиционную фракцию в Раде нового созыва 
после парламентских выборов осени это-
го года»,— продолжает господин Кортунов. 
По словам эксперта, учитывая, что Украи-
на — парламентско-президентская респу-
блика, окончательный расклад политиче-
ских сил в стране определится по итогам 
сезона больших выборов 2019 года, когда 
будет выстроена новая конструкция укра-
инской власти.

«Впрочем, поддержка Юрия Бойко — это 
смелый, но и рискованный шаг, который мо-
жет возыметь обратный эффект, учитывая, 
что его уже обвиняют в предательстве за по-
ездку в Москву. Тем более что вместе с ним 
в российскую столицу приехал Виктор Мед-
ведчук, имеющий в украинской власти ре-
путацию агента Кремля»,— добавляет Анд-
рей Кортунов.

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань
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мировая политика
Каждый —  
лишний

Седьмые президентские выборы на Ук-
раине станут самыми необычными вы-
борами в истории независимого укра-
инского государства. Если не считать 
первых выборов, проходивших 1 де-
кабря 1991 года, за неделю до Беловеж-
ских соглашений, то есть еще до офи-
циальной кончины СССР, то реальную 
борьбу за президентское кресло всегда 
вели два основных кандидата. 

Начиная с 1994 года, когда пред-
выборная гонка стала поединком Ле-
онида Кравчука и Леонида Кучмы, 
украинские политики, разбившись 
на пары, на разных этапах выясняли, 
кто из них первый. Если первая поло-
вина 90-х прошла под знаком борь-
бы «двух Леонидов», то через десять 
лет мир уже стал свидетелем битвы 
двух Викторов — Виктора Януковича 
и Виктора Ющенко и потрясений пер-
вого Майдана. В 2010 году боролись 
Виктор Янукович и Юлия Тимошен-
ко. И наконец, на выборах 2014 года 
дуэлянтами были Петр Порошенко 
и Юлия Тимошенко.

Однако сегодня впервые основ-
ных кандидатов на пост президен-
та не два, а сразу три. При этом кто из 
них в итоге принесет присягу на вер-
ность украинскому народу, положив 
руку на Пересопницкое Евангелие, 
сказать невозможно. 

Избирателям предстоит делать вы-
мученный выбор по принципу мень-
шего зла. Потому что Петр Порошенко, 
Юлия Тимошенко и Владимир Зелен-
ский — это лебедь, рак и щука. И явно 
не та троица, которую любит Бог.

Что касается Порошенко, то даже 
в случае переизбрания его ждет неза-
видная участь. Преследования со сто-
роны украинских националистов, на 
поле которых пытается играть Петр 
Порошенко, показывают: главе го-
сударства придется и дальше вести 
ежедневную борьбу за политическое 
выживание. Можно поверить в ис-
кренность Петра Порошенко, гордо 
заявившего, что он не будет варить 
кашу с Владимиром Путиным. Но спо-
собен ли он расхлебать ту кашу, кото-
рую заварил у себя? 

Победа на выборах Юлии Тимо-
шенко, даже если представить, что 
она вдруг выйдет во второй тур и возь-
мет реванш у Петра Порошенко, не су-
лит новой стратегии, необходимой 
Украине как воздух. Заявившая о се-
бе в эпоху позабытого крестного от-
ца украинской политики 90-х Пав-
ла Лазаренко, включенного Всемир-
ным банком в десятку крупнейших 
коррупционеров мира, Юлия Тимо-
шенко — политик второй свежести. 
Все ее ходы и политические рефлек-
сы давно известны и просчитаны. Ук-
раина все это уже проходила, и вот те-
перь ей заботливо предлагают вновь 
наступить на Юлины грабли.

И наконец, главная сенсация этих 
выборов — политический киндер-
сюрприз Владимир Зеленский, или 
«мистер Антирейтинг», популярность 
которого обусловлена непопулярно-
стью двух других кандидатов,— та-
лантливый актер, играющий поли-
тика, но никак не политик. Мой зем-
ляк с Днепропетровщины, высмеива-
ющий Петра Порошенко с кавээнов-
ским блеском, очень хорошо знает, 
как не надо, как быть не должно. Но 
вот как надо — на эти вопросы Влади-
мир Зеленский в лучшем случае дает 
односложные ответы. Его условная 
программа — эта такой конструктор 
«Лего», из которого можно при жела-
нии сложить все что угодно. Значит, 
выбирая Зеленского в пику Порошен-
ко и Тимошенко, украинские избира-
тели проголосуют за кота в мешке. Ка-
ким будет этот кот, определят люди 
за кадром. Возможно, перебежавшие 
в другой лагерь «ценные руководя-
щие кадры» из команды Порошенко. 

Однако нужен ли и такой кандидат 
Украине?

В общем, на этих украинских вы-
борах, где после первого тура третий 
станет лишним, на самом деле каж-
дый — лишний.

Выбирая Зеленского 
в пику другим канди-
датам, избиратели 
проголосуют за кота 
в мешке. Каким будет 
этот кот, определят 
люди за кадром

Сергей Строкань,
обозреватель

Понизить цену на газ обещают многие 
кандидаты в президенты Украины,  
однако их за это обвиняют в популизме



Пятничная пресс-конференция дви-
жения «За честные закупки», на кото-
рой планировался анонс будущего фо-
рума «Госзаказ», продемонстрирова-
ла: несмотря на накопленный груз жа-
лоб на контрактную систему, в целом 
власти довольны результатом. Как ска-
зал аудитор Счетной палаты Максим 
Рохмистров, «добросовестным участ-
никам стало сложнее работать, жули-
кам стало сложнее что-то стащить». 
По оценке СП, эффективность заку-
пок с запуском контрактной систе-
мы резко выросла — хотя в последние 
годы и падает из-за усложнения сис-
темы и адаптации недобросовестных 
участников к новым реалиям. Даже 
конкуренция в госзаказе сохранилась 
на прежнем уровне и снижается толь-
ко в закупках госкомпаний. 

Собственно, это и стало глав-
ной новостью пресс-конференции 
в ТАСС: после нескольких лет спо-

ров о радикальных реформах и деле-
жа полномочий все регуляторы нако-
нец-то сошлись на том, что контракт-
ную систему нужно не ломать и стро-
ить заново (как хотелось бы многим 
из них) — а только настраивать и раз-
вивать. Большинство предлагаемых 
доработок устраивает и Минфин, 
и ФАС, и Казначейство, и СП: необхо-
димость упрощения планирования 
и процедур, развития нормирования, 
автоматизации расчета стартовых 
цен, перехода от сбора заявок на учас-
тие в закупке к простому согласию 
на выполнение заказанных работ, уче-
та репутации при борьбе за дорогой 
госзаказ („Ъ“ подробно писал обо всех 
этих идеях на минувшей неделе) уже 
не вызывает споров. По словам главы 
профильного департамента Минфина 
Татьяны Демидовой, определен и бу-
дущий модус операнди: до конца ве-
сенней сессии Госдумы министерст-
во рассчитывает свести в один зако-
нопроект все новации, на которые ве-
домства согласны,— а противоречия 
обсуждать отдельно. 

Однако нежелание регуляторов 
госзаказа конфликтовать друг с дру-
гом делает работу над упрощением си-
стемы госзакупок — чего, собственно, 
и добивался Минфин, начиная ее об-
суждение,— слишком осторожной. 
Например, споры вызывает вопрос 
о том, как устроить взаимодействие 
банков, блокирующих обеспечение 
заявок на спецсчетах, с IT-системой 
госзаказа. Казначейству и ФАС 
не нравится ни сама идея спецсчетов, 
ни то, как она реализована: ФАС регу-
лярно приходится отменять результа-
ты торгов из-за некорректной работы 
блокировки обеспечения, рассказал 
замглавы службы Михаил Евраев,— 
а банки не несут никакой ответствен-
ности за сбои; для защиты участников 
закупок в системе нужен клиринг. 
В Минфине же говорят, что жалоб 
на работу банков нет и клиринг не ну-
жен. Но «мирные» намерения регуля-
торов госзаказа не предполагают во-
проса о том, нельзя ли «снести» спор-
ную норму в принципе. В частных 
разговорах чиновники вспоминают: 
спецсчета — «внешняя» идея, никто 
из регуляторов на ней не настаивал, 
но искать виноватых и ворошить бы-
лое никто не хочет, раз уж норма есть, 
придется как-то приспособиться. На-
сколько такой подход годится для 
упрощения чего бы то ни было, к со-
жалению, тоже никто не обсуждает. 

„Ъ“ узнал окончательные пара-
метры нового механизма спе-
цинвестконтрактов (СПИК 2.0) 
для промышленности, кото-
рые правительство должно 
одобрить 28 марта. Эти кон-
тракты будут в каждом слу-
чае подписываться с единст-
венным инвестором, выиг-
равшим конкурс на разработ-
ку технологии, которая еще 
не представлена в России. Ого-
ворка о стабильности налого-
обложения для СПИК 2.0 скор-
ректирована: она не допускает 
возможности зафиксировать 
ставку НДС на весь срок кон-
тракта. И хотя инвестор может 
получить долгосрочные гаран-
тии получения госсубсидий, 
их общий объем не может пре-
вышать 50% от его вложений 
в проект.

Параметры нового режима спе-
цинвестконтрактов (СПИК 2.0) 
окончательно согласованы 22 марта 
и будут вынесены на заседание пра-
вительства 28 марта, сообщили „Ъ“ 
в аппарате вице-премьера Дмитрия 
Козака. Заключить СПИК 2.0 сможет 
только один инвестор по итогам 
конкурса без участия привлечен-
ных сторон, а его предметом будет 
разработка технологий, которые 
еще не представлены в РФ, уточня-
ют в аппарате вице-премьера. При 

этом конкурс на каждую техноло-
гию будет проводиться только один 
раз, то есть только первый заинте-
ресовавшийся в проекте инвестор 
получит преференции. В аппарате 
вице-премьера не видят в этом ог-
раничения конкуренции или со-
здания искусственно монопольно-
го положения, поскольку речь идет 

не о производстве по готовым тех-
нологиям, а об их разработке в РФ.

Такая модель СПИК 2.0 действи-
тельно допустима с точки зрения 
конкуренции, считает партнер Nor-
tia GKS Роман Тарасов, фактически 
льготы предоставляются инвесто-
ру, который предложит наилучшие 
условия ее разработки государству. 

При этом за рамками СПИК оста-
ется вопрос дальнейшего доступа 
к таким технологиям из-за возмож-
ного желания инвесторов ограни-
чить ее предоставление, но данный 
вопрос может решаться, например, 
на основе принудительных лицен-
зий, добавляет он.

По СПИК 1.0 минимальный объ-
ем инвестиций — 750 млн руб., 
а максимальный срок контрак-
та — 10 лет. В рамках нового меха-
низма предлагается заключать кон-
тракты сроком до 15 лет при инвес-
тициях до 50 млрд руб. или сроком 
до 20 лет при объеме инвестиций 
свыше 50 млрд руб. Заключение 
СПИК 2.0 возможно до 2031 года.

• СПИК 1.0 представлял собой ва-
риант соглашения государства 
с частными компаниями, по кото-
рым оно получало инвестиции в об-
мен на обязательство неухудшения 
бизнес-условий в результате изме-
нений госрегулирования. СПИК бы-
ли подписаны в машиностроении, 
фармацевтике и химии. Контракт 
мог включать гарантии неизмен-
ности налоговой нагрузки. При по-
вышении ставки НДС с 1 января 
этого года до 20% эти обязательст-
ва де-факто выполнены не были.
В СПИК 2.0 казус с НДС был уч-

тен: гарантия неприменения к ин-
вестору изменений законодательст-
ва фиксируется на весь срок дейст-

вия контракта, однако гарантии не-
повышения совокупной налоговой 
нагрузки исключаются из закона 
о промполитике. Фактически из фе-
деральных налогов инвестор может 
получить только снижение налога 
на прибыль (подробнее см. «Ъ-Он-
лайн»). Партнер Taxology Алексей 
Артюх поясняет, что предусмотрен-
ная сейчас гарантия неизменности 
налоговой нагрузки допускает дис-
куссию в части возможности сохра-
нения старой ставки НДС. Исключе-
ние этой нормы направлено имен-
но на устранение двойного толко-
вания в этой части, полагает он.

Кроме того, теперь в контрак-
тах можно записать долгосрочные 
обязательства (более чем на один 
бюджетный период) по предостав-
лению госсубсидий по аналогии 
с действующим преференциаль-
ным режимом в отношении ГЧП 
и концессий. Льготы прекраща-
ют действовать, если расходы бюд-
жетов достигают 50% от осуществ-
ленных инвестиций. В рамках 
СПИК 1.0 норма была вдвое шире: 
по действующим правилам СПИК 
заключается только при условии, 
что объем инвестиций меньше рас-
ходов и недополученных доходов 
бюджетов.

Ольга Никитина, 
Олег Сапожков, 
Дмитрий Козлов
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Специнвестконтракт в окончательной сборке
„Ъ“ выяснил параметры СПИК 2.0

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21627,34 (+18,42)
РТС 1213,40 (−24,28)
FTSE 100 7207,59 (−147,72)

DAX 30 11364,17 (−185,79)
DJIA* 25502,32 (−460,19)
NASDAQ Composite* 7642,67 (−196,29)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.03.19
Австралийский доллар 45,3089
Английский фунт 83,7626
Белорусский рубль** 30,3944
Датская крона* 97,1652

Доллар США 63,7705
Евро 72,5900
Индийская рупия*** 92,4981
Казахский тенге*** 16,8536

Канадский доллар 47,7146
Китайский юань* 95,0989
Норвежская крона* 75,4145
СДР 88,9975

Сингапурский доллар 47,2584
Новая турецкая лира 11,5076
Украинская гривна* 23,6380
Шведская крона* 69,4622

Швейцарский франк 64,2848
Японская иена*** 57,5572
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Перемирие между 
регуляторами госза-
каза делает практи-
чески невозможным 
любое резкое изме-
нение правил игры

в регулирование госзаказа  
беспокоят редактора отдела 
экономической политики

Олега Сапожкова

Автомобили взаймы
Доля кредитных машин в продажах достигла максимума

Несмотря на отсутствие госу-
дарственных программ под-
держки автопродаж, в первые 
два месяца 2019 года рынок 
кредитования машин показал 
рост при общем падении про-
даж автомобилей. Банкиры 
называют причиной ситуации 
сохранение спроса на автомо-
били и стагнацию доходов на-
селения, а эксперты предупре-
ждают о рисках неплатежей.

По данным аналитического 
агентства «Автостат», в первые два 
месяца 2019 года объем рынка про-
даж новых легковых автомоби-
лей снизился. В январе было про-
дано 94,36 тыс. штук, что на 2,2% 
меньше, чем за первый месяц 2018 
года. В феврале снижение оказа-
лось чуть меньше и составило год 
к году 1,2%. При этом, по данным 
бюро кредитных историй (БКИ), 
значительно выросла доля машин, 
продаваемых в кредит. Согласно 
оценке НБКИ, в январе доля кре-
дитных автомобилей составляла 

54%, в феврале она увеличилась по-
чти до 59%. Это самый высокий по-
казатель с начала 2017 года, даже 
во время действия программ льгот-
ного автокредитования он нахо-
дился на уровне 54%.

Схожие данные приводят 
и в БКИ ОКБ: с помощью ссуд гра-
ждане купили в январе более 38% 
автомобилей, в феврале — 41%. 
Это сопоставимо с уровнем пери-
ода действия программ господдер-
жки. «Рост доли кредитных авто-
мобилей обусловлен увеличени-
ем стоимости авто на 3–5% из-за по-
вышения ставки НДС и пересмо-
тра цен автопроизводителями из-
за колебания курса валют»,— счи-
тает и. о. гендиректора ОКБ Нико-
лай Мясников.

«В ожидании роста розничных 
цен на машины потребители при-
обретали автомобили в большем 
объеме, чем обычно, а в силу того, 
что зачастую средств на желаемую 
марку или модель у них было недо-
статочно, приходилось получать 

автокредиты»,— добавляет генди-
ректор БКИ «Эквифакс» Олег Лагут-
кин. По словам директора по мар-
кетингу НБКИ Алексея Волкова, 
несмотря на окончание ряда го-
спрограмм льготного автокредито-
вания, именно автокредиты про-
должают оказывать основную под-
держку отрасли. «При этом ставки 
по автокредитам снижаются в том 
числе и за счет поддержки автопро-
изводителей»,— добавляет он.

В банках подтверждают рост 
выдачи автокредитов. «Объем вы-
дачи автокредитов в январе—фев-
рале 2019 года на 18% выше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года»,— сообщили в пресс-службе 
ВТБ. По словам руководителя роз-
ничного блока Юникредитбанка 
Ивана Матвеева, увеличение вы-
дачи и доли кредитных автомо-
билей связано с тем, что доходы 
населения остаются на прежнем 
уровне, а желание или необходи-
мость менять автомобиль всегда 
актуальны. «Сейчас автокредита-

ми пользуются даже те, кто рань-
ше не брал никаких ссуд»,— до-
бавляет он. По мнению зампре-
да правления Совкомбанка Сер-
гея Хотимского, зачастую автокре-
дит замещает другие кредиты гра-
ждан. «У большей части населения 
уже есть кредиты наличными или 
долг по кредитным картам, и при 
появлении денег им выгоднее по-
гасить эти задолженности, а ма-
шину взять в кредит, поскольку 
это значительно выгоднее по став-
кам»,— говорит он.

Банкиры ожидают дальней-
шего роста доли кредитных авто-
мобилей в связи с возобновлени-
ем с 1 марта кредитных программ 
поддержки автопродаж «Первый 
автомобиль» и «Семейный автомо-
биль», которые при определенных 
условиях предусматривают скид-
ку 10% от стоимости машины (см. 
„Ъ“ от 26 февраля). «Как минимум 
в массовом сегменте доля машин, 
купленных в кредит, вырастет»,— 
уверен господин Матвеев.

Впрочем, эксперты опасаются, 
что таким образом рынок прио-
бретет недостаточно надежных за-
емщиков. «В январе—феврале ос-
новной интерес к приобретению 
машин в кредит проявили те гра-
ждане, у которых не было сво-
их средств, чтобы купить ее при 
первых признаках подорожа-
ния. Они решили воспользовать-
ся последней возможностью ку-
пить автомобили прошлого года 
со скидками, пусть и при помо-
щи ссуд,— говорит главный эко-
номист „ПФ Капитал“ Евгений 
Надоршин.— Но у таких заемщи-
ков, как правило, маленький за-
пас прочности, что чревато ри-
ском неплатежей». По его мне-
нию, госпрограммы привлекут 
еще менее платежеспособных за-
емщиков, что может обернуться 
не только массовыми просрочка-
ми, но и необходимостью изъятия 
банками таких машин и их даль-
нейшей реализации.

Светлана Самусева

Интернет без прописки
Провайдеры просят не обязывать их заключать договоры на доступ в дома

Интернет-провайдеры попро-
сили Минкомсвязь поддер-
жать законопроект об упро-
щении доступа в жилые дома, 
не обязывая их оформлять до-
говоры с управляющими ком-
паниями (УК), на чем настаива-
ет Минстрой. В противном слу-
чае операторам придется опла-
чивать доступ к домохозяйст-
вам в совокупности не менее 
чем на 10 млрд руб. в год, что 
чревато ростом цен на услу-
ги. Вместо этого провайдеры 
предлагают упорядочить отно-
шения с УК в подзаконных ак-
тах с возможностью штрафов 
за нарушения.

«МегаФон», МТС, «Вымпелком», 
«ЭР-Телеком Холдинг» и ассоциа-
ция «Ростелесеть» обратились к гла-
ве Минкомсвязи Константину Но-
скову с просьбой поддержать про-
ект о либерализации доступа в мно-
гоквартирные дома, «скорректи-
ровав позицию» по вопросу попра-
вок. Документ (есть у „Ъ“) направ-
лен 22 марта. Письмо получили, 
но министр его еще не рассматри-
вал, уточнил представитель Мин-
комсвязи Евгений Новиков.

Проект об упрощении доступа 
операторов к общему имуществу жи-
лых домов в конце декабря внесен 
в Госдуму. Поправки к закону «О свя-
зи» и другие акты подразумевают до-
ступ в том числе безвозмездно и без 
договора. Но Минстрой предлагает 
обязать операторов заключать воз-
мездные договоры с УК, а Минком-
связь «на данный момент поддержи-
вает договорную систему», следует 
из письма операторов. В этом случае 
их платежи могут составить не ме-
нее 10 млрд руб., или 300 руб. на або-
нента в год, что «отрицательно ска-
жется на конкуренции и, как следст-
вие, качестве и цене услуг».

Сейчас много домов, в которые 
операторы заходят бесплатно, и если 
закон потребует платить деньги, со-
вокупный рост тарифов однозначно 
произойдет, подтвердил „Ъ“ прези-
дент «Ростелесети» Олег Грищенко. 
По его словам, указанные в письме 
расходы оценивались только на базе 
подписавших его операторов. От-
ношения между УК и провайдера-
ми «непрозрачны и находятся в се-
рой зоне», признают в «ЭР-Телеко-
ме». Только эта компания за доступ 
к домовой инфраструктуре «ежегод-

но вынуждена платить различным 
УК около 1 млрд руб.».

Текущие затраты провайдеров 
на доступ в дома составляют не ме-
нее 2,7 млрд руб. в год, говорится 
в протоколе заседания экспертного 
совета Федеральной антимонополь-
ной службы, направленном 4 марта 
в аппарат правительства замглавы 
службы Анатолием Голомолзиным. 
В одних случаях размещение обору-
дования происходит безвозмездно, 
в других — по договорам с УК, сто-
имость услуг которых варьируется 
от 500 руб. до 80 тыс. руб., отмеча-
ется в протоколе. Беспрепятствен-
ный безвозмездный доступ позво-
лит соблюсти интересы собствен-
ников жилых помещений и про-
вайдеров, считает господин Голо-
молзин. Участвовавшая в заседа-
нии куратор рабочей группы «Связь 
и IT» Экспертного совета при прави-
тельстве Ирина Левова «крайне оза-
бочена» политикой Минкомсвязи, 
которая «зачастую не отвечает ин-
тересам развития цифровой эконо-
мики», в том числе по данному за-
конопроекту.

Минкомсвязь однозначно про-
тив существующих барьеров, наста-

ивает Евгений Новиков: «Но, навер-
ное, для жителей лучше, если УК бу-
дут хотя бы знать, какие операторы 
приходят в дом. Чтобы мы не полу-
чили ситуацию, когда в домах будут 
побиты перекрытия, течь крыши, 
а небо будет в проводах, когда нет 
документа, определяющего права 
и обязанности операторов и УК». 
По его мнению, «это не должен 
быть возмездный договор, но это 
мог бы быть типовой безденежный 
договор». Минкомсвязь планирует 
еще раз обсудить вопрос с операто-
рами в начале недели.

В Минстрое сообщили, что гото-
вы поддержать законопроект при 
условии его доработки. Там счита-
ют, что УК должны получить полно-
мочия по заключению договоров 
с операторами без необходимости 
утверждения на общем собрании 
собственников. Свободный доступ 
провайдеров на чердаки в Мин-
строе считают «недопустимым», 
в том числе из-за опасений по пово-
ду «антитеррористической защи-
щенности» домов.

Эти риски снимаются разработ-
кой правил взаимодействия опе-
раторов связи и УК, считают в МТС. 

За их нарушение можно ввести 
административную ответствен-
ность, следует из письма провайде-
ров. Речь идет о штрафах и «вплоть 
до отзыва лицензий у УК», уточнил 
источник „Ъ“ на рынке связи. Про-
зрачные правила взаимодействия 
с УК должны способствовать конку-
ренции среди операторов и исклю-
чению необоснованных расходов 
при предоставлении услуг жиль-
цам, отмечают в «МегаФоне». В «Ро-
стелекоме» хотя и не подписали 
письмо, но поддерживают законо-
проект о недискриминационном 
доступе. Он возможен только при 
бесплатности и отсутствии дого-
ворных отношений, уверен руко-
водитель по взаимодействию с ор-
ганами власти «Вымпелкома» Вита-
лий Недыхалов.

Общественный омбудсмен 
по строительной отрасли Дмитрий 
Котровский полагает, что новые 
нормы должны быть детализиро-
ваны в акте правительства, где бу-
дет закреплен порядок взаимодей-
ствия операторов связи, УК и гра-
ждан.

Владислав Новый, 
Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Взлет лизинговой отрасли замед
ляется, это связано как с макро
экономической ситуацией, так 
и с особенностями основных сег
ментов рынка. Слабый экономи
ческий рост и ослабление спроса 
уже привели к росту конкурен
ции между лизинговыми ком
паниями. Теперь на рынке ждут 
сокращения маржинальности 
бизнеса, которое может привес
ти к уходу частных игроков.

В 2019-м, как и в минувшем году, 
лизинговый рынок ожидает сниже-
ние темпов роста. К такому выводу 
пришли аналитики «Эксперт РА» в ис-
следовании (с ним ознакомился „Ъ“), 
основанном на опросе 123 компа-
ний, на которые приходится 96% 
рынка. За основу расчетов рейтинго-
вое агентство традиционно берет объ-
ем нового бизнеса, то есть стоимость 
переданных компаниями клиентам 
предметов лизинга. Согласно нега-
тивному сценарию, объем нового 
бизнеса увеличится менее чем на 
10%, при оптимистичном развитии 
событий темпы роста достигнут 15%, 
считают в агентстве.

Тенденция к замедлению прояви-
лась уже в прошлом году. Если в 2016–
2017 годах объем нового бизнеса ли-
зинговых компаний увеличивался на 
36–48%, то в 2018 году — лишь на 20%. 
При этом объем нового бизнеса до-
стиг 1,3 трлн руб., а совокупный пор-
тфель компаний по итогам года соста-
вил 4,3 трлн руб. Основным драйве-
ром роста был железнодорожный сег-

мент — объем нового бизнеса в нем 
увеличился на 49% на фоне повышен-
ного спроса на вагоны. Сегмент авто-
лизинга увеличился на 19%, поддер-
жку спросу оказывали государствен-
ные программы льготного лизинга, 
обновление устаревших автопарков, а 
также рост автопарков каршеринга и 
такси. При этом сегмент авиализинга 
сократился на 17%.

В этом году аналитики «Эксперт РА» 
ожидают снижения темпов роста в сег-
ментах-лидерах. Помимо макроэконо-
мических факторов (слабого экономи-
ческого роста, а также сохранения 
жесткой денежно-кредитной полити-
ки) давление будет оказывать и изме-
нение отраслевой конъюнктуры. В же-
лезнодорожном сегменте, по мнению 
экспертов, будет наблюдаться сокра-
щение дефицита подвижного состава, 
характерного для двух прошлых лет, а 
также сокращение роста погрузок, что 
не позволит ему вырасти более чем на 
30%. На сокращение темпов роста ав-
толизинга окажет негативное влия-

ние сокращение господдержки. В 
частности, отраслевые лоббисты ут-
верждали, что основные игроки вы-
брали бюджетные лимиты на поддер-
жку лизинга коммерческой техники 
всего за месяц работы (см. „Ъ“ от 12 
марта). В результате, по оценке «Экс-
перт РА», объем нового бизнеса в авто-
лизинге увеличится всего на 12%. При 
этом сегмент авиализинга покажет по-
ложительную динамику, но весьма 
умеренную — 5–10% роста.

Ухудшение как макроэкономиче-
ской ситуации, в частности удорожа-
ние фондирования, так и отраслевой 
конъюнктуры будет способствовать 
росту конкуренции и затуханию роста 
спроса, а компаниям для стимулиро-
вания спроса со стороны клиентов 
придется прибегать к демпингу, что 
начнет сказываться на рентабельности 
лизингового бизнеса. Эта тенденция 
начала проявляться еще в прошлом го-
ду. Как отмечается в исследовании, в 
2018 году выросла доля игроков (с 38% 
до 56%), маржа которых показала отри-

цательную динамику, и во многом это 
было обусловлено «ужесточением кон-
куренции среди лизинговых компа-
ний». «Компании будут жертвовать ча-
стью своей доходности, чтобы поддер-
живать объем нового бизнеса»,— отме-
чает один из авторов исследования, 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов.

Снижения прибыльности бизнеса 
ждут и сами участники рынка. «Цено-
вая конкуренция среди лизинговых 
компаний действительно усиливает-
ся»,— отмечает и гендиректор «Сбер-
банк лизинга» Вячеслав Спиров. По 
его мнению, это может привести к 
снижению средней по рынку маржи-
нальности. Такая тенденция, по оцен-
ке гендиректора «Европлана» Алек-
сандра Михайлова, «может развивать-
ся в средне- и долгосрочной перспек-
тиве в разных сегментах с разной ско-
ростью». По его словам, это заставит 
многих частных игроков уходить с 
рынка, что увеличит концентрацию 
отрасли. «Рынок продолжит консоли-
дироваться, и вместе с тем продолжит 
увеличиваться доля крупных игро-
ков»,— согласен господин Спиров. И 
бенефициаром процесса станут госу-
дарственные компании. «У них есть 
возможности неконкурентно привле-
кать финансирование и слабо контр-
олировать операционные издержки. В 
итоге это позволит государственным 
компаниям „перекупать“ клиентов у 
частников»,— резюмировал господин 
Михайлов.

Илья Усов

Падение спроса взяли в лизинг
Компании готовятся к падению маржинальности бизнеса

Стоимость подключения банков 
к ресурсу Федеральной налоговой 
службы (ФНС), где будет аккумули
рована финансовая отчетность 
всех компаний страны, определе
на в 200 тыс. руб. в год за одного 
пользователя. Новый ресурс пла
нируется запустить с 1 января 
2020 году, он призван помочь бан
кам в оценке кредитоспособности 
клиентов и рисков сомнитель
ных операций. Банкиры привет
ствуют идею и считают ее полез
ной, но ждут прояснения деталей 
тарификации.

На прошлой неделе на обществен-
ное обсуждение был выложен проект 
постановления правительства РФ, ко-
торым утверждаются тарифы на полу-
чение информации из Государственно-
го информационного ресурса бухгал-
терской (финансовой) отчетности (ГИР 
БО). Этот ресурс ФНС планируется запу-
стить с 1 января 2020 года. В нем будет 
объединена годовая бухгалтерская (фи-
нансовая) отчетность всех организа-
ций (кроме тех, чьи данные составляют 
гостайну, а также госорганов и ЦБ). До-
ступ на регулярной основе получат все 
желающие, но за плату: в проекте опре-
делено, что речь идет о «годовом або-
нентском обслуживании одного рабо-
чего места» за 200 тыс. руб.

Банкирам сервис ГИР БО интересен. 
«Сейчас банки для оперативного ана-
лиза финансового состояния юрлиц, в 
первую очередь заемщиков, использу-
ют данные Росстата, крупных агрегато-
ров СПАРК и „Контур.Фокус“, но там 
информации немного и она представ-
ляется с большой временной задер-
жкой»,— отмечает начальник управле-
ния развития МСБ Абсолют-банка Сер-
гей Нечушкин. По словам зампреда 
правления ОТП-банка Сергея Капусти-
на, оперативный доступ к отчетности 
заемщиков позволит более качествен-
но рассчитывать резервы по ссудам.

«ГИР БО — дополнительный источ-
ник проверки отчетности, поскольку 
бывают случаи, когда представлен-
ная потенциальным заемщиком фак-
тическая бухгалтерская отчетность 
отличается от публикуемой в том же 
„Контур.Фокусе“,— добавляет зам-
пред правления Севергазбанка Денис 
Лукичев.— Эти расхождения возни-
кают потому, что клиенты подают в 
ИФНС уточненную отчетность, а в аг-
регаторы она не попадает». Как под-
твердили „Ъ“ в «Картотеке.ру», в агре-
гаторы выгружается годовая бухгал-
терская отчетность один раз в год 

(обычно в конце лета). По данным Рос-
стата, уточнений по ней не бывает.

По словам заместителя главы НСФР 
Александра Наумова, информация 
ФНС будет полезна для оценки кредито-
способности клиента, а также анализа 
рисков совершения сомнительных опе-
раций специалистам, отвечающим за 
комплаенс. «Используя автоматизиро-
ванные ресурсы ФНС, банки смогут 
формировать скоринговые модели, по-
зволяющие не только выявлять сомни-
тельные операции, но и предотвращать 
их»,— указывает он. «Сейчас банк при 
малейших сомнениях отключает ДБО и 
запрашивает ту же отчетность на бумаге 
со штампом ФНС, тут можно проверить 
отчетность оперативно и дистанцион-
но и без отключения клиента»,— добав-
ляет сопредседатель комитета по ПОД/
ФТ АРБ Алексей Тимошкин.

Впрочем, у экспертов есть и опасе-
ния. По словам Сергея Нечушкина, сто-
имость подключения — 200 тыс. руб.— 
адекватна лишь при условии, что не бу-
дут тарифицироваться отдельные за-
просы. Для сравнения: стоимость разо-
вых запросов для подтверждения фи-
нансовой отчетности через «Верус» со-
ставляет около 10 тыс. руб., подчеркнул 
эксперт. «Не совсем понятно, что такое 
„одно рабочее место“,— рассуждает 
Сергей Капустин.— Если более одного 
сотрудника банка не может быть под-
ключено к ГИР БО в момент времени, то 
цена 200 тыс. руб. выглядит достаточно 
привлекательной, поскольку позволит 
всем специалистам по рискам исполь-
зовать одно рабочее место». Если же ГИР 
БО будет привязано к конкретному ком-
пьютеру и в итоге придется оплачивать 
абонентскую плату для всех рискови-
ков банка, то привлекательность силь-
но снижается, отметил он.

Как пояснили „Ъ“ в ФНС, установле-
ние ограничений для организаций, на-
ходящихся на годовом абонентском 
обслуживании, не планируется. «Одна-
ко одновременно под одной учетной 
записью системой сможет пользовать-
ся только один пользователь,— указы-
вают там.— При этом скачанную ин-
формацию из ГИР БО пользователь мо-
жет интегрировать в свою корпоратив-
ную систему, и, соответственно, такая 
информация будет доступна всем заин-
тересованным сотрудникам». Ресурс 
будет содержать информацию о по-
следней представленной организация-
ми бухгалтерской (финансовой) отчет-
ности, обновление будет происходить 
ежемесячно.

Вероника Горячева

Банки проверят 
балансы
Названа стоимость подключения  
к базе ФНС

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) продолжают сни
жать доходность для пенсионе
ров. Согласно последним дан
ным, в третьем квартале 2018 го
да их подвел рынок облигаций. 
Продолжается и расчистка ба
лансов некоторых НПФ. В ре
зультате от еще не подведенных 
в целом итогов прошлого года 
участники рынка и эксперты 
ждут общей доходности ниже 
инфляции.

Средневзвешенная «грязная» (то 
есть до вычета вознаграждения УК, 
спецдепозитария и НПФ) доходность 
инвестирования средств пенсионных 
накоплений российскими НПФ за ян-
варь—сентябрь 2018 года составила 
1,8% годовых, свидетельствуют дан-
ные «Обзора ключевых показателей 
НПФ», опубликованного в конце 
прошлой недели ЦБ.

До сих пор по представленным ре-
гулятором данным о доходности част-
ных фондов определить среднюю до-
ходность по системе было невозмож-
но, поскольку в них указывался не-
корректный показатель по «ЛУКОЙЛ-
Гаранту» (ныне НПФ «Открытие») с за-
ложенным эффектом присоединения 

НПФ электроэнергетики и НПФ РГС. 
Негативное влияние на доходность 
третьего квартала оказала переоценка 
активов отдельными НПФ, говорится 
в обзоре ЦБ. Действительно, в июле—
сентябре продолжалась расчистка 
портфелей фондов, принадлежащих 
банку «ФК Открытие» и ФГ «Будущее». 
Слабую динамику показали и НПФ 
холдинга «Сафмар финансовые инвес-
тиции». Все эти финансовые группы 
ранее были замечены в инвестирова-
нии в одни и те же активы (см. „Ъ“ от 
1 июня 2018 года). На них сильное вли-
яние оказал разрыв прежних связей 
после санации Банком России «ФК От-
крытие», Промсвязьбанка и Бинбанка 
во второй половине 2017 года. 

Кроме того, на доходность фондов, 
указано в обзоре ЦБ, повлияло «ухуд-
шение динамики облигационного 
рынка на фоне высоких долей долго-
вых инструментов в портфелях», ко-
торое произошло в связи с повыше-
нием ключевой ставки ЦБ в сентя-
бре, негативной ситуацией на миро-
вых финансовых рынках, а также под 
действием геополитических факто-
ров. Так, объем гособлигаций в пор-
тфеле пенсионных накоплений до-
стиг 0,93 трлн руб. (35,1%). Вложения 

в корпоративные облигации состави-
ли 1,17 трлн руб. (44,4% портфеля).

«Вместе с тем слабый рост индексов 
Московской биржи, которые наиболее 
близко отражают структуру инвести-
ционного портфеля российских НПФ 
(RUPCI и RUPMI) в четвертом квартале 
(на уровне 6,7% и 3,7% годовых), а также 
продолжившаяся расчистка портфе-
лей рядом фондов позволяют предпо-
ложить, что средневзвешенная доход-
ность инвестирования пенсионных 
накоплений не превысит инфляции — 
4,3%»,— говорит директор рейтингов 
финансовых институтов НРА Юрий 
Ногин. Впрочем, по его словам, это яв-
ляется «средней температурой по боль-
нице». «По итогам прошлого года пен-
сионный рынок четко разделится на 
две группы фондов: те, которые про-
должили планомерную работу и в ре-
зультате получили доходность, превы-
шающую инфляцию, и НПФ, продол-
жившие в 2018 году решать проблемы, 
доставшиеся им от так называемого 
московского пенсионно-банковского 
кольца, и в результате получившие око-
лонулевую — за счет помощи собствен-
ников — и даже отрицательную доход-
ность»,— заключает господин Ногин.

Илья Усов

НПФ не угадали с инвестициями
Доходность сократилась из-за проблемных активов  
и рынка облигаций

ЦБ устанавливает нормативные 
требования к организации вну
треннего контроля в компаниях
профучастниках финансового 
рынка в рамках соблюдения 
 требований закона об инсайде 
и манипулировании. Отсутствие 
норм приводило к формализа
ции деятельности контролеров, 
отмечают участники рынка и 
эксперты, а теперь появляется 
возможность разграничивать 
 ответственность между нару
шителями закона, компанией 
и контролером.

Службы внутреннего контроля и 
должностные лица, единолично вы-
полняющие функции контролера ком-
паний—профучастников финансово-
го рынка, получат новые полномочия 
в рамках закона «О противодействии 
неправомерному использованию ин-
сайдерской информации и манипули-

рованию рынком». К профучастникам 
финансового рынка относятся броке-
ры, дилеры, депозитарии, регистрато-
ры, доверительные управляющие и 
банки с соответствующими лицензия-
ми. Проект указания ЦБ, закрепляю-
щего нововведения, был опубликован 
в пятницу на портале regulation.ru. 

О планах разработать новые нормы 
осенью 2018 года говорил директор де-
партамента противодействия недо-
бросовестным практикам Банка Рос-
сии Валерий Лях сообщал (см. „Ъ“ от 4 
октября 2018 года). Исторически служ-
ба комплаенс-контроля у профучаст-
ника зачастую воспринималась как 
номинальная структура. И такая ситуа-
ция, по мнению регулятора и самих 
участников рынка, нуждалась в ис-
правлении. В предложенном докумен-
те устанавливается необходимость 
разработать правила внутреннего 
контроля по предотвращению, выяв-
лению и пресечению неправомерного 
использования инсайдерской инфор-
мации и манипулирования рынком, а 
также требования к содержанию этих 
правил. Так, правила, в частности, 
должны содержать перечни функций, 
обязанностей и прав контролера. К его 
компетенции должны относиться ор-
ганизация выявления, анализа, оцен-
ки и мониторинга потенциальных ри-

сков, возникающих из-за действий ин-
сайдера, управление регуляторным 
риском, осуществление контроля за 
доступом к инсайдерской информа-
ции, организация и участие в процессе 
выявления нестандартных сделок, ин-
формирование Банка России об этих 
сделках и т. д.

Среди основных прав контролера 
— право требовать от руководящих 
лиц информации и разъяснений, не-
обходимых для выполнения служеб-
ных функций, а также право переда-
вать в Банк России любую информа-
цию, связанную с внутренним контр-
олем, без предварительного уведом-
ления руководства компании или со-
гласия на ее передачу. «Мы стремим-
ся дополнительно обеспечить необ-
ходимую независимость и объектив-
ность функции внутреннего контр-
оля, что в конечном счете служит ин-
тересам компании и ее клиентов»,— 
указывают в ЦБ. По сути, норматив-
ное установление таких прав призва-
но предотвратить саботаж компла-
енс-контроля со стороны бизнес-по-
дразделений. «В небольших компа-
ниях это довольно распространенное 
явление. Отчеты в ЦБ направляются 
только после визирования топ-менед-
жерами, которые сами могут быть не-
добросовестными инсайдерами. Они 

не заинтересованы в том, чтобы в от-
чете сообщалась достоверная инфор-
мация»,— говорит сотрудник служ-
бы внутреннего контроля одного из 
 профучастников.

По мнению руководителя компла-
енс-контроля компании «Атон» Ири-
ны Грековой, регулятор пытается по-
казать рынку, что означает риск-ори-
ентированный подход к контролю. 
«Эффективный контроль — это не на-
личие ответственного лица и доку-
мента, а уровень осознанности людей, 
принимающих решения в рамках сво-
их ежедневных процессов»,— говорит 
она. По ее словам, компания сама 
должна быть заинтересована в созда-
нии благоприятной среды для сотруд-
ников, в том, чтобы выработать и чет-
ко описать процесс контрольных дей-
ствий. Контролер же разрабатывает и 
внедряет данный механизм, задает 
границы добросовестного поведения 
компании и сотрудника, вовлекает в 
контрольные мероприятия и несет от-
ветственность именно за это. «Но за не-
добросовестные действия, если пра-
вила озвучены, отвечает каждый со-
трудник персонально. Так что доку-
мент важен и с точки зрения разграни-
чения ответственности»,— резюмиру-
ет госпожа Грекова.

Мария Сарычева

ЦБ доложат об инсайде изнутри компаний
Контролеры профучастников получат новые полномочия
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Объединенная судостроительная корпора-
ция (ОСК) до конца года может переехать 
из Москвы в Санкт-Петербург. По инфор-
мации „Ъ“, вопрос находится на контроле 
у президента и уже обсуждался на совеща-
нии у профильного вице-премьера Юрия 
 Борисова. В отрасли считают логичным 
 перенести штаб-квартиру на Северо-Запад, 
где расположено большинство верфей и 
конструкторских бюро. При этом не исклю-
чено, что часть сотрудников, которые зани-
маются  работой с федеральными органами 
власти, и топ-менеджеры все-таки останутся 
в Москве. Эксперты говорят, что в среднем 
аренда офиса в Санкт-Петербурге обходится 
в полтора раза дешевле, чем в столице.

Как стало известно „Ъ“, ОСК может до конца года 
переехать в Петербург. По словам источников „Ъ“, 
сейчас обсуждаются разные варианты, точная кон-
фигурация и сроки переезда пока не определены. В 
ОСК на запрос „Ъ“ не ответили. В Минпромторге „Ъ“ 
сообщили, что вопрос находится на стадии прора-
ботки, окончательного решения не принято. Кор-
порация и министерство в целом не возражают про-
тив переезда определенных структурных подразде-
лений ОСК в Петербург, уточняют в Минпромторге, 
считая целесообразным осуществить их поэтапный 
переезд, после чего по результатам анализа эффек-

тивности их работы принять окончательное реше-
ние. Сокращать рабочий штат ОСК на данный мо-
мент не планируется, добавляют в министерстве. 
Три собеседника „Ъ“ говорят, что вопрос находится 
на контроле у президента РФ. Источник „Ъ“ в Смоль-
ном подтвердил, что решение о переезде было при-
нято на совещании с вице-премьером Юрием Бори-
совым, переедут ключевые подразделения ОСК. Об-
суждалось перемещение в Петербург отдела, кото-
рый курирует гражданское судостроение, и аппара-
та совета директоров, добавляет он. Для города это 
дополнительные рабочие места, укрепление стату-
са морской столицы, упрощение управления отра-
слью, кооперация с высшей школой (наука), кроме 
того, увеличатся поступления от НДФЛ, поясняет 
источник „Ъ“. Он добавляет, что половина команди-
ровок в ОСК приходится на Петербург.

Логика переезда есть, так как сегодня на Севе-
ро-Западе сосредоточена основная часть верфей и 
конструкторских бюро корпорации, отмечают со-
беседники „Ъ“. Кроме того, в Петербурге располо-
жен Главный штаб ВМФ, крупные заказчики, в том 
числе «Газпром», «Газпром нефть». При этом собе-
седники „Ъ“ не исключают, что переезд может со-
здать для ОСК дополнительные сложности с точки 
зрения работы с федеральными органами власти 
и увеличит расходы на постоянные поездки в Мо-
скву. Сегодня ОСК арендует около 6 тыс. кв. м в 

бизнес-центре «Легион II» класса А на Большой Та-
тарской улице в районе станции метро «Новокуз-
нецкая» в центре Москвы. В этот офис корпорация 
переехала в 2016 году, до этого она арендовала по-
мещения на Садовой-Кудринской улице, 11. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, сегодня за зда-
ние в Москве ОСК платит аренду около 500 млн 
руб. В Петербурге будет гораздо дешевле, добавля-
ет он. Собеседник „Ъ“ в Смольном говорит, что с 
высокой степенью вероятности ОСК разместится 
в самом центре, около Исаакиевского собора, в пе-
реулке Антоненко, 4. Другой источник „Ъ“ гово-
рит, что корпорация рассматривала варианты на 
юго-западе города, в районе Ленинского проспек-
та, Санкт-Петербургского государственного мор-
ского технического университета.

Управляющий партнер Colliers International Ни-
колай Казанский говорит, что в среднем ставка 
аренды на офисы в Петербурге в полтора раза ни-
же, чем в Москве. Но в текущей ситуации загрузка 
офисов в столице меньше, найти подходящее поме-
щение в Петербурге не так просто, отмечает экс-
перт. Странно, что головной офис корпорации на-
ходился в Москве, с учетом что большая часть судо-
строительных активов сконцентрирована на Севе-
ро-Западе, заключает он.

Анастасия Веденеева;  
Яна Войцеховская, Санкт-Петербург

ОСК отчаливает на Балтику
Корпорация может переехать в Петербург

Участники рынка и аналитики 
сходятся во мнении, что обещания 
носят политический характер, связа-
ны с президентскими выборами на 
Украине 31 марта (см. стр. 1) и трудно-
выполнимы. Политические условия 
для их реализации сомнительны, по-
скольку господин Бойко имеет мало 
шансов на победу на выборах, отме-
чает Алексей Гривач из ФНЭБ. «Это, 
скорее, послание со стороны россий-
ского правительства, что мы готовы 
договариваться»,— говорит он.

Собеседники „Ъ“ в отрасли, в том 
числе в «Газпроме», вообще называ-
ют перспективу возвращения к «ста-
рым временам» опасной иллюзией. 
«Статус-кво в газовых отношениях 
России и Украины полностью разру-
шен, все основополагающие прин-
ципы контрактов 2009 года постав-
лены под сомнение или уже прямо 
отброшены»,— поясняет один из 
источников „Ъ“. 

Не решен основополагающий во-
прос: газ «Газпрома» для Украины 
должен стоить дороже, чем для кли-
ентов в Западной Европе, или дешев-
ле. Сейчас «Нафтогаз» де-факто заку-
пает его дороже (цена в Германии 
плюс транспортировка): в 2018 году 
средняя цена импорта газа на Украи-
ну, по данным Госстата, составила 
$300 за 1 тыс. кубометров, тогда как 
средняя цена экспорта «Газпрома» в 
дальнее зарубежье — $248 за 1 тыс. 
кубометров. «То, что предлагает Алек-
сей Миллер, похоже на скидку для 
Дмитрия Фирташа в 2013 году (соста-
вила около 35% к цене для „Нафтога-
за“.— „Ъ“), это несистемное реше-
ние, и любая цена при таком подходе 
будет казаться несправедливой»,— 
полагает другой собеседник „Ъ“.

Но ключевой вопрос касается 
транзита. Предложение Алексея 
Миллера продлить транзитный кон-
тракт выглядит тем более странно, 

что сейчас сам «Газпром» принуди-
тельно разрывает это соглашение че-
рез Стокгольмский арбитраж. Реше-
ние расторгнуть контракт было выз-
вано вердиктом арбитража в февра-
ле 2018 года по иску «Нафтогаза»: суд 
счел, что в соглашении есть обяза-
тельство «Газпрома» по прокачке ми-
нимального годового объема 110 мл-
рд кубометров, и насчитал компа-
нии $4,6 млрд штрафа за его невы-
полнение. То есть старый транзит-
ный контракт «Газпром» не может 
выполнять ни юридически, ни физи-
чески (с учетом строительства не-
скольких новых газопроводов в Ев-
ропу компания не собирается в буду-
щем прокачивать через Украину 
110 млрд кубометров газа в год).

По данным „Ъ“, предлагая про-
длить контракт, Алексей Миллер 
имел в виду его структуру (двусторон-
нее соглашение между компаниями) 
и уровень платы за транзит. Объем 
транзита должен быть серьезно сни-
жен с текущих 80–90 млрд кубоме-
тров, а срок действия самого согла-
шения остается открытым вопросом.

Краткосрочно «Газпрому» нужна 
Украина только до вывода газопро-
водов «Северный поток-2» и «Турец-
кий поток» на полную мощность, что 
должно произойти не позднее осени 
2022 года. В более долгосрочной пер-
спективе, учитывая перенос центра 
газодобычи на Ямал и строительство 
новых ниток северного газотранс-
портного коридора, украинское на-
правление транспортировки как су-
щественно более длинное обречено 
экономически проигрывать север-
ному маршруту, об этом неоднократ-
но заявлял Алексей Миллер. С этой 
точки зрения, подчеркивают источ-
ники „Ъ“, возможное участие «Газ-
прома» в консорциуме по украин-
ской ГТС, особенно если оно предпо-
лагает какие-то инвестиции, выгля-
дит неочевидным.

Юрий Барсуков

Газообразные 
обещания

Кроме того, добавляют там, ограни-
чения затронут и ингредиенты для их 
производства. При этом большая 
часть перечисленных товаров и сырья 
вообще не содержит компонентов жи-
вотного происхождения и никогда не 
расценивалась в пищевой промыш-
ленности как продукты ветеринарно-
го риска, говорит Марина Балабанова.

Это излишняя и неоправданная 
мера, согласны в Nestle (бренды Nan, 
Nestogen, Gerber), теперь контролю 
на границе будут подлежать катего-
рии, которые ни в одной другой стра-

не мира не рассматриваются как несу-
щие ветеринарные риски. При этом, 
добавляют в компании, поставщики 
и импортеры лечебного и диетиче-
ского питания не готовы к новым тре-
бованиям, которые должны вступить 
в силу уже с 11 апреля. Оформление 
разрешений на ввоз такой продукции 
может занять более года, что приведет 
к срыву поставок, дефициту и нега-
тивно скажется на конечном потреби-
теле, вторят в Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ). Кроме того, уже-
сточение контроля негативно скажет-
ся на российской пищевой отрасли, 
добавляет Марина Балабанова. 

В Danone предлагают изменить 
описания товаров, исключив из пе-
речня продукцию с менее 50% живот-
ного сырья, ограничить меры контр-
оля оформлением ветеринарных сер-
тификатов и установить переходный 
период на вступление в силу реше-
ния сроком не менее 2,5 года. В дол-
госрочной перспективе целесообраз-
но вернуться к вопросу о пересмотре 
перечня и исключения из него лечеб-
ного и диетического питания, а также 
пищевых добавок, считают в АЕБ.

В Минсельхозе сообщили „Ъ“, что 
расширение перечня объектов вете-
ринарного контроля на товары, отно-

сящиеся к продукции детского и ле-
чебного питания, направлено на 
обеспечение безопасности и выявле-
ние фальсификата. Мера будет реали-
зована в рамках электронной ветери-
нарной сертификации и никак не от-
разится на добросовестных постав-
щиках, пообещал представитель ми-
нистерства. При этом в Минсельхозе 
напомнили, что замечания к опубли-
кованному проекту решения Евра-
зийской экономической комиссии 
(ЕЭК) могут быть высказаны на соот-
ветствующей площадке. В ЕЭК не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Анатолий Костырев

Ветеринары переходят на детское питание
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«Медиа Альянс» «Национальной 
Медиа Группы» (НМГ), один из 
крупнейших игроков на рынке 
тематического ТВ, и Discovery Inc. 
будут распространять в России 
еще три платных канала: Travel 
Channel, Food Network и Fine Liv
ing. Контроль над ними сменит
ся в результате глобальной сдел
ки Discovery с владельцем кана
лов — американской Scripps. 
По мнению участников рынка, 
вошедшие в сделку каналы 
в большей степени ориентиру
ются на американского зрителя, 
но им помогла бы локализация.

Гендиректор «Медиа Альянса» (сов-
местное предприятие Discovery и 
НМГ, владеющих в нем 20% и 80% соот-
ветственно) Григорий Лавров возгла-
вил ООО «Портико Медиа», следует из 
данных Kartoteka.ru. Эта компания 
распространяет в России телеканалы 
Scripps Networks Interactive — Travel 
Channel, Food Network и Fine Living, ее 
прежним гендиректором был Мераб 
Габуния. Как пояснил „Ъ“ совладелец 
«Портико Медиа» Иван Родионов, на-
значение связано с глобальной сдел-
кой между американскими Discovery 
и Scripps, которая привела к измене-
ниям в российской дистрибуции.

Discovery закрыла сделку по прио-
бретению Scripps Networks Interac-
tive в марте 2018 года. В России кана-
лы Discovery распространяет «Медиа 
Альянс», а за распространение трех 
каналов Scripps с 2016 года отвечала 
«Портико Медиа», где 20% принадле-

жит Scripps, а остальные 80% пополам 
делят бывший член совета директо-
ров «Ростелекома», профессор ВШЭ 
Иван Родионов и экс-глава предста-
вительства Международной федера-
ции производителей фонограмм 
Игорь Пожитков.

Источник, близкий к «Медиа 
Альянсу», подтвердил, что в перспек-
тиве дистрибуция каналов Scripps в 
России перейдет к этой компании, а 
Григорий Лавров уже сейчас отвечает 
за этот бизнес. Будет ли «Медиа 
Альянс» выкупать долю российских 
владельцев «Портико Медиа», сейчас 
обсуждается — «еще большой путь с 
точки зрения формирования сделки», 
говорит источник. «Мы остаемся соб-
ственниками компании, пока нет ре-
чи о том, что мы выйдем»,— уточнил 
Иван Родионов.

Travel Channel показывает пере-
дачи о путешествиях и познаватель-
ные фильмы; канал не измеряется 
Mediascope с 2013 года, так как не 
продает рекламу и зарабатывает на 
подписке. Самые популярные в Рос-
сии позна вательные каналы, по дан-
ным Mediascope,— «Моя планета» со 
среднесуточным охватом в январе—
феврале 1,89 млн россиян старше че-
тырех лет, National Geographic 
(1,44 млн) и Animal Planet (1,3 млн). У 
двух других каналов Scripps в России 
скромные аудиторные показатели. 
Охват кулинарного Food Network — 
172,4 тыс. россиян, женского Fine 
Living о благоустройстве, моде и 
т. п.— 68,1 тыс.

Рынок платных каналов сильно 
консолидировался после введения ог-
раничений на иностранное владение 
в 2016 году. НМГ уже приобрела 80% 
российского бизнеса Discovery (Dis-
covery, Animal Planet, Eurosport и др.), 
Turner (CNN, Cartoon Network, Boo-
merang), Viasat (TV1000, Viasat Nature 
и др.) и Sony Pictures Television, а через 
совместную компанию с «Ростелеко-
мом» получит каналы Fox (Fox и Na-
tional Geographic, сделка с ними в ста-
дии закрытия). Сейчас НМГ контроли-
рует 25% рынка платного ТВ, планируя 
и дальше увеличивать долю за счет 
сделок, говорила гендиректор группы 
Ольга Паскина в интервью „Ъ“.

Отдельным тематическим каналам 
на небольшом по объему выручки 
российском рынке выжить довольно 
сложно, так что консолидация — есте-
ственный процесс, считает представи-
тель «ЭР-Телеком Холдинга» Дмитрий 
Смиркин. Подобного контента в пред-
ложении «Медиа Альянса» до сих пор 
не было, и с точки зрения разнообра-
зия новые каналы могут улучшить по-
зиции компании на рынке, хотя и не 
добавят большого объема аудитории, 
полагает он. Каналы Scripps — нише-
вые, в большей степени ориентируют-
ся на американского зрителя, не учи-
тывая специфики российской аудито-
рии, отмечает представитель МТС 
Алексей Меркутов: «Более успешной 
интеграции в российский рынок мо-
гла бы способствовать частичная лока-
лизация их контента».

Анна Афанасьева

НМГ пустилась в путешествия
Travel Channel перейдет под контроль «Медиа Альянса»

Контролируемый Газпромбан
ком «Центр речевых техноло
гий» (ЦРТ) занялся разработкой 
голосового ассистента «Варва
ра» с поддержкой биометрии. 
Предполагается, что сторонние 
компании смогут выпускать 
устройства на основе «Варвары» 
и встраивать ее в свои сервисы. 
После запуска в 2017 году «Али
сы» «Яндекса» над созданием го
лосовых ассистентов в России 
работают также Mail.ru Group, 
Сбербанк и Тинькоффбанк.

ЦРТ разрабатывает платформу 
для создания голосовых ассистентов 
под рабочим названием «Варвара», 
рассказали два собеседника „Ъ“, 
близких к компании. Сумму инвес-
тиций и дату запуска они не называ-
ют. В ЦРТ от официальных коммента-
риев отказались.

ЦРТ хочет развивать B2B-продук-
ты для создания голосовых ассистен-
тов и планирует монетизировать 
«Варвару» по лицензионной модели, 
уточняют собеседники: ее можно бу-
дет встроить в любое устройство или 
приложение, а также подключить из 
облака. Предполагается, что в «Вар-
вару» будут встроены биометриче-
ские технологии. «Ей можно дове-
рить приватную информацию — к 
почте, мессенджерам или мобильно-
му банку. Письма и сообщения она 
озвучит, только если услышит голос 
пользователя и распознает его как 
живого человека, а не запись»,— 
уточняет один из собеседников. 

Планируется, что сторонние ком-
пании будут выпускать устройства со 
встроенной «Варварой» под своим 
брендом. По словам источников, ЦРТ 
ведет переговоры с несколькими 
крупными компаниями. Выпускать 
собственную колонку, как сделал «Ян-
декс» на основе голосового помощни-
ка «Алиса», ЦРТ не планирует.

• ЦРТ разрабатывает решения 
для распознавания и синтеза голоса, 
а также лицевой идентификации. 
Среди клиентов компании — банки, 
сотовые операторы, государствен-
ные и правоохранительные органы. 
В 2011 году ЦРТ выкупили структу-
ры Газпромбанка.
Голосовых помощников развива-

ют и другие российские компании. 
Так, «Алиса» «Яндекса» используется 
не только в собственных устройствах 
и сервисах компании, но и в партнер-
ских умных колонках — например, 
Irbis A и Elari SmartBeat, а также в ум-
ных часах Elari KidPhone 3G и науш-
никах Sony XPeria Duo. «Мы рассчиты-
ваем, что таких устройств в будущем 
станет еще больше»,— говорят в 
пресс-службе «Яндекса».

Mail.ru Group разрабатывает асси-
стента «Марусю», биометрия для кото-
рого также «есть в планах». «Нам ка-
жется интересным попробовать рас-
познавать членов семьи по голосу. 
Сейчас мы активно работаем над этой 
идеей. Мы открыты для идей и пред-
ложений сторонних компаний, в том 
числе производителей устройств»,— 
уточняют в компании. По оценке ви-

це-президента Mail.ru Group, директо-
ра бизнес-юнита «Почта и портал» Ан-
ны Артамоновой, подобный продукт 
может стоить несколько миллионов 
долларов. «Однако надо понимать, 
что это лишь стартовая разработка. 
Любая технология непрерывно усо-
вершенствуется и дорабатывается, и 
без постоянных финансовых влива-
ний не обойтись»,— говорит она.

Тинькофф-банк планирует запу-
стить голосового ассистента под рабо-
чим названием «Олег» «в самое бли-
жайшее время». Кроме того, в феврале 
портал «Банки.ру» сообщал, что осе-
нью 2019 года Сбербанк планирует за-
пустить тестовую версию голосового 
помощника для клиентов. В Сбербан-
ке от комментариев отказались.

Основная задача голосовых по-
мощников — улучшать взаимодейст-
вие с экосистемой разработчика, по-
лагает руководитель агентства 
Content Review Сергей Половников, 
напоминая, что так Amazon сделал 
удобным доступ к своей торговой 
площадке и сервису Prime. ЦРТ же 
нужно искать стороннего покупателя, 
но те, кому нужны такие технологии, 
способны разработать их самостоя-
тельно, рассуждает эксперт. «Вполне 
возможно, что компания сможет най-
ти клиента, который придумает, как 
интегрировать ее в свои сервисы или 
бизнес, однако это крайне нишевая 
тема и вряд ли принесет прямые дохо-
ды»,— полагает он.

Кристина Жукова, 
 Владислав Новый

«Варвара» поспорит с «Алисой»
ЦРТ разрабатывает конкурента голосовому помощнику «Яндекса»

План развития территории, кото-
рый 22 февраля изложил Дмитрий Ро-
гозин, подразумевает создание в рам-
ках взаимодействия «Роскосмоса» с 
мэрией Москвы на 9,9 га Националь-
ного космического центра (НКЦ), где 
планируется обустроить головной 
офис, Ситуационный центр управле-
ния космической деятельностью, 
Центр управления полетами. 2,1 га бу-
дет отдано под профильный образова-
тельный комплекс, 3,82 га должно 
быть передано под строительство 
стартовых домов в рамках програм-
мы реновации жилья в Москве.

Еще более 80 га планировались 
под научно-производственный кла-
стер, куда должны были переехать 16 
московских предприятий «Роскос-
моса», включая ОРКК, «Организацию 
АГАТ», НПО «Техномаш», ИПК «Маш-
прибор», РКС, НИИМП-К, Дирекцию 
космодрома Восточный, «Главкос-
мос», Центр «Звездный». Но «теперь 
выясняется, что все эти предприя-
тия легко уместятся на 9,9 га, где бу-
дет НКЦ», говорят источники „Ъ“.

В «Роскосмосе» подтвердили эту 
информацию, уточнив, что «подроб-
ный анализ» показал избыточность 
150 га для нужд ГКНПЦ: «Текущая и 
перспективная программа предпри-
ятия требуют 50,8 га земли, которые 
мы и оставляем предприятию, 
остальное — лишнее». В НКЦ перее-
дут 16 предприятий, и «так они будут 
комфортно расположены и будут ря-
дом с головным офисом», добавляют 
в «Роскосмосе».

Москва же, по предварительной 
информации, заплатит за всю высво-
божденную территорию (имеются в 
виду территории Москвы не только в 
Филях, но и оставшиеся от переезда 
игроков) 44 млрд руб. в виде инвес-
тиций в НКЦ и технопарк. Сейчас 
уже создается совместная рабочая 
группа по развитию НКЦ.

Вопрос с землями ГКНПЦ — бо-
лезненный для всех сторон. По дан-
ным „Ъ“, исходно Москва хотела за-
строить жильем все 88,9 га, выкупив 

их за 25 млрд руб.,— сценарий счи-
тался приоритетным для экс-главы 
«Роскосмоса» Игоря Комарова.

Но, как уточнили в госкорпора-
ции, «президент был категорически 
против такого варианта» и лично по-
ставил резолюцию на докладе за под-
писями Дмитрия Рогозина и Сергея 
Собянина, что у госкорпорации будет 
«не меньше блокпакета» в создавае-
мом СП. Это нужно для гарантии двух 
вещей: на землях ГКНПЦ должен быть 
технопарк аэрокосмической темати-

ки и чтобы жилья там не появилось и 
в будущем. Точные причины нежела-
ния федеральных властей застраивать 
участки жильем неизвестны. Однако 
подобные планы уже не раз вызывали 
возмущение местных жителей и му-
ниципальных депутатов. Действи-
тельно, массовая жилая застройка, 
как правило, создает гораздо большую 
нагрузку на инфраструктуру района.

Порядок передачи участков из фе-
деральной собственности в муници-
пальную не распространяется на ор-
ганизации «Роскосмоса», куда входит 
ГКНПЦ, что прямо закреплено в по-
становлении правительства РФ от 19 
августа 2016 года, отмечает адвокат 
Forward Legal Данил Бухарин. Поэто-
му, вероятно, и решено создать СП: 
оно может быть оформлено догово-
ром простого товарищества, в рамках 
которого каждая из сторон делает 
свой вклад в уставный капитал, пола-
гает руководитель направления 
«Коммерческие споры» компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Васи-
лий Малинин.

Для мэрии это выгодная сделка, 
уверен гендиректор «Вальтер кон-
стракшн» Евгений Вальтер. По его 
подсчетам, рыночная стоимость пло-
щадки, принадлежащая сейчас ГКН-
ПЦ, вместе с инфраструктурой варьи-
руется от 100 млрд до 130 млрд руб., в 
ближайшие два-три года актив может 
подорожать на 5–10%, если его инфра-
структура будет обновлена на бюд-
жетные деньги.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов,  
Иван Синергиев

У «Роскосмоса» нашлась лишняя земля

Граница рассмотрения
Национальный космический центр и дочерние предприятия «Роскосмоса» 9,9 га
Зона сохранения мощностей ГКНПЦ им. М. В. Хруничева 50,8 га
Зона коммерческой застройки 88,9 га
Участок образовательного комплекса 2,1 га
Участок жилой застройки в рамках реновации 3,82 га
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БУДУЩИЙ ОБЛИК ТЕРРИТОРИИ ГКНПЦ ИМЕНИ ХРУНИЧЕВА

Бывшие акционеры «36,6» Вла
димир Кинцурашвили и Иван 
Саганелидзе, уступив в 2018 году 
контроль над этой аптечной се
тью, опять решили развивать 
бизнес в данном сегменте. За год 
им удалось увеличить в три раза 
количество премиальных аптек 
A.V.E Luxury. Другая их сеть 
«120/80», работающая в среднем 
ценовом сегменте, расширилась 
более чем на 130 аптек. По дан
ным „Ъ“, партнером бизнесме
нов стал Евгений Сокольский — 
вицепрезидент «Россиума». Этот 
концерн принадлежит Роману 
Авдееву — совладельцу «36,6». 

Премиальная аптечная сеть A.V.E 
Luxury в три раза увеличила число 
точек, следует из данных ее офици-
ального сайта. Еще в марте 2018 года 
сеть включала в себя 12 точек, а сей-
час расширилась до 39. A.V.E Luxury 
принадлежит Межрегиональной 
розничной фармацевтической ком-
пании (МРФК), владельцами кото-

рой, по данным «СПАРК-Интерфак-
са», являются бывшие акционеры ап-
течной сети «36,6» Владимир Кинцу-
рашвили и Иван Саганелидзе. У биз-
несменов по 45% компании. Две не-
дели назад в ЕГРЮЛ появилась за-
пись, что по 5% в МРФК получили 
бывший член совета директоров 
«36,6» Аркадий Зятковский и Евге-
ний Сокольский. Полный тезка го-
сподина Сокольского работает вице-
президентом концерна «Россиум». 

Представитель «Россиума» на сооб-
щение „Ъ“ не ответил. Источник „Ъ“, 
близкий к концерну, подтвердил, что 
новый совладелец МРФК и есть вице-
президент «Россиума». «Участие в 
уставном капитале МРФК — личная 
инвестиция Евгения Сокольского»,— 
уточнил собеседник „Ъ“. 

Владимира Кинцурашвили и Ива-
на Саганелидзе многое связывает с 
владельцем «Россиума» Романом Ав-
деевым. Он — один из акционеров 
«36,6», ему же принадлежит Москов-
ский кредитный банк (МКБ). У сети 

«36,6» была задолженность перед 
этим банком примерно в 40 млрд руб. 
В итоге в 2018 году господа Кинцу-
рашвили и Саганелидзе вышли из 
бизнеса «36,6». Как следует из отчета 
ПАО за четвертый квартал 2018 года, 
долг сети по договорам поручительст-
ва перешел от МКБ к люксембург-
ским компаниям Long-Term Invest-
ments International S.A. и Altus Capital 
Pharmacy Retail, которые ранее были 
связаны с группой UFG Capital.

После ухода из «36,6» господа Кин-
цурашвили и Саганелидзе уступили 
эту сеть и аптеки-дискаунтеры «Гор-
здрав», сохранив за собой бизнес 
A.V.E Luxury. У МРФК также осталась 
сеть «120/80», работающая в среднем 
ценовом сегменте. Из информации 
на HeadHunter следует, что сейчас 
под брендом «120/80» работают 150 
аптек, хотя ранее их насчитывалось 
всего 14. Владимир Кинцурашвили 
не ответил на звонки „Ъ“.

По словам гендиректора аптечной 
сети «Неофарм» Евгения Нифантьева, 

развитие премиальной аптечной се-
ти стоит дороже, чем среднеценового 
сегмента. По его оценке, вложения в 
открытие одной премиальной точки 
могут составить 10 млн руб., тогда как 
среднестатистическая аптека обой-
дется примерно в 5 млн руб. Господин 
Нифантьев объясняет, что премиаль-
ная аптека должна иметь более доро-
гостоящий ремонт и оборудование, а 
также широкий ассортимент дорого-
стоящей косметики.

По словам опрошенных „Ъ“ участ-
ников рынка, сейчас господа Кинцу-
рашвили и Саганелидзе надеются 
привлечь еще инвесторов для разви-
тия МРФК. Но директор Prosperity 
Capital Management Алексей Криво-
шапко сомневается в том, что им это 
удастся. Аптечный ритейл является 
низкодоходной отраслью с высокой 
конкуренцией, в таких условиях не-
возможно практически с нуля постро-
ить крупную сеть, заключает госпо-
дин Кривошапко.

Мария Котова 

Лекарства премиум-класса 
Экс-владельцы «36,6» сделали ставку на дорогие аптеки 

Освоение бюджетных средств 
ОАО РЖД производит путем заку-
пок, а не через контрактную систе-
му, а большинство объектов строит-
ся без положительного заключения 
Главгосэкспертизы (общая стои-
мость работ с отрицательным за-
ключением — свыше 5 млрд руб.), 
добавляет Юрий Чайка. Генпрокура-
тура уже внесла представление в 
Росжелдор. Господин Чайка требует 
исключить практику передачи 
правкомиссией полномочий орга-
нам управления ОАО РЖД, вне-
дрить контрактную систему и про-
вести служебную проверку руковод-
ства Росжелдора. В аппарате про-
фильного вице-премьера Максима 
Акимова „Ъ“ сообщили, что знако-
мы с содержанием письма.

В 2019 году на МТУ придется по-
рядка 15% инвестпрограммы ОАО 
РЖД и почти треть всего строитель-
ного бюджета: монополия анонсиро-
вала готовность удвоить в 2019 году 
финансирование железнодорожных 
строительных программ МТУ так, 
что они превысят 100 млрд руб., при-
том что общий объем инвестпрог-
раммы на год — 680 млрд руб., а ин-
вестиций в строительство — 348 мл-
рд руб. Запланирован ввод МЦД-1 
Одинцово—Лобня и МЦД-2 По-
дольск—Нахабино, должны быть за-
вершены проекты по развитию Горь-
ковского, Ярославского и Смолен-
ского направлений, интеграции 
Ярославского и Рижского направле-
ний с МЦК, планируется сокраще-
ние интервала движения поездов на 
МЦК с пяти до четырех минут.

В начале марта в инфраструктур-
ном блоке ОАО РЖД произошли 
крупные перестановки. Курировав-
ший развитие МТУ замгендиректора 
Петр Кацыв покинул компанию, а на 
его место был назначен замгенди-
ректора по вопросам строительного 
комплекса Олег Тони.

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что все 
изменения сроков и стоимости 
проекта принимались по решению 
госорганов: «Первый вариант про-
граммы на сумму 236,9 млрд руб. 
был сформирован в 2012 году. 28 де-
кабря 2015 года правкомиссия по 
транспорту утвердила детальный 
план мероприятий до 2025 года, па-
раметры были уточнены. В 2015–
2018 годах с учетом решений прези-
дента и правительства в него были 
включены новые проекты: разви-
тие радиальных направлений, их 
интеграция с МЦК, проекты МЦД и 
организации скоростного движе-
ния, что также привело к увеличе-
нию объема финансирования». Но, 

заверили в ОАО РЖД, после получе-
ния итоговых документов о провер-
ке Генпрокуратуры «компания при-
мет меры по устранению выявлен-
ных недостатков и недопущению 
их в будущем».

В Минтрансе (ему подведомстве-
нен Росжелдор) „Ъ“ сообщили, что в 
ближайшее время будет рассмотрен 
вопрос об изменении механизма 
принятия решений о корректиров-
ках детального плана мероприятий 

проекта развития железнодорож-
ной инфраструктуры МТУ. «Контр-
оль за дальнейшей реализацией 
проекта, включая корректировку 
планов по его исполнению, будет 
осуществляться правкомиссией по 
транспорту»,— заверили в мини-
стерстве.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков замечает, что правкомиссия 
по транспорту обладает более широ-
кими полномочиями, нежели коми-
тет совета директоров ОАО РЖД,— 
она может давать поручения орга-
нам власти и координировать, в 
частности, вопросы межтранспорт-
ной интеграции. Проблемы при со-
здании МТУ есть, согласен господин 
Янков, например, неоптимальные 
проектные решения, но они отно-
сятся, как правило, «не к области со-
блюдения законодательства, требую-
щей вмешательства Генпрокурату-
ры». Претензию к росту стоимости 
проекта он считает голословной: 
рост стоимости зачастую финанси-
рует не федеральный бюджет, а бюд-
жет Москвы и Московской области 
или инвестпрограмма ОАО РЖД, а 
само увеличение стоимости вызвано 
расширением проекта: например, 
МЦД, реконструкция линии Мо-
сква—Усово — по поручению зани-
мавшего тогда должность первого 
вице-премьера Игоря Шувалова.

Наталья Скорлыгина

Прокуроры 
затягивают 
транспортный узел

Это проект 
беспроигрышный,  

несмотря ни на какие 
турбулентности, которые 

в экономике происходят
— Владимир Путин,

президент РФ, о Московском 
 транспортном узле, 22 января 2015 года

Ц И Т А Т А
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Состоялась премьера фильма «Грязь»,  
рассказывающего  
о скандальной группе Motley Crue

В Новой Третьяковке на Крым-
ском Валу открылась выстав-
ка «Головой о стену», представ-
ляющая живопись и графику 
Бориса Голополосова (1900–
1983). Исключенный в ста-
линское время из всех союзов 
и объединений, этот художник 
до сегодняшнего дня также был 
исключением из истории рос-
сийского искусства: он не впи-
сывался ни в одно из ведущих 
направлений и стилей. Вряд 
ли ретроспектива Голополосо-
ва в ГТГ это исправит, но точ-
но добавит в нее новые, пронзи-
тельные краски, считает Сергей 
 Соловьев.

 Словно извиняясь за стран-
ный вернисаж в странное время, 
Третьяковская галерея в анонсе к вы-
ставке «Головой о стену» заявляет, что 
«наряду с ретроспективами крупных 
отечественных живописцев» (чи-
тай — нынешнего всемогущего Ре-
пина) она еще нисходит до худож-
ников, «малознакомых как публике, 
так и специалистам». До таких, как 
Борис Голополосов. Под стать этой 
характеристике и место экспозиции: 
чтобы добраться до зала №38 на тре-
тьем этаже, где вывешено практиче-
ски все наследие художника, нужно 
прошагать через историю искусст-
ва ХХ века полностью — от Малеви-
ча до завзятых реалистов и нонкон-
формистов. И когда вы наконец до-
стигнете заветного финиша знако-
мых стилей и направлений, начнет-
ся триллер, который даст фору всем 
голливудским психодрамам.

Как у несчастных подростков, 
оказавшихся в эпицентре мясоруб-
ки бензопилой, у зрителя в ГТГ воз-
никает вопрос: это все на самом де-
ле? Краснолицый Ленин с деисус-

ным чином большевистских архан-
гелов («Ленин — вождь пролетари-
ата», 1929), кровавые лужи и багря-
ные заборы в «Восстании» (1927), на-
конец, гомункул с конечностями па-
ука, который бьется об углы людо-
едского лабиринта («Человек сту-
кается о стену», 1938). Мы пример-
но представляем, как в 1920–1930-е 
годы писали революцию и ее твор-
цов — эпично, духоподъемно, с чув-
ством высшего закона справедливо-
сти. Но тут вас спустили в подвал та-
кого отчаяния и мизантропии, что 
впору вызывать серьезных искусст-
воведов. Впрочем, как показывает 
практика, они особенно не помогут.

Для куратора выставки Сергея 
Фофанова до сих пор остается загад-
кой, как ученик Осьмеркина и Шев-
ченко в начале 1920-х зарядил такой 
экспрессионистический замес, как 
будто он только-только вышел из ма-
стерских Эмиля Нольде и Отто Мюл-
лера. Сказались ли тут детские впе-
чатления от авангардистских выста-
вок 1910-х годов, где мелькали рабо-
ты Кирхнера, или нечто носилось 
в воздухе 1920-х — депрессия после 
эйфории? К слову, отец художника, 
архангельский дворянин и «старый 

большевик», вышел из партии сра-
зу после смерти Ленина — для не-
го эпоха кончилась. Так или иначе, 
экспрессионизм Бориса Голополосо-
ва — это не тот пустой звук, которым 
обозначают всю живопись между ре-
ализмом и абстракцией. Он прони-
зан такими же токами ужаса, отвра-
щения и безысходности, какие от-
личают лучшие немецкие образцы. 
Стоит просто взглянуть на «Распято-
го» (1923), который пытается то ли 
сойти с креста, то ли примеривается 
к нему, на «Одиночество» (1923), дру-
гое название которого «Убийца», на-
конец, на «Сумасшедшего» (1924) — 
и вот перед вами вся бездна есенин-
ского «Черного человека». 

Отблеск экспрессионистического 
угара ложится на все полотна худож-
ника, написанные в 1930-е годы. Он, 
конечно, пытался быть своим пар-
нем среди сытых сталинских ска-
зочников и живописно рапортовал 
о командировках на Днепрострой, 
марганцевые заводы в Чиатуре или 
на рыболовецкие верфи Каспия. Но 
всякий раз вместо размашистой по-
эмы о том, как стало хорошо жить, 
у него получался гротеск с хармсов-
ским объявлением «нас всех тош-
нит». В 1938 году Борис Голополосов 
был исключен из МОССХ, что стало 
для него творческой и личной ка-
тастрофой. Именно тогда и появи-
лись две картины — «Человек стука-
ется о стену» и «Тупик (Психологиче-
ский сюжет)», которые выбиваются 
из всего возможного и невозможно-
го в советском искусстве. Для дирек-
тора Третьяковки Зельфиры Трегуло-
вой они, по ее собственному призна-
нию, стали едва ли не единственным 
и самым зримым выражением в жи-
вописи ужаса сталинских репрес-
сий. Мы знакомы с лагерным искус-
ством, созданным в реальном аду,— 
но тут ад воображаемый, с которым 
жить практически невозможно.

Борис Голополосов дожил до от-
носительного признания — в кон-
це 1970-х случилось его возвраще-
ние в Союз художников. Этот то-
чечный ренессанс неформатного 
революционного искусства перед 
крахом Союза не изменил общей 
диспозиции. Голополосов остал-
ся великим исключением из пра-
вил. Его полотно «Борьба за зна-
мя» (1928) в начале 2000-х пыта-
лись представить как альтернати-
ву разнузданному соцреализму, 
но тщетно — он утонул в полово-

дье «другого» искусства. Сегодняш-
няя ретроспектива в Третьяковке, 
в том самом месте и в то самое вре-
мя, где бесчисленные толпы лю-

бителей искусства штурмуют реа-
лизм XIX века, вновь помещает Бо-
риса Голополосова в позицию изгоя 
и маргинала. Но это ему только на 

пользу — именно художники, пос-
тоянно бьющиеся головой о стену, 
пишут подлинную историю чего бы 
то ни было.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Битва за голову
Живопись и графика Бориса Голополосова в Третьяковской галерее

В прокате криминальный триллер  
«Закатать в асфальт» Стивена Крейга 
Залера. Третий фильм режиссера  
на стыке жанрового и авторского кино 
посмотрела Юлия Шагельман.

 Афроамериканец Генри (Тори 
Киттлз) выходит из тюрьмы и первым де-
лом отправляется к проститутке — такой ще-
дрый подарок подогнали кореша, не забыв-
шие о нем во время отсидки. Вернувшись до-
мой, он обнаруживает, что его собственная 
мать занялась тем же ремеслом — из продук-
тового магазина, где она работала, ее уво-
лили, а кормить младшего сына-подростка, 
прикованного к инвалидному креслу, как-
то надо. Разобравшись с маминым клиентом 
с помощью бейсбольной биты и доброго сло-
ва, Генри понимает, что теперь обеспечивать 
семью должен он, а значит, ничего не остает-
ся, как вернуться на криминальную дорожку.

На этом месте может сложиться впечатле-
ние, что «Закатать в асфальт» — жесткая со-
циальная драма с непременным сочувстви-
ем меньшинствам по принципу «не они та-
кие — жизнь такая». Но режиссера и автора 
сценария Залера, обратившего на себя вни-
мание брутальными жанровыми экспери-
ментами «Костяной томагавк» (2015) и «Дра-
ка в блоке 99» (2017) и дважды, пусть и вне 
конкурса, поучаствовавшего в Венециан-
ском кинофестивале, можно обвинять в чем 
угодно, только не в предсказуемости. Под-
робно познакомив нас с Генри, он вдруг рез-
ко меняет регистр (даже визуальный — те-
плые и темные тона сменяются резким хо-
лодным дневным светом) и, кажется, начи-
нает совсем другой фильм.

Здесь главные герои — двое полицей-
ских, ветеран злых улиц Бретт Риджмен (Мел 
Гибсон как будто играет постаревшего Мар-

тина Риггса) и его молодой напарник Тони 
Лурасетти (Винс Вон). Они проводят задер-
жание наркоторговца-мексиканца, и все 
вроде идет как надо, но вот беда: проходив-
ший мимо неравнодушный гражданин за-
снял на телефон, как к задержанному была 
применена сила, в том числе и слова (в ход 
пошли расовые оскорбления), видео попа-
ло в СМИ, и теперь Риджмена и Лурасетти 
вместо награды и повышения ждет непри-
ятный разговор с начальством и отстране-
ние на полтора месяца за свой счет. Лейте-
нант (Дон Джонсон, еще один гость из 1980-х) 
читает нотацию о том, что времена нынче не 
те, кругом долбаная толерантность и чертова 
политкорректность, простым честным пар-
ням надо быть осторожнее, а Бретт слушает 
его, не дрогнув ни единым лицевым муску-
лом. И тут нельзя не вспомнить историю са-
мого Гибсона, примерно при таких же обсто-
ятельствах подвергнутого остракизму голли-
вудского истеблишмента, правда, ненадолго.

Но если кто-то подумает, что кино будет 
о нормальных белых цисгендерных мужи-
ках, задушенных либеральным лицемери-
ем, и поторопится записать Залера в кон-
серваторы, снимающие жестокие романсы 
для избирателей Трампа, их тоже ждет сюр-
приз. Правда, сначала придется выдержать 
исполинский, особенно для криминальной 
истории, хронометраж в два часа сорок ми-
нут. Залер не только снимает фильмы, пи-
шет к ним сценарии и играет на барабанах 
в хеви-метал-группе, но еще и сочиняет ро-
маны в жанре современного нуара, и в «За-
катать в асфальт» писатель в нем часто одер-
живает верх над режиссером. Он никуда не 
торопится, развертывает подробную экспо-
зицию, прописывает десятиминутные диа-
логи о сэндвичах, музыке, магазинах орга-

нической пищи и о том, как этот проклятый 
мир сошел с катушек (герои у него разгова-
ривают, как в произведениях литературных 
и киноклассиков жанра — от Раймонда Чан-
длера до Тарантино и братьев Коэн). А ког-
да томительное ожидание начала действия 
становится почти невыносимым, не жале-
ет лишних десяти минут, чтобы отвлечься 
на героиню второго, если не третьего плана, 
которая и нужна-то для одного, пусть и бес-
спорно эффектного эпизода.

Пока Риджмен и Лурасетти пытаются вы-
жить в дивном новом мире, а позабытый на 
время Генри где-то за кадром подряжается 
на мелкие темные делишки, загадочный че-
ловек с иностранным акцентом (Томас Кре-
чман) ведет по телефону переговоры о чем-
то непонятном, но явно противозаконном, 
а еще один мужчина в маске с автоматом 
в руках грабит ночные магазины. Пройдет 
еще немало времени, прежде чем все они 
сойдутся в одной точке, а приведет их туда 
желание Риджмена немного подзаработать 
по ту сторону закона, раз уж по-хорошему 
не получилось. Эта «плохая, как консерви-
рованная лазанья» идея (так скажет Лурасет-
ти, прежде чем по уши в ней завязнуть), как 
и положено по законам криминального жан-
ра, которые Залер, несмотря на всю свою ме-
таиронию, соблюдает неукоснительно, при-
обретет собственную неумолимую логику. 
Главная движущая сила нуара — рок. Ему не 
важно, белый ты или черный, толкнула тебя 
на путь греха нужда или самоуверенность, 
вспомнил ли ты в последнюю минуту, что 
твоя работа все-таки охранять закон и поря-
док, или решил упорствовать до конца.

В предыдущих картинах Залера ареной ка-
тастроф становились фронтир на Диком Запа-
де и замкнутое пространство тюрьмы строго-
го режима. Опасную территорию городских 
джунглей в новом фильме он, как на средне-
вековых картах, обозначает предупреждени-
ем: «Hic sunt leones» («Здесь обитают львы»). Не 
суйся. Или сама судьба закатает тебя в асфальт.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Закатай желание
Мел Гибсон в новом фильме Стивена Крейга Залера

Законы политкорректности  
выставляют двоих полицейских 
(Мел Гибсон и Винс Вон) за дверь 
ФОТО ASSEMBLE MEDIA

Вместо размашистой 
 поэмы о том, как стало 
 хорошо жить, у Бориса 
 Голополосова получался 
гротеск с хармсовским 
объявлением «нас всех 
тошнит» 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Экспрессионизм Голополосова  
пронизан такими же токами ужаса, 
 отвращения и безысходности,  
какие отличают лучшие  
немецкие образцы
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В третьем круге  
представительного турнира в Майами  
Дарья Касаткина встречалась с Винус Уильямс
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

Сборная России передала 
поражение вниз по статусу
Первую победу в отборочном турнире  
она одержала в матче с Казахстаном

Открыв отбор на чемпио-
нат Европы поражением 
от фаворита своей груп-
пы I бельгийцев, сбор-
ная России спустя три дня 
продолжила его разгро-
мом одного из ее аутсай-
деров. Команду Казахста-
на она разбила на выезде 
со счетом 4:0.

а искусствен-
ное поле крытого стадио-
на в только что переимено-
ванной столице Казахстана 
сборная России вышла в со-
ставе, который тренер Ста-
нислав Черчесов посчитал 
нужным основательно осве-
жить по сравнению со встре-
чей, открывавшей отбороч-
ный турнир, и который, ко-
нечно, не подразумевал иг-
ру в пять защитников. Нео-
жиданный разгром казахс-
танцами невнятных сейчас 
шотландцев тем же вечером, 
когда с российской коман-
дой разбирались бельгий-
цы, не превратил их, не ис-
крящих, мягко говоря, гром-
кими именами, в соперни-
ков из тех, что заслуживают 
чего-то большего, чем просто 
уважение. Это у хозяев вчера 
был безусловный аутсайдер-
ский статус — и стилистика 
игры дистанции в статусах 
абсолютно соответствовала.

В этом, впрочем, можно 
было разглядеть как раз глав-
ную для сборной России про-
блему. Главнее, чем отсутст-
вие из-за травм нескольких 
важных футболистов или 
дисквалификация плеймей-
кера Александра Голови-
на, заработанная в Бельгии. 
Все предыдущие матчи, сыг-
ранные ею за календарный 
год,— до домашнего чемпи-
оната мира, на самом чемпи-
онате мира, после него, в Ли-
ге наций,— кричали во весь 
голос о том, что комфортнее 
всего она чувствует себя, ког-
да не гонится за владением, 
когда отдает мяч и террито-
рию, чтобы атаковать с хо-
ду, не через сложные много-
ходовки, а быстрыми укола-
ми в свободные зоны. А тут 

мяч и территорию пришлось 
забирать самой сборной Рос-
сии с ее ярлыком команды с 
аллергией на нудное пози-
ционное нападение.

Но ничего страшного. 
Именно в данном случае на 
такие нюансы едва ли стоило 
обращать слишком присталь-
ное внимание, потому что 
с использованием того, чем 
так успешно пользовалась 
сборная России на том же ми-
ровом первенстве — возмож-
ностями, отбившись, выпря-
мить тугую пружину ответно-
го выпада,— у казахстанцев 
возникали трудности колос-
сальные. Пружина выпрям-
лялась с таким скрипом, слов-
но ее не смазывали с тех вре-
мен, когда Нур-Султан назы-
вался еще Целиноградом.

Сборная России в своем 
не лучшем варианте атаки 
тоже некоторое время бы-
ла не то чтобы безумно хоро-
ша, но в конце концов гол — 

вполне логичный, учитывая 
гигантскую разницу в граду-
се давления собственного и 
давления соперника,— соо-
рудила. Созрел он на правом 
фланге, где в принципе бла-
годаря подключениям Ма-
рио Фернандеса было жарче 
всего. Туда поддержать Фер-
нандеса часто смещались его 
партнеры, и в том эпизоде 
пригодилась помощь Алек-
сея Ионова. Секунду, кото-
рую Денис Черышев дожи-
дался, пока до него долетит 
подача Ионова, острейший 
российский игрок провел с 
толком, в отличие от дремав-
ших опекунов: примерился 
и так ловко положил корпус, 
что удар с лета вышел абсо-
лютно неберущимся для мо-
нументального голкипера 
Дмитрия Непогодова.

Такие голы замечатель-
ны еще и тем, что даже на-
строившихся полтора часа 
сидеть в окопах противни-

ков заставляют хотя бы слег-
ка раскрываться. Сборная 
Казахстана исключением из 
правила не стала, как не до-
казала и того, что победа над 
шотландцами была иллю-
страцией вдруг скакнувше-
го вверх класса. Ее потуги на 
российской половине поля 
смотрелись довольно убоги-
ми и безвредными.

Предположить, что такой 
всплеск казахстанской актив-
ности выльется в шансы не 
для хозяев, а для гостей, бы-
ло на самом деле несложно. 
От пенальти сборную Казах-
стана уберег Славко Винчич, 
не заметивший, что Ильзату 
Ахметову наступили на но-
гу в штрафной, но второй гол 
перед перерывом она пропу-
стила. Снова точка, где он ро-
дился, располагалась спра-
ва. Там очутился Артем Дзю-
ба, который, давно дополнив 
дающие в последнее время 
сбои бомбардирские навыки 
ассистентскими, прострелил 
к вратарской, кажется, почув-
ствовав, что скорости рывка 
Черышеву с запасом хватит, 
чтобы, выпрыгнув из заса-
ды, подправить мяч куда на-
до. Хватило.

Черышев забил гол очень 
сильной Бельгии, теперь два 
— Казахстану, не очень силь-
ному. А после отдыха отбла-
годарил Дзюбу шикарной пе-
редачей, разрезавшей хлип-
кую казахстанскую защиту, 
уже со своего левого флан-
га. И сборная России повела 
крупно, на этом, однако, не 
остановившись.

Четвертый ее мяч был 
еще более явным хозяй-
ским подарком, чем преды-
дущий. Его в свои ворота 
срезал защитник Абзал Бей-
себеков. Иных способов от-
личиться у игроков сборной 
Казахстана в этом матче, по 
сути, и не было. Львиная до-
ля работы вратаря россий-
ской команды Гильерме за-
ключалась во вводе мяча в 
игру после очередного даль-
него удара наугад.

Следующие два тура ква-
лификации европейского 
первенства состоятся в ию-
не, а россияне в их рамках 
проведут уже не выездные, 
а домашние матчи со сбор-
ными Сан-Марино и Кипра, 
которые, видимо, тоже не су-
лят им ничего неприятного.

Алексей Доспехов

Денис Черышев 
(№6) забил два  
мяча в ворота  
сборной Казахста-
на, еще один Артем 
Дзюба (№22) забил 
с его передачи

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Покатались на славу
С пятью наградами российские фигуристы выиграли общекомандный зачет чемпионата мира

Лучшего с 2003 года показателя 
достигли российские фигуристы 
на чемпионате мира в Японии,  
откуда они возвращаются с зо-
лотой, двумя серебряными,  
двумя бронзовыми медалями 
и победой в общекомандном  
зачете. Алина Загитова и Ев-
гения Медведева удостоились 
золота и бронзы, спортивные 
пары Евгения Тарасова—Влади-
мир Морозов и Наталья Забия-
ко—Александр Энберт — сере-
бра и бронзы. Прорыв в Сайтаме 
совершили ставшие вторыми 
и четвертыми соответственно 
танцоры Виктория Синицина—
Никита Кацалапов и Александра 
Степанова—Иван Букин, благо-
даря их успехам на следующем 
чемпионате мира в Монреале 
Россию представят не два, а три 
дуэта. Мужчины, лучший из ко-
торых, Михаил Коляда, замкнул 
первую шестерку, полную квоту 
потеряли.

тоги чемпионата мира ста-
ли для выигравшей его с пятью ме-
далями российской сборной не 
просто успешными, они превзош-
ли самые смелые ожидания. В пер-
вую очередь это касается женского 
и танцевального турниров. Олим-
пийская чемпионка Алина Загито-
ва и Евгения Медведева, мировая 
прима предшествующих Олимпиа-
де лет, ставшая в Пхёнчхане второй, 
весь минувший сезон безуспешно 
пытались выкарабкаться из ямы, 
в которую обе угодили в силу уже 

многократно указанных причин. 
Но здесь спортсменки, благодаря 
в первую очередь их наставникам 
Этери Тутберидзе и Брайану Орсе-
ру, преобразились. «Я доказала, что 
могу справиться с техническими 
проблемами, изменениями в сво-
ем организме и прежде всего — с 
нервами»,— заявила Алина Загито-
ва, в коллекции наград которой не 
хватало только золота чемпионата 
мира. Уверенности россиянкам до-
бавила и неудача 16-летней японки 
Рики Кихиры. Фаворитка чемпио-
ната, владеющая, в отличие от рос-

сиянок, тройным акселем, сорвала 
два из трех заявленных прыжков в 
три с половиной оборота и осталась 
без медали. А серебро получила 
представляющая Казахстан воспи-
танница Тутберидзе Элизабет Тур-
сынбаева. Родившаяся и живущая 
в Москве казашка первой из взро-
слых фигуристок исполнила на 
чемпионате мира четырехоборот-
ный сальхов, отобрав, таким обра-
зом, у Рики Кихиры лидерство и по 
этой части. А в следующем сезоне 
в разряд взрослых перейдет целая 
плеяда юных воспитанниц школы 
Этери Тутберидзе, две из которых, 
Александра Трусова и Анна Щерба-
кова, пока их не накрыл пубертат-
ный период, словно орешки щел-
кают различные варианты четвер-
ных. В этой связи Загитова сообщи-
ла, что тоже осваивает четырехобо-
ротные флип и риттбергер, правда, 

пока с помощью специального при-
способления — «удочки». «Сама еще 
прыгать не пробовала. Но если хо-
чу оставаться в топе, то прыгать чет-
верные придется. Пока же мне бы-
ло достаточно своего контента»,— 
сказала она.

Российские одиночники, в отли-
чие от женщин, выступили плохо, 
потеряв полную квоту представи-
тельства на чемпионате мира 2020 
года. В Монреаль отправятся не три, 
а два отечественных фигуриста, по-
тому что сумма мест двух сильней-
ших из них на этом турнире не долж-
на была превысить число тринад-
цать. У прошлогоднего бронзового 
призера Михаила Коляды и дебю-
танта Андрея Лазукина, завершив-
ших чемпионат на шестом и десятом 
местах, перебор. Серебряный при-

зер европейского первенства Алек-
сандр Самарин — двенадцатый.

Уникальный талант Никиты Ка-
цалапова, олимпийского чемпио-
на в команде и обладателя личной 
бронзы сочинских Игр в танцах на 
льду, который с Викторией Сини-
циной после долгих мытарств вер-
нулся к своему первому наставнику 
Александру Жулину, именно с его 
помощью раскрылся наконец пол-
ностью. Серебро дуэта, партнер в ко-
тором после расставания в 2014 го-
ду с Еленой Ильиных встал в пару 
с явно уступающей ему в классе но-
вой партнершей, стало первой ме-
далью российских танцоров с 2013 
года, когда бронзу завоевали Екате-
рина Боброва и Дмитрий Соловьев. 
Александра Степанова и Иван Бу-
кин, завершившие турнир четвер-
тыми, выступили точно не хуже 
взявших бронзу американцев Мэ-
дисон Хаббелл— Закари Донохью. 
Но в танцах — самом консерватив-
ном виде фигурного катания — ог-
ромное значение имеет авторитет 
пары у судей, которого россиянам, 
по непонятным до сих пор причи-
нам не приглашенным МОК на Иг-
ры в Пхёнчхан, по-видимому, и не 
хватило. К тому же любая между-
народная федерация считает иде-
альной ситуацию, в которой призо-
вые места при прочих равных усло-
виях занимают представители раз-
ных стран, как это, собственно, слу-
чилось в Сайтаме во всех четырех 
видах программы чемпионата. Ну 
а то, что с тремя мировыми рекор-
дами здесь четвертым мировым ти-
тулом завладеют французы Габриэ-
ла Пападакис—Гийом Сизерон, бы-

ло делом само собой разумеющим-
ся. Благодаря успехам россиян, че-
рез год в Монреаль отправятся уже 
не два, как было здесь, а три отече-
ственных танцевальных дуэта. При 
этом Никита Кацалапов заявил, что 
их с партнершей серебро — не есть 
повод для абсолютной радости. «Мы 
на пути к золотой медали, будем ра-
ботать, чтобы достичь большего»,— 
сказал он в этой связи.

В принципе успешно, если иметь 
в виду не лучшую форму в сезоне 
двух сильнейших дуэтов, сложил-
ся и турнир спортивных пар, где 
на долю россиян пришлись сере-
бро, бронза и почетное шестое ме-
сто. Очередную неудачную попыт-
ку завладеть чемпионским титулом 
сделали здесь многократные призе-
ры чемпионатов мира в парном ка-
тании Евгения Тарасова и Влади-
мир Морозов. Они лидировали по-
сле короткой программы, но в ито-
ге остались вторыми, уступив побе-
ду теперь уже двукратным чемпио-
нам мира китайцам Суй Вэньцзин 
и Хань Цуну с их образцово-пока-
зательной произвольной програм-
мой. А вот Наталья Забияко с Алек-
сандром Энбертом достигли потол-
ка, когда стали третьими. Ведь парт-
нер, из-за состояния здоровья кото-
рого пара пропустила чемпионат 
Европы, до последнего момента 
сомневался, что сможет стартовать 
и в Сайтаме. Не спасовали и дебю-
танты Александра Бойкова и Дмит-
рий Козловский. Бронзовые призе-
ры европейского чемпионата при 
чистом катании замкнули шестерку 
сильнейших.

Валерия Миронова

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Вовремя и временно
Гафур Рахимов сложил полномочия 
президента AIBA

В противостоянии Междуна-
родного олимпийского комите-
та (МОК) и Международной фе-
дерации любительского бокса 
(AIBA), которое могло привести 
к исключению бокса из програм-
мы Игр-2020, случился пово-
рот, способный погасить кризис. 
Президент AIBA Гафур Рахи-
мов, избрание которого вызва-
ло крайне негативную реакцию 
МОК, поскольку функционер на-
ходится в санкционном списке 
Минфина США, сложил полномо-
чия. Преемником господина Ра-
химова практически наверняка 
станет вице-президент AIBA ма-
рокканец Мохамед Мустахсан, 
который в ближайшие дни будет 
утвержден в качестве временно-
го главы федерации. Учитывая, 
однако, что господин Рахимов 
не объявлял новые выборы пре-
зидента, он сохраняет возмож-
ность вернуть себе пост. Это мо-
жет случиться уже летом, после 
того как завершится работа ко-
миссии МОК, от выводов которой 
зависят олимпийские перспек-
тивы бокса.

авление, которое МОК 
оказывал на AIBA, похо-

же, начинает приносить плоды. В 
пятницу о сложении полномочий 
президента боксерской федерации 
заявил Гафур Рахимов, который за-
нял этот пост в ноябре прошлого го-
да. В его заявлении говорится, что 
расчет на то, что AIBA в отношениях 
с МОК удастся разделить политику и 
спорт, не оправдался. Верх взяла по-
литика, что, как отметил Гафур Рахи-
мов, и подтолкнуло его к отставке во 
имя защиты интересов бокса.

Отметим, что МОК категориче-
ски возражал против избрания Га-
фура Рахимова главой AIBA, по-
скольку он числится в санкцион-
ном списке Минфина США (его по-
дозревают в причастности к кри-
минальным структурам, что сам 
господин Рахимов категорически 
отрицает), что, как опасалось ру-
ководство МОК, могло привести к 
трудностям в функционировании 
AIBA. Однако позиция МОК делега-
тами Конгресса AIBA учтена не бы-
ла, после чего руководство олим-
пийского движения предприняло 
более серьезные, чем просто выра-
жение недовольства, шаги. В декаб-
ре прошлого года МОК заблокиро-
вал все процедуры, необходимые 
для проведения боксерского турни-
ра на Играх в Токио в 2020 году (ква-
лификацию на турнир, составление 
расписания, реализацию билетов и 
т. д.), и резко ограничил контакты 
с AIBA. Кроме того, МОК создал ко-

миссию под руководством прези-
дента Объединенного мира борь-
бы (UWW) Ненада Лаловича, кото-
рая должна не позднее июня пред-
ставить доклад о положении в AIBA. 
Основываясь на нем, МОК и будет 
принимать решение о проведении 
боксерского турнира на Играх (в 
программе Олимпиад современно-
сти бокс дебютировал в 1904 году и 
с тех пор «пропустил» только одни 
Игры — в 1912 году).

По всей видимости, в AIBA осоз-
нали, что исключение бокса из 
олимпийской программы или про-
ведение турнира без участия феде-
рации становится вполне реаль-
ным. Поэтому господину Рахимо-
ву и пришлось подать в отставку. 
Примечательно, что случилась она 
за несколько дней до начала заседа-
ния исполкома МОК (оно пройдет с 
26 по 28 марта), на котором должен 
быть заслушан промежуточный до-
клад комиссии Лаловича.

Однако следует отметить, что Га-
фур Рахимов не стал сжигать мосты 
и оставил возможность для возвра-
щения на президентский пост. Дело 
в том, что его нынешний уход носит 
характер временного. В противном 
случае, согласно правилам AIBA, 
должны были бы быть объявлены 
новые выборы главы федерации. В 
данном же случае речь идет лишь 
о том, что AIBA изберет временно-
го президента. Им практически на-
верняка станет глава Африканской 
конфедерации бокса (AFBC), вице-
президент AIBA Мохамед Мустах-
сан. Устав AIBA предусматривает, 
что временный президент избира-
ется из числа вице-президентов ор-
ганизации. По информации портала 
Insidethegames, единственным, кто 
согласился взять на себя роль вре-
менного президента, оказался госпо-
дин Мустахсан. Официально о его на-
значении будет объявлено в ближай-
шие дни, после того как члены ис-
полкома AIBA проголосуют по элек-
тронной почте.

Нельзя исключать, что летом, в 
случае если МОК возобновит сотруд-
ничество с AIBA и подготовка к бок-
серскому турниру Олимпиады все 
же стартует, господин Рахимов пред-
примет попытку вернуться. Впро-
чем, в МОК, похоже, учитывают та-
кой вариант развития событий, а по-
тому отметили, что проверка, прово-
димая комиссией Лаловича, не ог-
раничивается лишь персоной Гафу-
ра Рахимова, а затрагивает более ши-
рокий круг вопросов. Подвешенное 
состояние, в котором в такой ситуа-
ции остается AIBA, может поспособ-
ствовать тому, что руководители ор-
ганизации не поддадутся соблазну 
вернуть господину Рахимову прези-
дентские полномочия.

Александр Петров
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Отборочный турнир 
Евро-2020
Группа I. Второй тур  
Казахстан—Россия 0:4

Черышев, 19; 45+2; Дзюба, 52; Бейсебе-
ков, 62 (автогол).

Чемпионат мира  
в Сайтаме (Япония)
Танцы. Итоговая классификация. 1. Габриэла 
Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) — 222, 65 
(мировой рекорд). 2. Виктория Синицина—
Никита Кацалапов (Россия) — 211,76. Мэдисон 
Хаббелл— Закари Донохью (США) — 210,40. 
4. Александра Степанова—Иван Букин 
(Россия) — 208,52. 
Мужчины. Итоговая классификация. 1. Нейтан 
Чен (США) — 323,42 балла (мировой рекорд). 
2. Юдзуру Ханью (Япония) — 300,97. 3. Винсент 
Чжоу (США) — 281,16… 6. Михаил Коляда 
— 262,44… 10. Андрей Лазукин — 248,74… 
12. Александр Самарин (все — Россия) — 246,33.
Таблица медалей
 З С Б В
1. Россия 1 2 2 5
2. США 1 0 2 3
3–4. Китай 1 0 0 1
3–4. Франция 1 0 0 1
5–6. Казахстан 0 1 0 1
5–6. Япония 0 1 0 1
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Серебро Виктории  
Синициной и Никиты  
Кацалапова стало первой 
наградой российских  
танцоров на чемпионатах 
мира с 2013 года      
ФОТО СТАНИСЛАВА  

КРАСИЛЬНИКОВА/ТАСС
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